
БЛОГ-ПОСТ Трагический первый день Великой Отечественной — 
первый шаг к великой победе во Второй мировой

Тот самый день
Ядвига Юферова

К
аждый год 22 июня 
ровно в четыре часа у 
стен Брестской кре-
пости, ставшей сим-
волом мужества и бу-
дущей победы, ме-
троном звучит, как 
удары сердца. Пред-
ставьте, какая была б 

канонада, если бы мы могли од-
новременно услышать сердца 27 
миллионов советских людей, ко-
торых убил молох той войны. 

Одно из личных потрясений 
от Крепости-мемориала: при ее 
обороне в первый же день поги-
бли представители более 30 на-
циональностей. Среди них и Ака-
кий Амвросиевич Шеварднадзе, 
родной брат министра ино-
странных дел СССР, почтить па-
мять которого он приезжал в 
Брест в девяностые годы вместе 
с немецким коллегой Геншером. 

Кто и что предпочитает пом-
нить сегодня, через 80 лет со дня 
вероломного нападения фа-
шистского гитлеризма, когда 
воскресным июньским утром 
безмятежно спали миллионы се-
мей…

Кто сегодня глух сердцем к 
метроному памяти? Кто занима-
ется историческим ревизиониз-
мом, пытаясь в этой трагедии по-
менять клеммы на противопо-
ложные? 

Ответы на эти вопросы фор-
мулировал в год 75-летия Побе-
ды Владимир Путин в статье для 
американского журналаThe 
National Interest, напечатанной и 
в «Российской газете». Теперь 
одно из крупнейших немецких 
изданий газета Die Zeit публику-
ет 22 июня статью президента 
РФ, посвященную началу Вели-
кой Отечественной войны. Исто-
рия не служанка политику, когда 
звучит очень личное: «Для моих 
родителей война — это страшные 
муки блокадного Ленинграда, 
где умер мой двухлетний брат 
Витя. Где чудом осталась в живых 
мама. Отец. Имея бронь, ушел 
добровольцем защищать родной 
город». 

Очень хотелось бы, чтобы и 
блогосфера, и политики моло-
дых постсоветских государств, 
открещивающихся от совмест-
ной истории, услышали еще од-
ного президента. С той стороны. 

Вот последние новости ин-
формационных агентств со 
ссылкой на Das Erste:

«Президент ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер выступил 
с речью по случаю 80-й годов-
щины нападения нацистской 
Германии на СССР и открыл вы-
ставку в германо-российском 
музее «Берлин — Карлсхорст», 
где в мае 1945 года генерал-
фельдмаршал Вильгельм Кей-
тель подписал Акт о безогово-

рочной капитуляции, положив-
ший конец Второй мировой вой-
не в Европе».

На памятное мероприятие 
были приглашены послы всех 15 
стран бывшего Советского Сою-
за. Посол Украины, а также пред-
ставители стран Прибалтики от-
клонили это приглашение. 

Штайнмайер выступил, на 
мой взгляд, с мужественной ре-
чью: «С первых же дней насту-
пление германских войск было 
движимо ненавистью: антисе-
митизмом и антибольшевиз-
мом, расовым безумием в отно-
шении славянских и азиатских 
народов Советского Союза. Вой-
на немцев против Советского 
С о ю за  б ы л а  в а р в а р ст в о м 
убийц».

И далее: «При всех политиче-
ских разногласиях, при всей не-
обходимости спорить о свободе, 
демократии и безопасности 
должно быть место для памяти! 
— заявил Штайнмайер. — Я в скор-
би склоняюсь перед украински-
ми, белорусскими и русскими 
жертвами, перед жертвами, ко-
торые принесли все народы на 
территории бывшего Советско-
го Союза».

Эти слова звучат с немецкой 
земли, где давно рассекречен за-
вет Альфреда Розенберга, кста-
ти, повешенного по приговору 
Нюрнбергского трибунала: «За-
дачи нашей политики должны 
идти в том направлении, чтобы 
выкроить из огромной террито-
рии Советского Союза государ-
ственные образования и напра-
вить их против Москвы…»

 А сегодня некоторым уже и 
Гитлера не надо. 

Когда в братской соседней 
стране идут маршем ненависти 
нацисты с факелами, ощущение, 
что адвокаты дьявола собирают-
ся на огненный пир Валтасара. 
Исторический финиш этой би-
блейской истории известен.

Декларация исключительно-
сти одной нации — это первый 
шаг к большой беде.

Как показал июнь 41-го — к 
большой войне.

От дружбы еще никто не 
умер. От ненависти гибли целые 
цивилизации. 

Фронтовик Даниил Гранин, 
тоже выступивший несколько 
лет назад с исторической речью 
в немецком бундестаге, как Ле-
нинград умирал, но побеждал в 
блокаду, сказал библейское: 
простить и помнить. 

Черный день. 22 июня. Толь-
ко три процента дошли до побе-
ды из тех, кто ушел воевать в 
первый день войны .Чтобы на-
ступил май 45-го без нацист-
ской чумы. 

 Нет других слов: через века, 
через года — помните. 

Чтобы адвокаты дьявола не 
украли у нас Память и Победу.  

22 июня 1941 года. Немецкие войска переходят государственную границу СССР.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  54,8551
Азербайджанский манат  43,0834 
Армянский драм**  14,1406
Белорусский рубль  28,9414
Болгарский лев  44,4788
Бразильский реал  14,3789

Венгерский форинт**  24,5123
Вон Республики Корея***  64,5625
Гонконгский доллар* 94,2711
Датская крона*  11,6993
Доллар США  73,1987
Евро  86,8942

Индийская рупия**  98,7350
Казахстанский тенге**  17,1027
Канадский доллар  58,7375
Киргизский сом**  86,5238
Китайский юань*  11,3130
Молдавский лей*  40,6659

Новый туркменский манат  20,9438
Норвежская крона*  84,4081
Польский злотый  19,1249
Румынский лей  17,6578
СДР  104,5812
Сингапурский доллар  54,3945

Таджикский сомони*  64,1812
Турецкая лира*  83,4088
Узбекский сум****  69,2671 
Украинская гривна*  26,8410
Фунт стерлингов  101,2704
Чешская крона*  34,0048

Шведская крона*   85,0416
Швейцарский франк  79,4084
Южноафриканский рэнд*  50,9244
Японская иена**  66,5352

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.06.21

Роструд: работодатели 
должны обеспечить 
комфортную 
температуру 
на рабочем месте

Яков Миркин: 
Много ли 
в России богатых 
и кто они

Сдали тест в Копенгагене: 
чем жила столица 
Дании накануне 
решающей игры 
с Россией
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ПРАВО Правительство 
поддержало идею ввести 
штрафы за выброс мусора 
из машин

Чище едешь 

Владислав Куликов

Правительство России подготовило положительный от-
зыв на инициативу, вводящую специальное наказание 
за выброс мусора из машин. Соответствующие поправ-
ки предлагается внести в КоАП.

Проект разработан и направлен в правительство для 
отзыва Мосгордумой и Мособлдумой. Инициатива в це-
лом повышает штрафы за выброс мусора не там, где 
надо. А если окурки и обертки летят из окон машин, они 
точно летят не туда, куда надо.

Обочины дорог не должны превращаться в мусор-
ные полигоны. Даже одной бумажке или пакету от сока 
там не место. Странно, что не все водители это понима-
ют. Фиксировать такие нарушение предлагается с по-
мощью фотокамер и фотоловушек. Поэтому не стоит 
надеяться, что окурок вылетит из окна авто незаметно. 

«Отмечу также, что для нарушений, зафиксирован-
ных с помощью камер, предусмотрен упрощенный по-
рядок привлечения к ответственности», — подчеркнул  в 
свое время председатель Московской городской Думы 
Алексей Шапошников. По его словам, если на камеру 
попадет владелец легкового авто, выбрасывающий му-
сор в неположенном месте, ему будет выписан 
штраф в размере 10 тысяч рублей, грузового — 
100 тысяч рублей.

КОШЕЛЕК Для кого сезон 
отпусков, а для кого — 
самое время для хороших 
заработков

Доходное лето

Наступило самое горячее время сезонных работ — оно 
продлится до конца сентября. Куда поехать на заработ-
ки летом, где и сколько платят? Корреспонденты «Рос-
сийской газеты» отправились на поиск хлебных мест.

До 60 тысяч и меньше
Почему-то считается, что самые доходные места за-

работка летом — южные курорты страны. Тысячи людей 
в поисках работы, в основном в туристической сфере, 
устремляются в Крым и Краснодарский край. 

По данным Министерства курортов и туризма Респу-
блики Крым, 90 государственных отелей готовы при-
нять на работу около 2 тысяч сотрудников. Нужен и ру-
ководящий состав, и линейный персонал. С кадровой 
проблемой летом Крым сталкивается ежегодно, но на 
этот раз ситуация обострилась из-за отсутствия трудо-
вых мигрантов. 

Но даже при большом спросе на сотрудников и высо-
ком уровне бронирования заметного роста зарплат в 
туристической отрасли не произошло. Повар сможет 
заработать в месяц до 50 тысяч, администратор гости-
ницы — до 45 тысяч, горничная — до 40 тысяч, а анима-
тор — до 30 тысяч рублей. Крым по-прежнему проигры-
вает курортам Кубани, считают специалисты турбизне-
са на полуострове.

Впрочем, горничные, уборщицы, посудо-
мойщицы, официанты, кондитеры и повара на 
курортах Кубани получают не намного больше. 

РЕСУРСЫ Почему 
бесплатная газификация 
регионов начнется 
только с 2022 года

Долгие 
газопроводы

Сергей Тихонов, Марина Трубилина

С 22 июня вступает в силу закон о бесплатной газифи-
кации. Поручение о его разработке президент Влади-
мир Путин дал в мае прошлого года, в период пика эко-
номического кризиса, связанного с коронавирусом. 
Проработка параметров закона,  а также их согласова-
ние заняли длительное время и, как сообщил заммини-
стра энергетики Павел Сорокин, полноценно меха-
низм заработает лишь с 2022 года.

Отсрочка связана с тем, что до 1 ноября  будут при-
няты необходимые нормативные документы, обеспе-
чивающие функционирование закона, и определены 
ответственные за его исполнение. 

Как антикризисная мера, газификация — инфра-
структурный проект, который будет иметь эффект для 
развития экономики в целом: вырастет спрос на труб-
ную продукцию, оборудование, строительные работы, 
в том числе и для малого бизнеса, считает замглавы 
Фонда национальной энергетической безопасности 
Алексей Гривач. Это довольно большие инвестиции, 
которые останутся в экономике. Кроме того, они обес-
печат рабочие места и повышение качества 
жизни, которое само по себе может быть мощ-
ным импульсом для развития экономики. 
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Штайнмайер: «При всех политических 
разногласиях, при всей необходимости 
спорить о свободе, демократии и безо-
пасности должно быть место для памяти!»

Партия премьера Армении 
Никола Пашиняна 
получит 
большинство 
в парламенте
Страница 06

ОТЦЫ Кто пошел воевать 
22 июня 1941 года

Они сражались 
за Родину

Елена Новоселова 

У военкоматов 22 июня 1941 
года выстроились очереди из со-
ветских граждан: молодых и 
старых, призывников и добро-
вольцев. В военные комиссариа-
ты в одном только Ленинграде 
пришли, не дожидаясь пове-
сток, около 100 тысяч человек. 
Что это были за люди — «фрон-
товое поколение»? Об этом наш 
разговор с доктором историче-
ских наук, профессором, веду-
щим научным сотрудником Ин-
ститута российской истории 
РАН Еленой Сенявской. 

Елена Спартаковна, кто по-
шел воевать?

Е Л Е Н А  С Е Н Я В С К А Я :  Разумеется, 
нельзя представить фронтовое 
поколение неким монолитом. В 
демографическом смысле оно 

включало в себя несколько по-
колений, выросших в разных 
исторических условиях. Вооб-
ще, участие сыновей, отцов и 
даже дедов — специфика миро-
вых войн, причем во Второй ми-
ровой войне возрастной диапа-
зон рядового состава армий был 
еще большим, нежели в 1914—
1918 годах. На 22 июня 1941 
года в Красной Армии и Военно-
морском флоте состояло по спи-
ску 4 миллиона 827 тысяч воен-
нослужащих. Кроме того, на до-
вольствии в Наркомате оборо-
ны находилось около 75 тысяч 
человек, проходивших службу в 
формированиях других ве-
домств. 805,3 тысячи военноо-
бязанных были на «Больших 
учебных сборах»: их включили 
в списочную числен-
ность войск с объявле-
нием мобилизации. 

5



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июня 2021
вторник № 135 (8486)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НАДЗОР Прокуроры будут 
добиваться признания 
геноцида в годы Великой 
Отечественной войны

Срока давности 
не будет

Иван Егоров

Генпрокуратура поручила прокуратуре Псковской об-
ласти обратиться в суд с заявлением о признании уста-
новленных и вновь выявленных преступлений, совер-
шенных немецко-фашистскими захватчиками. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, этот вопрос находится под осо-
бым контролем Генерального прокурора Игоря Крас-
нова, а сама работа прокуроров ведется в рамках пору-
чений главы государства по проекту «Без срока давно-
сти». Его главная цель — сохранение исторической па-
мяти о трагедии 
мирного населения 
СССР: жертв воен-
ных преступлений 
нацистов и их по-
собников в годы Ве-
ликой Отечествен-
ной войны и уста-
новление обстоя-
тельств вновь выяв-
ленных преступле-
ний и преступни-
ков.

Как отметили в 
Генпрокуратуре, в 
рамках этого проекта в июле — октябре 2020 года на 
территории Псковской области были обнаружены ме-
ста массовых захоронений лиц из числа мирного насе-
ления и военнопленных времен Великой Отечествен-
ной войны. В годы войны область находилась под не-
мецкой оккупацией. 

По данным надзорного ведомства, за период окку-
пации Псковской области нацистами и их пособника-
ми было расстреляно 42 тысячи 537 мирных советских 
граждан, повешено 776, умерло после истязаний и пы-
ток и сожжено заживо  7 тысяч 629 человек, истребле-
но 329 тысяч 455 советских военнопленных. 

Следственным комитетом России было организова-
но расследование вновь выявленных преступлений в 
рамках уголовного дела, возбужденного по статье 357 
УК РФ «геноцид». 

В то же время, как отметили в Генпрокуратуре, на-
ряду с проведением предварительного следствия в 
рамках гражданского судопроизводства требует реше-
ния вопрос об установлении юридического факта и 
признании преступлений, совершенных на террито-
рии Псковской области, военными преступлениями 
против человечества и геноцидом народов Советского 
Союза. 

«Ведь отсутствие такого решения существенно ог-
раничивает интересы родственников погибших, кото-
рые длительное время не имели информации об их 
судьбе. Они не могли в полной мере реализовать права, 
предусмотренные Законом «Об увековечивании памя-
ти погибших при защите Отечества», — подчеркнули  
корреспонденту «РГ» в надзорном ведомстве.  

ТЕХНОЛОГИИ Процедура 
взыскания алиментов 
перейдет в онлайн-формат

Накликают 
папу

Владислав Куликов, Алексей Любовецкий

Вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко сообщил жур-
налистам, что в ближайшие несколько лет процедура 
взыскания алиментов перейдет в электронный фор-
мат. Как передают информационные агентства, он под-
черкнул, что планируется обеспечить безусловное ис-
полнение судебных решений по взысканию алиментов.

«К 2023 году процедура взыскания алиментов бу-
дет переведена в онлайн-формат и будет осуществ-
ляться преимущественно удаленно   . Таким образом го-
сударство защитит интересы и права ребенка», — рас-
сказал Дмитрий Чернышенко.

Он отметил, что в рамках цифровой трансформа-
ции будет выстроена система электронного межведом-
ственного взаимодействия, в том числе — с банками и 
работодателями.

Например, про-
рабатывается про-
ект, который позво-
лит судебным при-
ставам иметь до-
ступ к электронным 
трудовым книжкам 
россиян, чтобы по-
лучать оператив-
ную информацию о 
месте работы дол-
жников по алимен-
там. Роструд также 
готов включить 
ФССП России в список получателей сведений о при-
знании гражданина безработным через систему меж-
ведомственного электронного взаимодействия. Пока  
приставы эту информацию получают по запросу либо 
непосредственно от самого должника. Но уже скоро  
судебные приставы смогут в электронном режиме от-
слеживать трудовую биографию алиментщика. 

Первый заместитель директора Федеральной служ-
бы судебных приставов России Ольга Помигалова не 
так давно рассказала, что ведомству уже удалось со-
здать цифровой набор услуг для граждан и бизнеса: 
сервисы информирования, сервисы взаимодействия 
и цифровые уведомления. 

Суперсервис «исполнительное производство» стал 
самым скоростным на портале. Он помогает не только 
должникам. В перспективе, например, бывшая жена 
сможет подать через госуслуги заявление в суд на али-
менты. И уже существует возможность обмениваться 
с приставами документами.

«В дальнейшем стороны исполнительного произ-
водства также смогут получать электронные образы 
процессуальных документов, вынесенных в ходе при-
нудительного исполнения, — рассказала Ольга Помига-
лова. — Еще один сервис службы, запущенный на госу-
слугах в конце ноября 2020 года, который позволяет 
подавать ходатайства или другие заявления в рамках 
исполнительного производства и включает в себя по-
рядка 30 типовых обращений, что также позволило 
исключить личные визиты к приставам. Общее коли-
чество таких обращений уже составляет более 1 мил-
лиона».  

АВТОМОБИЛИ Количество неисправностей, при которых 
запрещается эксплуатация транспорта, предложено сократить

Глушитель дымит, 
машина едет
Владимир Баршев

У
становить работоспособ-
ность тормозной системы 
автомобиля на дороге не-

возможно. Равно как проверить, 
правильно ли светят фары. А со-
держание вредных веществ в 
выхлопе вообще на аварий-
ность не влияют, как и нерабо-
тающие омыватели фар. Между 
тем эти дефекты входят в про-
ект нового перечня неисправно-
стей, при которых запрещается 
эксплуатация автомобилей. И 
поэтому этот перечень необхо-
димо сократить. Так посчитало 
минэкономразвития, давая от-
рицательное заключение при 
оценке регулирующего воздей-
ствия документа. 

Напомним, в сентябре прош-
лого года МВД разместило для 
общественного обсуждения но-
вый перечень неисправностей и 
условий, при которых запреще-
на эксплуатация транспортных  
средств. В том числе в него во-
шло использование летних шин 
зимой (декабрь, январь, фев-
раль), а также шипованных шин 
летом (июнь, июль, август).  Так-
же  неисправностью предлага-
лось считать отсутствие проти-
восолнечных козырьков, пред-
усмотренных конструкцией 
транспортного средства. Вооб-
ще-то нормы нового перечня, 
который должен заменить дав-
но устаревший,  предусмотрены 
действующим Техрегламентом 

Таможенного союза. Они, по 
сути, из него скопированы. 

Но минэкономразвития по-
считало, что если тормозную 
систему можно проверить толь-
ко на стенде, равно как и на-
правленность пучка света фар, 
то, значит, на дороге эти неи-
справности не выявить. Соот-
ветственно, это излишние тре-
бования. Неисправность анти-
блокировочной системы тормо-
зов, выхлоп, не соответствую-
щий экологическим требовани-
ям, а также неработающий омы-

ватель фар ведомство и вовсе 
сочло не влияющими на безопа-
сность дорожного движения не-
исправностями. Во всяком слу-
чае, как указано в оценке доку-
мента, МВД не предоставило 
статистических данных, указы-
вающих на обратное. 

Напомним, что при выявле-
нии неисправности из этого пе-
речня на дороге инспектор мо-
жет выписать штраф 500 ру-
блей. А при выявлении неи-
справности тормозной систе-
мы, рулевого управления или 

сцепного устройства он может 
задержать транспортное сред-
ство до устранения неисправ-
ности. 

Однако и это не главная про-
блема данного документа. Он 
вносит изменения в постановле-
ние правительства, утвердивше-
го Правила дорожного движе-
ния. А в это постановление вно-
сить правки, согласно другому 
постановлению правительства, 
нельзя. Требуется переиздать 
документ целиком. И в проекте 
это учтено. Там предлагается 
сделать исключение для Правил 
дорожного движения. Но имен-
но это исключение не было пока 
еще никем поддержано.

Напомним, что ранее этот 
документ должен был рассма-
триваться на рабочей группе 
Аналитического центра при 
правительстве РФ по регулятор-
ной гильотине. Но до рассмо-
трения так и не дошел. МВД ре-
шило поправки доработать. 

Сейчас минэкономразвития 
дало отрицательный отзыв на 
него. Если это ведомство со-
здаст совместно с МВД согласи-
тельную комиссию, решит все 
вопросы, то документ снова 
зайдет в рабочую группу по ре-
гуляторной гильотине. Но шан-
сы, что он ее пройдет, в том чи-
сле и из-за попытки исключить 
Правила дорожного движения 
из перечня актов, которые нель-
зя изменять, пока представля-
ются небольшими.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с депутатами Госдумы итоги их работы 
и предстоящие выборы

Консенсус в главном чтении
Татьяна Замахина

Д
е п у тат ы  Го с д у м ы 
седьмого созыва ра-
ботали согласованно 
и эффективно, а в 
условиях пандемии 
народные избранни-
ки принимали законы 
«без пауз», в резуль-
тате чего поддержка 

государства дошла до граждан и 
отраслей экономики. Об этом 
Владимир Путин говорил на 
встрече с депутатами Госдумы.

Российский лидер встретил-
ся с народными избранниками в 
Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца. На этот 
раз президент решил изменить 
формат подобных встреч в Крем-
ле — раньше общение, как прави-
ло, проходило с участием только 
лидеров фракций. «Он посчитал 
целесообразным обратиться 
именно к полному составу 
Думы, учитывая активность 
Думы и просто расширяя обще-
ние», — объяснил журналистам 
пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков.

В своем выступлении Влади-
мир Путин обратил внимание 
как раз на сложности работы 
парламента, которые принес ко-
ронавирус. Он особо отметил, 
что Госдуме седьмого созыва 
«фактически три сессии из деся-
ти пришлось отработать в экс-
траординарных условиях — усло-
виях опасной эпидемии». «Одна-
ко даже в этот сложнейший для 
всей страны период законода-
тельный процесс не прерывался 
— и так было не во всех странах 
мира, во многих парламенты 
прекращали работу», — сравнил 
президент. По его оценке, не ста-
вить законотворчество «на пау-
зу» было крайне важно, посколь-
ку без своевременного принятия 
законов остановились бы целые 
отрасли, а также «забуксовали 
важнейшие проекты и програм-
мы, необходимые для развития 
регионов, для повышения каче-
ства жизни миллионов людей».

Путин подчеркнул, что при 
непосредственном участии де-
путатов были выработаны и реа-
лизованы несколько срочных 
пакетов мер, направленных на 
преодоление последствий пан-
демии. «Для этого потребова-
лось оперативное принятие де-
сятков законов, — напомнил пре-
зидент. — Если бы это не было 
сделано, то деньги просто зави-
сли бы и не пришли бы своевре-
менно ни к людям, ни в отрасли 
экономики, ни на предприятия».

Хоть угроза коронавируса в 
России еще не отступила, а в 
ряде регионов ситуация даже 
обострилась, самые серьезные 
трудности уже позади, подчер-
кнул президент. «Весной и летом 
прошлого года, когда ситуация 
была особенно сложной, не-
предсказуемой и непонятной, 
все-таки нам вместе удалось 

смягчить самый первый, наибо-
лее жесткий удар эпидемии», — 
считает Путин.

В результате власти, пояснил 
он, выиграли время для мобили-
зации системы здравоохране-
ния, для разработки вакцины. 
Удалось быстро и эффективно 
помочь тем, кто попал в трудное 
положение. Это в первую оче-
редь семьи с детьми, а также те, 
кто потерял работу, самозаня-
тые, малый и средний бизнес, 
трудовые коллективы промыш-
ленных предприятий. Кстати, 
некоторые антикризисные меры 
не закончат действие, когда пан-
демия завершится. Они имеют 
бессрочный характер, напомнил 
президент. Он привел в пример 
двукратное снижение ставки 
страховых взносов для малого и 
среднего бизнеса — с 30 до 15 
процентов.

Президент рассказал, что в 
дни пандемии работал со спике-
ром Госдумы Вячеславом Воло-
диным, руководством прави-
тельства, министрами в режиме 
онлайн. Дело в том, что решения 
требовались немедленно. Он 
сделал вывод, что «работа парла-
мента была в этом смысле нео-
бычной по значимости приня-
тых за время работы решений и 
по качеству». Путин поблагода-
рил все фракции парламента за 

профессионализм и ответствен-
ность. «Вы работали на таком 
высоком уровне практически 
все пять лет своего депутатского 
«призыва», — заметил он. — Руко-
водство Думы, все парламент-
ские комитеты и комиссии дей-
ствовали согласованно и эффек-
тивно, выстроили конструктив-
ную работу с правительством, с 
администрацией президента, с 
коллегами в Совете Федерации, 
с регионами».

Глава государства отметил, 
что «многое было сделано для 
повышения качества законода-
тельства, для увеличения числа 
законов прямого действия, не 
требующих подзаконных ак-
тов». Он назвал еще одну тен-
денцию седьмого созыва — была 
расширена практика общест-
венных обсуждений за счет но-
вых форматов (стали прово-

диться большие парламентские 
слушания по наиболее резонан-
сным вопросам).

По понятным причинам, да-
леко не каждый из принятых за-
конов получал единодушную 
поддержку, признал Путин. 
«Это, естественно, споры неиз-
бежны, это и хорошо, однако за-
мечания, как правило, были со-
держательными, по делу», — от-
метил он. По его словам, именно 
многообразие мнений, уваже-

ние к иной точке зрения укре-
пляют статус и роль парламента. 
Ведь главная задача Госдумы — 
«всегда, в любых обстоятельст-
вах — думать, заботиться о людях 
и защищать национальные инте-
ресы России».

«Вряд ли бы мы достигли 
многого, если бы в основе рабо-
ты не лежал консенсус», — заме-
тил  председатель Госдумы Вя-

чеслав Володин. По его словам, 
депутаты от «Единой России» 
услышали напутствия президен-
та о необходимости выстраивать 
диалог с парламентской оппози-
цией. В результате, объяснил 
спикер, был принят ряд реше-
ний, которые позволили пред-
ставителям всех фракций участ-
вовать не только в обсуждении 
вопросов в Госдуме, но и в руко-
водстве ключевых комитетов, в 
работе думского Совета. «На эти 
достаточно новые шаги мы пош-
ли и увидели, что это было сдела-
но очень правильно и во многом 
это предопределило атмосферу 
и доверие друг к другу», — счита-
ет Володин. Когда речь шла о 
важных для страны вопросах, де-
путаты выступали с единой по-
зицией. Как подчеркнул Воло-
дин, консолидация в Госдуме, не-
смотря на принадлежность к 
разным партиям, достигала 
80%, если речь шла о защите ин-
тересов страны, о противодейст-
вии коронавирусу.

Прокомментировал спикер и 
заявления президента об усиле-
нии взаимодействия Госдумы с 
другими органами власти. В 
частности, сотрудничество с 
правительством вышло «на дру-
гой качественный уровень», 
считает Володин. По его словам, 
это сказалось как в обсуждении 

принятых законов, так и в своев-
ременном принятии подзакон-
ных актов. Так, их количество, по 
данным спикера ГД, выросло до 
80% — «в сравнении с прошлым 
периодом, этот показатель был 
равен всего 34,6 процента».

Владимир Путин в связи с 
этим отметил, что впредь усиле-
ние взаимодействия депутатов с 
кабмином должно пойти на 
пользу качеству принимаемых 
решений и в конечном итоге бу-
дет способствовать достижению 
национальных целей развития. 
Он подчеркнул, что новые пол-
номочия Госдумы по формиро-
ванию правительства, пропи-
санные в Конституции — это «не 
какой-то фантик, это содержа-
тельная вещь». Осенью работу 
продолжит новый думский со-
став. «До выборов меньше трех 
месяцев, и наша общая ответст-
венность — провести избира-
тельную кампанию так, чтобы 
ни у кого не вызывала сомнений 
легитимность ее итогов», — при-
звал Путин. По его словам, для 
всех россиян, для общества, для 
уверенного развития страны 
важно, чтобы состав Госдумы 
восьмого созыва объективно от-
ражал суверенный выбор гра-
ждан России.  

Владимир Путин отметил непрерыв-
ную работу парламента в пандемию. 

А К Ц Е Н Т

Наша общая ответственность — 
провести избирательную кампанию так, 
чтобы ни у кого не вызывала сомнений 
легитимность ее итогов

В перспективе 
приставы могут 
получить доступ 
к электронным 
трудовым книжкам 
алиментщиков

В Псковской 
области нациста-
ми было расстре-
ляно 42 тысячи 
537 мирных совет-
ских граждан

Долгие 
газопроводы

По оценкам экспертов, 
газовое отопление 
дома на 120 квадрат-

ных метров зимой будет обхо-
диться в 4—4,5 тысячи рублей 
ежемесячно, дровами 6—10 ты-
сяч, а электричеством — больше 
30 тысяч рублей. Кроме того, га-
зификация окажет влияние на 
строительную отрасль и станет 
подспорьем для развития инди-
видуального жилищного строи-
тельства, считает управляющий 
партнер компании RRG Денис 
Колокольников. Сейчас дачи, 
выставленные на продажу, 
предлагают в большинстве сво-
ем электричество и крайне ред-
ко — газ, наличие которого по-
вышает спрос на них. 

По мнению гендиректора Ас-
социации производителей тру-
бопроводных систем Владисла-
ва Ткаченко, число строителей 
и проектировщиков вырастет 
пропорционально вводимым 
километрам трубопроводов и 
количеству подключений. По-
требуются новые работники на 
заводы по производству строй-
материалов и сырья для их изго-
товления. Увеличится количест-
во сотрудников лабораторий и 
органов по сертификации про-
дукции. Все эти работники смо-
гут приобретать товары и услу-
ги и поддержат восстановление 
экономики, считает Ткаченко.

Но газ подведут лишь до гра-
ниц земельного участка, хотя 
при обсуждении закона предсе-
датель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко предлагала 
бесплатно доводить газовую 
трубу до фундамента домов. В 
результате многим потребите-
лям само подключение газа к 
дому, разводка труб по участку 
и покупка оборудования могут 

оказаться не по карману. На-
пример, для садоводческих не-
коммерческих товариществ 
(СНТ) бесплатное подведение 
газа будет возможно лишь до 
границы СНТ, от которой при-
дется тянуть трубу до дома, что 
еще больше увеличит цену.

«Новую модель газификации 
можно назвать работой над 
ошибками»,  — говорит замген-
директора Института нацио-
нальной энергетики Александр 
Фролов. Фактически была при-
знана неправильной деятель-
ность регулятора по защите 
конкуренции. Она в большинст-
ве регионов построена таким 
образом, что защищаются инте-
ресы не простого потребителя, 
а интересы небольших компа-
ний, которые держат высокие 
цены, уточнил Фролов.

Но даже по оценкам минэ-
нерго, на первом этапе про-
граммы к газу смогут подклю-
читься только около 2 млн до-
мовладений. Всего их в России 
54,6 млн, а уровень газифика-
ции в этом году ожидается 
71,4%.  

Самые слабо газифициро-
ванные районы в России — это 
Сибирь и Дальний Восток. При-
чина не в отсутствии газа на их 
территориях, а в отсутствии ин-
фраструктуры. 

В целом по стране инфра-
структура достаточно сильно 
изношена, поэтому новые мощ-
ности потребуют расширения 
или строительства газопрово-
дов и распределительных пун-
ктов, а соответственно, и новых 
инвестиций, считает директор 
практики стратегического и 
операционного консалтинга 
КПМГ в России и СНГ Максим 
Малков.  

1

Если неисправность нельзя выявить на дороге без специального оборудо-
вания, то и наказывать за нее нельзя, считает минэкономразвития. 
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ТЕНДЕНЦИЯ В России 
вырос спрос на удаленную 
покупку квартир

Как оформить 
жилье

Марина Трубилина

Удаленное оформление сделок с недвижимостью поль-
зуется все большим спросом, сообщает Росреестр. Од-
нако, как отмечают участники рынка, многие покупа-
тели пока психологически не готовы покупать жилье 
онлайн. 

Весной в МФЦ уже всех регионов страны появилась 
услуга Росреестра по экстерриториальной регистра-
ции сделок с недвижимостью, была проведена первая 
заочная межрегиональная сделка через нотариусов. 
Раньше оформить недвижимость удаленно можно 
было лишь в подразделениях Кадастровой палаты, что 
было не так быстро и удобно. В прошлом году экстер-
риториальной регистрацией прав воспользовались бо-
лее 400 тысяч человек, а только за первый квартал это-
го года — почти 120 тысяч.  

Эти сервисы упрощают и удешевляют процесс по-
купки жилья в других городах, говорит директор ком-
пании «Этажи» Ильдар Хусаинов, поскольку покупа-
телям не нужно ехать в регион покупки. «Сейчас есть 
большой интерес к недвижимости в Краснодарском 
крае, Москве и Санкт-Петербурге. С мая прошлого 
года количество запросов на подбор недвижимости 
вне города проживания выросло в 1,5–2 раза по срав-
нению с тем же периодом годом ранее», — отмечает 
Хусаинов.

Экстерриториальные услуги были часто востребо-
ваны в связи с наследованием и дарением, говорит ди-
ректор по поддержке риелторского бизнеса ГК МИ-
ЭЛЬ Юлия Федулаева. В пандемию спрос на них, в том 
числе в связи с куплей-продажей объектов, возрос. В 
компании проводили дистанционные сделки, когда 
продавец и покупатель находились в Сочи и Москве, 
Салехарде и Владимире. Однако пока не все решаются 
воспользоваться такими услугами. В том числе из-за 
небольшой доли «простых» сделок (в Москве около 
35%), когда есть один продавец и один покупатель, нет 
обременений, длинной истории, несовершеннолетних 
детей и проч. 

В нестоличных регионах покупатели еще не доверя-
ют цифровизации и находят возможность приехать в 
квартиру, отмечает директор департамента вторично-
го рынка «Инком-недвижимость» Михаил Куликов. К 
тому же, так проще оценить все нюансы — к примеру, 
вид из окна, состояние подъезда и поведение соседей.  

ОРУЖИЕ Для продавцов 
гражданского оружия 
введут новые правила

Патроны счет 
любят

Михаил Фалалеев

Для общественного обсуждения и антикоррупционной 
экспертизы опубликован проект правительственного 
постановления «О лицензировании деятельности по 
хранению и торговле гражданским и служебным ору-
жием и основными частями огнестрельного оружия, 
патронами к гражданскому и служебному оружию и 
составными частями патронов». Документ разработан 
экспертами Росгвардии. 

Суть нового документа — установление четких пра-
вил игры для оружейного бизнеса и чиновников. Эти 
правила должны быть прозрачны, понятны, без двой-
ных толкований и обязательны к выполнению. Это осо-
бенно актуально сейчас, когда многие магазины, тор-
гующие гражданским оружием, из-за кризиса закры-
лись.  А владельцы оружия — охотники, спортсмены, 
коллекционеры, которых в России около четырех мил-
лионов человек, — столкнулись с дефицитом патронов, 
капсюлей, пороха и прочего. Известно, что Росгвардия 
со своей стороны постаралась уменьшить бюрократи-
ческую составляющую этого бизнес-процесса. Резуль-
таты государственных услуг по лицензированию от-
дельных видов деятельности, связанных с выполнени-
ем работ по торговле оружием и патронами, хранению 
оружия и патронов, уже предоставляются в электрон-
ной форме по реестровой модели. Сейчас лицензия на 
торговлю оружием не выдается на бумажном носите-
ле, а сведения о ней вносятся в юридически значимый 
реестр. В то же время заявители вправе по своему же-
ланию получить выписку из этого реестра, подтвер-
ждающую, что в него внесены сведения о предостав-
ленной лицензии.

Что предлагают авторы нового документа? 
К юридическим лицам, занимающимся оборотом 

гражданского и служебного оружия, будут предъявле-
ны четыре основных требования. Во-первых, это долж-
но быть российское, а не иностранное юридическое 
лицо.  Во-вторых, должны быть соблюдены все техниче-
ские и юридические требования к помещениям, в кото-
рых осуществляется  такая торговля . Речь идет прежде 
всего о соблюдении мер безопасности и недопущении в 
служебные помещения посторонних лиц. В-третьих, в 
штате предприятия или магазина должен быть кон-
кретный работник, лично отвечающий за сохранность, 
хранение и учет оружия и патронов. И, в-четвертых, 
должен быть обеспечен точный учет оружия и патро-
нов, как прописано в Законе «Об оружии».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин разрешил регионам 
обмениваться незарегистрированными лекарствами

Лечить на все сто

Владимир Кузьмин

Р
егионы смогут обме-
ниваться неиспользо-
ванными запасами 
незарегистрирован-
н ы х  в  Р о с с и и  л е -
карств, которые они 
получают для пациен-
тов с неврологиче-
скими и иными забо-

леваниями. За время действия 
нового порядка, рассчитывает 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин, в стране смогут нала-
дить производство таких пре-
паратов.

Глава правительства утвер-
дил порядок перераспределе-
ния незарегистрированных ле-
карств для больных тяжелыми 
неврологическими заболевани-
ями. Речь идет о наркотических 
и психотропных препаратах, не 
производящихся в стране. «У 
пациентов есть возможность 
получать их бесплатно в поли-
клинике, но процедура офор-
мления заявок от регионов до-
вольно долгая и сложная, в том 
числе потому, что ввоз, хране-
ние и оборот наркотических и 
психотропных медикаментов 
жестко регламентирован», — 

подчеркнул премьер-министр 
на оперативном совещании со 
своими заместителями.

Часто возникают ситуации, 
когда в одном регионе медика-
ментов не хватает, а в другом из-
быток: одним пациентам лекар-

ство не подошло, а кому-то не 
успели оформить документы. 
«Но больные не могут ждать, — 
заявил Мишустин. — Отсутствие 
препаратов вынуждает людей 
привозить их из-за границы или 
покупать у неизвестных про-
давцов в интернете, хотя это на-
рушение российского законода-
тельства и есть риск получить 
фальсификат».

Чтобы предотвратить такие 
случаи и помочь людям, нужда-
ющимся в подобных препара-
тах, получать их своевременно 
и легально, правительство ут-

вердило порядок их перера-
спределения. «Теперь регионы 
смогут оперативно обменяться 
неиспользованными запасами 
таких медикаментов», — рас-
сказал глава кабмина. Для это-
го они станут ежеквартально 

направлять данные о тех лекар-
ствах, которые остались нево-
стребованными, в министерст-
во промышленности и торгов-
ли, а оно будет постоянно вести 
мониторинг и курировать про-
цесс перераспределения.

— Новый порядок будет дей-
ствовать в ближайшие три года. 
За это время должно быть нала-
жено производство таких пре-
паратов в России, — сказал Ми-
хаил Мишустин.

Он также сообщил о расши-
рении практики по оказанию 
социальных услуг населению не 

только государственными орга-
низациями, но и частным биз-
несом. В запущенный в прош-
лом году пилотный проект во-
шли 16 территорий. «Теперь 
присоединятся еще 13 субъек-
тов Российской Федерации», — 
отметил председатель прави-
тельства. Эксперимент расши-
рен на Адыгею, Башкортостан, 
Карелию, Якутию, Чувашию, 
Пермский край, Вологодскую, 
Костромскую, Курскую, Псков-
скую, Сахалинскую и Ульянов-
скую области, Ямало-Ненецкий 
автономный округ.

— Главная цель — повысить ка-
чество и доступность социаль-
ного обслуживания, создать 
конкурентный рынок, чтобы у 
людей был широкий выбор ор-
ганизаций, где они могут полу-
чить такие услуги, привлечь для 
этого частный бизнес, который 
предоставляет санаторно-ку-
рортное лечение, оказывает 
паллиативную помощь, содей-
ствует в трудоустройстве, — 
подчеркнул Мишустин.

Для некоммерческих орга-
низаций правительством пред-
усмотрены меры государствен-
ной поддержки, чтобы они мо-
гли предоставлять качествен-

ный сервис по доступным це-
нам. «Это крайне необходимо. 
Важно, чтобы люди, которые за-
висят от посторонней помощи, 
чувствовали себя максимально 
комфортно», — сказал премьер-
министр.

В рамках подготовки к мо-
лодежному чемпионату мира 
по хоккею, который нашей 
стране предстоит принимать в 
2023 году, правительство про-
должает помогать со строи-
тельством необходимой ин-
фраструктуры. Омская об-
ласть получит в этом году еще 
свыше 2,5 миллиарда рублей 
на возведение спортивного 
комплекса «Арена».

Вместе с Омском принимать 
турнир будет Новосибирск, где 
тоже ведется строительство ле-
дового комплекса. «Строитель-
ство обеих ледовых арен долж-
но быть полностью завершено в 
следующем году. Необходимо 
сделать все, чтобы крупный 
международный турнир про-
шел на самом высоком уровне», 
— указал глава кабмина.  

Михаил Мишустин: Часто возникают 
ситуации, когда в одном регионе 
медикаментов не хватает, а в дру-
гом — избыток.

А К Ц Е Н Т

Кабмин расширил число регионов, 
где социальные услуги людям сможет 
предоставлять бизнес

ПРАВО  КС РФ 
разрешил 
обжаловать 
отказ 
в изменении 
меры 
пресечения

ЗАЛОЖНИК 
ЗАЛОГА
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ уточ-
нил порядок применения зало-
га как меры пресечения. Часть 
законодательных норм, кото-
рые обжаловал экс-предприни-
матель Сергей Филиппов, при-
знаны не соответствующими 
Конституции РФ.

С 2012 года Филиппов явля-
ется фигурантом уголовного 
дела о мошенничестве в круп-
ном размере — он обманом по-
лучил права на два земельных 
участка стоимостью свыше 48 
миллионов рублей. В 2013 году 
суд изменил ему меру пресече-
ния — Филиппова выпустили 
под залог в восемь миллионов 
рублей. Необходимая сумма 
была внесена, но впоследствии 
Филиппов неоднократно хода-
тайствовал в органы следствия 
и суд об изменении ранее из-
бранной меры пресечения в 
виде залога на любую иную. 
Деньги пришлось брать в кре-
дит, но уголовное дело рассле-
дуется уже более восьми лет. За 
это время сумма набежавших 
процентов в два раза превыси-
ла саму сумму залога и состави-
ла более 15 миллионов рублей.

— Такие имущественные по-
тери сами по себе являются уже 
наказанием без приговора 
суда, — указал Филиппов, обра-
тившись в КС, поскольку ранее 
суды общей юрисдикции со-
шлись во мнении, что «факт 
внесения в качестве залога за-

емных денежных средств не мо-
жет иметь определяющего зна-
чения при разрешении вопроса 
о законности... отказа следова-
теля в удовлетворении ходатай-
ства об изменении данной 
меры пресечения».

Обжаловать отказ в измене-
нии меры пресечения обвиняе-
мый не может, поскольку ста-
тья 389.2 УПК РФ гласит, что 
определения или постановле-
ния об удовлетворении или от-
клонении ходатайств участни-
ков судебного разбирательства 
и другие судебные решения, 
вынесенные в ходе судебного 
разбирательства, обжалуются 
в апелляционном порядке од-
новременно с обжалованием 
итогового судебного решения. 
А в деле Филиппова такого ре-
шения еще нет, и получается, 
что сложившаяся правоприме-
нительная практика нарушает 
не только его конституционное 
право на судебную защиту, но и 
право частной собственности.

Конституционный суд ча-
стично принял доводы Сергея 
Филиппова. Статьи 106 и 110 
УПК признаны соответствую-
щими Основному Закону стра-
ны, поскольку по их конститу-
ционно-правовому смыслу хо-
датайство об отмене или изме-
нении меры пресечения в виде 
залога подлежит удовлетворе-
нию, «когда сохранение залога 
существенно затрагивает права 
залогодателя, а также ввиду су-
щественного превышения ор-
динарных сроков предвари-
тельного расследования или су-
дебного разбирательства». А 
вот отсутствие возможности 
обжаловать судебное решение, 
которым было отказано в удов-
летворении ходатайства об от-
мене меры пресечения в виде 
залога или изменении ее на бо-
лее мягкую, до вынесения ито-
гового судебного решения, при-
знано не соответствующим 
Конституции РФ.

— Отказ в удовлетворении хо-
датайства об отмене залога — 
притом что срок действия зало-
га ограничен лишь общими сро-
ками предварительного рассле-
дования и судебного разбира-
тельства — фактически продле-
вает установленные залогом ог-
раничения права собственно-
сти, гарантированного Консти-
туцией РФ, а потому такое реше-
ние предполагает возможность 
его незамедлительного обжало-
вания в суд, — указал КС. Феде-
ральному законодателю пору-
чено ликвидировать это расхо-
ждение, а дело Сергея Филиппо-
ва подлежит пересмотру.   

Сумма набежав-
ших процентов 
по кредиту для 
залога в два раза 
превысила сумму 
самого залога
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Работодателям организаций 
ракетно-космической отрасли 

Российской Федерации
от 11 июня 2021 г. № 14-4/10/В-6981

На федеральном уровне заключено Отраслевое соглашение по орга-
низациям ракетно-космической промышленности Российской Федера-
ции на 2021 ― 2023 годы между Общероссийским отраслевым объеди-
нением работодателей «Союз работодателей ракетно-космической про-
мышленности России» и Общественной организацией «Общероссий-
ский профессиональный союз работников общего машиностроения» 
при участии Государственной корпорации по космической деятельности 
«Роскосмос» (далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (2 апреля 2021 г., регистрационный № 3/21-
23), размещено на официальном сайте Минтруда России (www.
rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций ракетно-космиче-
ской отрасли Российской Федерации, не участвовавшим в заключении 
данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присо-
единиться к соглашению, то соглашение будет считаться распространен-
ным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации  

А. Котяков

ТРАНСПОРТ Семьи с детьми смогут купить 
льготные билеты на поезда в ближайшее время

Путешествия 
в полном составе
Евгений Гайва

П
рограмма субсидирова-
ния льготных билетов на 
поезда для семей с деть-

ми начнет работать в ближай-
шее время, после сбора и рас-
смотрения заявок от перевоз-
чиков, сообщили в минтрансе.

«Сбор заявок на осущест-
вление перевозок по субсиди-
руемым тарифам будет открыт 
уже в конце этого месяца. Та-
ким образом, в ближайшее вре-
мя семьи с детьми смогут ку-
пить билеты по льготным тари-
фам и совершить путешест-
вие», — отметил министр тран-
спорта Виталий Савельев.

По словам министра, купить 
билеты в купейные вагоны пое-
здов дальнего следования всех 
категорий со скидкой смогут 
семьи с одним или нескольки-

ми детьми в возрасте до 18 лет, 
путешествующие по России.

Льготный тариф рассчиты-
вается как разница между стои-
мостью билета по выбранному 
маршруту в купе и 50% его сто-
имости в плацкартном вагоне. 
Программа распространяется 
как на самостоятельные путе-
шествия, так и на организован-
ные туры в любом направлении.

Постановление правитель-
ства о субсидировании билетов 
было принято в начале июня. 
На компенсацию льготного та-
рифа в этом году потребуется 
более 1,3 млрд рублей. Средст-
ва уже предусмотрены в феде-
ральном бюджете.

Решение о субсидировании 
льготных тарифов для семей-
ных путешествий на поездах 
дальнего следования принято 
по предложению минтранса. 

Программа направлена на под-
держку и развитие внутренне-
го туризма, а также стимулиро-
вание роста пассажиропотока 
на железной дороге.

Как отметили в минтрансе, в 
России также субсидируются 
плацкартные перевозки. Кроме 
того, во всех вагонах внутри-
российских поездов дети до 5 
лет ездят бесплатно, оплата для 
детей от 5 до 10 лет составляет 
35% от стоимости взрослого 
билета. В течение учебного 
года скидки на проезд в плац-
картных вагонах также предо-
ставляются школьникам и сту-
дентам.

Также компания «Россий-
ские железные дороги» за счет 
собственных ресурсов дает 
скидку в 50% на проезд детям 
от 10 до 17 лет в плацкартных 
вагонах в летний период.  

Купить билет со скидкой в купейные вагоны смогут семьи с детьми в возрасте до 18 лет.

ИНИЦИАТИВА Налоговый вычет 
инвесторам со стажем 
предложили увеличить

Длинные деньги 
требуют большего

Игорь Зубков

Национальная ассоциация 
участников фондового рынка 
(НАУФОР) предложила увели-
чить с 400 тыс. до 1 млн руб. сум-
му, с которой можно получить 
ежегодный налоговый вычет по 
индивидуальным инвестицион-
ным счетам (ИИС), если счет не 
закрыт по прошествии трех лет. 

То есть в первые три года по-
сле открытия счета максималь-
ный ежегодный размер налого-
вого вычета сохраняется на те-
кущем уровне — 52 тыс. рублей 
(13% от внесенных за год на счет 
400 тыс. руб.), а если ИИС потом 
не закрывается и клиент продол-
жает его пополнять, максималь-
ный вычет увеличивается до 130 
тыс. руб. Это будет стимулиро-
вать сохранение средств на ИИС 
на срок более трех лет, говорится 
в докладе НАУФОР. Предложе-
ния из этого доклада будут на-
правлены в минфин и ЦБ РФ, 
сказал глава ассоциации Алек-
сей Тимофеев.

По его словам, вложения роз-
ничных инвесторов на три—пять 
лет уже считаются нормой, и по 
мере «привыкания» граждан к 
рынку ценных бумаг этот срок 
будет только расти. Расходы 
бюджета на расширение налого-
вой льготы НАУФОР не оценива-
ла. «Вопрос совершенствования 
ИИС требует проработки с уче-
том интересов как профессио-
нального сообщества, так и 
субъектов РФ», — сообщили в 
Минфине, имея в виду, что от 
НДФЛ зависят региональные и 
местные бюджеты. В Банке Рос-
сии сообщили только, что изучат 
предложения.

Одновременно ассоциация 
предлагает подумать над тем, 
чтобы закрывать ИИС 1-го типа, 
если владелец не воспользовался 
им в течение одного года. По 

оценке НАУФОР, лишь 5-6 млн 
инвесторов завели на счет хоть 
какую-то сумму, хотя общее чи-
сло граждан, открывших бро-
керские счета, движется к 13 
млн. Закон устроен так, что от-
счет 3-летнего срока для вычета 
по ИИС начинается с момента 
его открытия, а не пополнения. 
По словам Тимофеева, можно 
рассмотреть минимальную сум-
му взносов на ИИС, при которой 
сохраняются налоговые льготы.

По итогам 2020 года активы 
граждан на брокерских счетах и 
счетах доверительного управле-
ния достигли 6 трлн рублей. «На-
иболее вероятным основным 
источником притока средств на-
селения на фондовый рынок ста-
ли запасы наличных денежных 
средств, прежде всего иностран-
ной валюты, — подчеркивает НА-
УФОР. — В данном случае мы име-
ем дело с вовлечением в финан-
совый оборот ранее омертвлен-
ных ресурсов». Вместе с тем про-
цесс выхода населения на рынок 
ценных бумаг только начался, и 
рынок (в долларовом эквивален-
те так и не восстановившийся 
после кризиса 2008 года) нужда-
ется в гораздо большем числе ак-
тивных розничных инвесторов 
для финансирования реальной 
экономики, считает Тимофеев.

В этом же контексте НАУФОР 
предлагает распространить на 
облигации льготу, которая дана 
вкладчикам: необлагаемый про-
центный доход по депозитам для 
2021 года составляет 42,5 тыся-
чи рублей, а введенный одновре-
менно налог на купонный доход 
не зависит от размера дохода. 
Это заставляет граждан выби-
рать между вкладами и риско-
ванными финансовыми инстру-
ментами, игнорируя более над-
ежные, но менее доходные госу-
дарственные и корпоративные 
облигации.  
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ЧИЩЕ 
ЕДЕШЬ

Если правонарушение 
повторится — 20 тысяч 
и 150 тысяч рублей со-

ответственно. Разработчики 
проекта уверены, что исполь-
зование фото- и видеофикса-
ции поможет инспекторам 
экологического надзора осу-
ществлять эффективный 
контроль одновременно за 
множеством территорий.

Надо подчеркнуть, что в це-
лом новации распространяют-
ся не только на автомобили-
стов. Повышенные штрафы бу-
дут грозить и тем, кто мусорит 
в лесах, и тем, кто не донес ве-
дро с мусором до контейнеров 
в дачном поселке.

«Мы вышли с предложени-
ем изменения в КоАП с точки 
зрения увеличения штрафов за 
сброс или выгрузку из тран-
спортного средства отходов 
производства и потребления 
вне специально отведенных 
мест, потому что они сегодня 
не отвечают требованиям, ко-
торые необходимы, в том чи-
сле по ликвидации экологиче-
ских нарушений, ущерба. 
Штраф надо значительно уве-
личить», — сказал не так давно 
журналистам глава Мособлду-
мы Игорь Брынцалов.

По словам Игоря Брынца-
лова, транспортные средства с 
прицепами, тракторы, самос-
валы, наносящие серьезный 
экологический вред, возмож-
но, будут изымать у нарушите-
лей. 

По данным «Российской га-
зеты», прежде всего речь идет 
об изъятии транспортных 
средств у юридических лиц. 
Так что за конфетную обертку, 
выброшенную из пикапа, авто-
мобиль не заберут. Даже если 
человек будет пойман повтор-
но, за свою машину ему не сто-
ит волноваться, только за ко-
шелек.

Но если какая-то компания 
повадилась выгружать мусор 
на пустыре на окраине города, 
то может лишиться самосва-
лов.

Правительство России в це-
лом поддержало законопроект, 
однако в подготовленном от-
зыве высказало некоторые тех-
нические замечания.  

АРМИЯ  

Военные 
разрабатывают 
жевательную 
вакцину 
от COVID-19

ЖУЙ И ЛЕЧИСЬ

Иван Петров 

Специалисты Министерства 
обороны России начали разра-
ботку нового лекарственного 
препарата, направленного на 
борьбу с коронавирусной ин-
фекцией. 

Примечательно, что он бу-
дет не в форме таблеток или 
инъекций, а в виде жеватель-
ной резинки. Военные рассчи-
тывают, что такая удобная и 
доступная форма препарата 
наряду, как они заявляют, с его 
эффективными и полезными 
свойствами обеспечит поло-
жительный эффект в борьбе с 
распространением COVID-19.

Как сообщил «РГ» близкий 
к военному ведомству источ-
ник, разработкой нового сред-
ства занялся 48-й Централь-
ный научно-исследователь-
ский институт войск РХБ-за-
щиты Минобороны России. 
Именно это учреждение сов-
местно с Национальным иссле-
довательским центром эпиде-
миологии и микробиологии 
Н.Ф. Гамалеи разработало вак-
цину «Спутник V», ставшую 
первой в мире антикоронави-
русной вакциной. Доброволь-
цы, на которых ее испытывали, 
были отобраны из числа воен-
нослужащих. 

Этот эксперимент прово-
дился в Главном клиническом 
военном госпитале имени Бур-
денко. 

Уточняется, что новая раз-
рабатываемая военными спе-
циалистами мукозальная вак-
цина против COVID-19 будет 
не только в виде жевательных 
таблеток, но и пастилы. 

«По завершении испытаний 
новую вакцину планируется 
включать в различные схемы 
лечения и использовать в каче-
стве дополнения к существую-
щим механизмам применения 
профилактических лекарст-
венных препаратов», — поясни-
ли военные.

В настоящее время в России 
зарегистрированы четыре вак-
цины от коронавирусной ин-
фекции — векторная «Спутник 
V», пептидная «ЭпиВакКоро-
на» от центра «Вектор», осно-
ванная на инактивированном 
вирусе «КовиВак» от Центра 
Чумакова и «Спутник Лайт».  

МНОГО ЛИ В РОССИИ 
БОГАТЫХ И КТО ОНИ
Кому на Руси жить хорошо? Их можно называть эли-
той, богатеями, их можно ненавидеть или, наоборот, 
считать солью земли, теми, кто движет страну, эконо-
мику. Но они есть. На 0,4% счетов в банках приходится 
43% суммы всех вкладов населения. Речь — о счетах с 
остатками свыше 1,4 млн рублей (АСВ, 2018).  Это 
500—600 тыс. чел. А если посмотреть чуть шире? 1,4% 
населения, то есть 2 млн человек из 146 млн владеют 
63% всех вкладов в России. И, наоборот, на 93—94% 
россиян приходится только 9% вкладов, и по опросам, 
до 60—65% населения вообще не могут сберегать, они 
живут от зарплаты до зарплаты. 

Есть ли еще какие-то указатели на то, сколько у нас 
имущих, состоятельных? На бирже у брокеров откры-
ты больше 13 млн счетов для игры на фондовом рынке. 
А теперь внимание! 
1% «физиков», фи-
зических лиц, вла-
деют 76% активов 
на брокерских сче-
тах (деньги, ценные 
бумаги). Их всего-то 
чуть больше 100 
тыс. чел. А вот у 60% 
«физиков» эти сче-
та пустые, у 18% — 
активы не превыша-
ют 10 тыс. руб. (ЦБР, 
2020). Значит, по 
оценке, на фондо-
вом рынке не более 
400—500 тыс. чел., 
обладающих более или менее значительными суммами. 
Значение остальных в финансовом смысле близко к 
нулю.

Мы упорно выходим на число в 1,5–2 млн чел. более 
или менее состоятельных людей в России, с их семьями 
— до 2—2,5% населения. А внутри них — на группу в 400—
600 тыс. чел., являющихся для нас сверхбогатыми, хотя 
по мировым меркам их семейные состояния, может 
быть, выглядят не столь впечатляющими. Пирамиды 
власти, денег, человеческой энергетики — так устроены 
все общества в мире, так они управляются. Главное, 
чтобы разрывы между «верхами» и «низами» были не 
слишком болезненны, чтобы они были преодолимы для 
талантливых людей и социальные лифты — в одну и дру-
гую стороны — усердно и бесперебойно работали. Рос-
сия 5-я в мире по числу долларовых миллиардеров, их у 
нас 117 (2021, Forbes), меньше, чем в США и Китае при-
мерно в 7 раз. В части миллионеров дела похуже, мы — 
21-е в мире, их — до 250 тыс. чел. (2019, Credit Suisse). А 
если детальнее? Чуть больше 200 чел. имеют состояния 
в долларовом измерении 500+ млн долл. , у 1200 чел. — 
от 100 до 500 млн долл., у 1700 чел. — от 50 до 100 млн 
долл., у 15,7 тыс. чел. — от 10 до 50 млн долл., у 22 тыс. 
чел. — от 5 до 10 млн долл., у 205 тыс. чел. — от 1 до 5 млн 
долл. (2019, Credit Suisse).

Но зачем нам считать чужие деньги? Чтобы возбу-
ждать классовую ненависть? И так степень недоверия в 
России зашкаливает. Самый низкий уровень доверия к 
бизнесу — именно в России (из 27 стран, Edelman Trust 
Barometer). Ему доверяют 34% опрошенных, в Герма-
нии — 52%, США — 54%, Нидерландах — 69%, Китае — 
70%.

Какая там ненависть! Нам всем важно знать, как 
устроено общество. Те, кто «топ», крайне важны для 
него. От их интересов, идеологии, моделей коллектив-
ного поведения зависит наше будущее. Но кто же они? 
Да все вперемешку! И промышленники, и финансисты, 
и аграрии, и слуги государевы, и самые выдающиеся из 
тех, кто нас вылечит, выучит или развлечет. Они обита-
ют, скорее, в резервациях, и заборы в России — одни из 
самых высоких в мире, а двери — одни из самых брони-
рованных. Среди них много великолепных людей, раз-
умных, жестких, нециничных, этичных, болеющих за 
всех нас.

Но вот что они хотят как группа, в своем большинст-
ве? Какие настроения преобладают? Ответ — все они хо-
тят стабильности. Дайте нам управлять. Дайте нам спо-
койно зарабаты-
вать, мы всё, что 
нужно, сделаем 
сами. Люди из биз-
неса: не трогайте 
нас, меньше вмеша-
тельства государст-
ва, не нужно нам 
надзоров и прове-
рок, не нужно обви-
нительного уклона, 
дайте нам дешевый 
кредит, стабильные 
налоги (пусть даже 
те, что есть) и пре-
ференции для защиты внутреннего рынка. Не меняйте 
все время правила игры! Не залезайте в наши карманы, 
в то, что уже заработано. На что люди государства отве-
чают: конечно, вы важны, без вас никак, но только дай 
вам волю, вы всех перетравите и подожжете! Вы вечно 
всё обходите, вы норовите увильнуть, ускользнуть, не 
заплатить, уйти от всего, найти лазейку. Мы вам не до-
веряем. Как сказал один мудрый замминистра в част-
ном разговоре: «Все они негодяи!». 

Им придется как-нибудь разобраться друг с другом. 
Без взаимного доверия, без тщательного соблюдения 
элитами интересов друг друга экономике не расти, а го-
сударству не богатеть. Нас вечно будет штормить, а 
экономика будет похожа на вольер с крокодилами. А 
вот что они все думают по поводу среднего класса или 
массы тех, кто живет от зарплаты до зарплаты? Кажет-
ся, в этих думах мало любви. В основе нашей модели 
экономики человек управляемый, человек, которого 
нужно понудить к правильному труду, ему не слишком-
то стоит доверять, и за ним нужен глаз да глаз. Всё смо-
трит куда-то налево и всё чего-то просит у вертикалей, 
пытаясь подцепить кусок побольше. Человек — расходу-
емый ресурс, должен делать то, что от него требуется, в 
рамках жестких технологий, при этом особенно не кри-
ча и не плача. К этому ведут все рассуждения о том, что 
мы веками так централизованно устроены.

Что сказать? Всё должно быть наоборот. Единствен-
ный способ безопасного выживания элиты на долгие 
времена — многократный рост среднего класса, зажи-
точных семей, подушка безопасности не из природных 
ресурсов или золотых запасов, а из людей, прикипев-
ших к своей земле как языком и культурой, так и собст-
венностью, способностью свободно решать свои зада-
чи, свято соблюдая общие интересы. Мечта? Нет, это 
единственно возможная идеология успеха для элиты, 
желающей сверхбыстрого роста и сильной России. Как 
сделать так, чтобы именно эта идеология овладела ума-
ми «топов»? Ответ — пока неизвестно.  

Более или менее 
состоятельных 
людей в России — 
1,5—2 млн чел., 
с их семьями — 
до 2—2,5% 
населения

Богатые обитают, 
скорее, в резерва-
циях, и заборы 
в России — одни 
из самых высоких 
в мире

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

КОНТРОЛЬ Работодатели должны обеспечить 
комфортную температуру на рабочем месте

Поработать 
с прохладцей
Ирина Невинная

Ж
ара, установившаяся 
на большей части стра-
ны, создала трудности 

работающим. Как не перегреть-
ся на работе, «РГ» рассказали 
медики, а в Роструде подтверди-
ли: если температура на рабо-
чем месте достигает 28,5 граду-
са, нужно корректировать тру-
довой режим.

«Работодатель обязан обеспе-
чить своим сотрудникам нор-
мальные условия труда на ка-
ждом рабочем месте. В том чи-
сле, в жаркую погоду необходи-
мо обеспечить нормальный тем-
пературный режим, например, 
за счет кондиционирования, а 
также давать сотрудникам воз-
можность делать перерывы в ра-
боте, предусмотреть места для 
отдыха, следить за тем, чтобы в 
рабочих помещениях всегда 
была чистая питьевая вода и ап-
течка», — пояснили в Роструде.

А в Роспотребнадзоре назва-
ли основные санитарные нормы, 
предусмотренные на такой слу-
чай: «При температуре в рабо-
чем помещении 28,5 градуса, ре-
комендуется сокращать рабочий 
день на один час. При 29 градусах 
— на два часа, при 30,5 градуса — 
на четыре часа. Чтобы избежать 
перегревания, при работах на от-
крытом воздухе при 32,5 °C и 
выше продолжительность перио-
дов непрерывной работы должна 
составлять 15—20 минут с после-
дующим отдыхом не менее 10—

12 минут в прохладных помеще-
ниях. Допустимая суммарная 
продолжительность термиче-
ской нагрузки за рабочую смену 
не должна превышать 4—5 часов, 
если используется спецодежда, 
защищающая от теплового из-
лучения и 1,5—2 часа для работ-
ников без спецодежды».

В помещении для отдыха не 
должно быть слишком про-
хладно: большие перепады 
температур могут спровоциро-
вать простуды и обострение 
хронических заболеваний. Так 
что в рекреационных местах 
поддерживается температура 
24—25 °C.  

ЗДОРОВЬЕ Минздрав 
дал рекомендации 
для ревакцинации от COVID-19

Сплошная защита

Михаил Загайнов

Минздрав разработал рекомен-
дации по ревакцинации от коро-
навируса. Требования различа-
ются в зависимости от эпидеми-
ологической обстановки в стра-
не, сообщил министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко в ин-
тервью телеканалу «Россия 24».

«Пока видим, что в период 
эпидемического подъема это 
нужно будет делать  через 
шесть месяцев — как переболев-
шим, так и вакцинированным 
ранее», — сказал министр. При 
спокойной обстановке ревак-
цинация возможна раз в 12 ме-
сяцев. Глава минздрава отме-
тил, что ревакцинация позво-
лит сформировать достаточ-
ный уровень антител в крови, 

чтобы защититься от всех 
штаммов COVID-19. Кроме 
того, повторная прививка — 
один из способов достичь кол-
лективного иммунитета.

Ранее министр заявил, что 
для ревакцинации подойдет 
вакцина «Спутник Лайт», кото-
рая выйдет в гражданский обо-
рот после 25 июня. Эффектив-
ность однокомпонентной вак-
цины составляет почти 80%, 
иммунитет формируется к 28-
му дню после прививки.

Мурашко отмечал, что у пе-
реболевших антитела сохраня-
ются до девяти месяцев. После 
прививки вакциной «Спутник 
V» высокий титр гарантиро-
ванно держится первые полго-
да, после чего начинает сни-
жаться.  

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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При подъеме заболеваемости ревакцинироваться нужно раз в полгода.
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Компетентно 

Оксана Драпкина, директор НМИЦ профилактической меди-
цины, член-корреспондент РАН: 
— В жаркую погоду в организме происходят изменения, которые нега-

тивно влияют на течение хронических заболеваний. Особенно опасна 

жара для людей с сердечно-сосудистыми болезнями. Высокие темпера-

туры могут спровоцировать развитие тромбозов, нарушения сердечно-

го ритма, обострение ИШМ и других сердечно-сосудистых недугов. 

При этом чрезмерное охлаждение тела, например, пребывание в мо-

крой одежде под вентилятором или кондиционером, что иногда практи-

куют люди, могут ослабить иммунитет и спровоцировать ОРВИ, ангину, 

пневмонию.

Хочу также напомнить, что во время жаркой погоды у людей снижается  

концентрация внимания — значит, надо быть особенно осторожным, 

если ваша работа сопряжена с использованием опасных механизмов.

Что посоветовать? Работая как в офисе, так и дома на «удаленке», со-

блюдайте питьевой режим. Не забывайте больше пить, понемногу и ре-

гулярно — примерно каждые 15 минут. Лучше всего подходит обычная 

вода и морсы. Сладкие напитки будут лишь усиливать жажду. Категори-

чески не рекомендую употреблять в жару алкоголь, он ускоряет обез-

воживание и может привести к неблагоприятным последствиям.

Во время обеда отдавайте предпочтение теплой пище и уменьшите пор-

ции.

Идеально чередовать работу на жаре с пребыванием в прохладном 

кондиционируемом помещении.

И самый важный совет: не игнорируйте первые признаки перегрева и 

обезвоживания: сухость во рту, нарастающая жажда, слабость, голов-

ная боль, учащенное сердцебиение, головокружение при вставании, 

вплоть до потери сознания.

ОТДЫХ Россия возобновляет авиарейсы на курорты Турции 

Все опять включено

Евгений Гайва

Р
оссия с 22 июня возоб-
новляет авиасообще-
ние с турецкими ку-
рортами, приостанов-
ленное с 15 апреля это-
го года из-за пандемии. 
Первые рейсы с тури-
стами отправятся уже 
в ближайшее время, 

сообщают представители ту-
риндустрии. 

Возобновить полеты на ку-
рорты Турции было решено по-
сле оценки ситуации в стране 
российскими специалистами. 
Как заявила вице-премьер Татья-
на Голикова, в Турции предпри-
няты меры для стабилизации 
эпидемиологической ситуации. 
По заявлениям турецких вла-
стей, от 60 до 90% персонала в 
отелях Турции прошли вакцина-
цию, отметила вице-премьер. 

Летать будут и регулярные, и 
чартерные рейсы в Анталью, Бо-
друм, Даламан, а также в Стам-
бул. Проще всего запустить от-
правку туристов в Анталью. Од-
нако как заявили в пресс-службе 
TUI Россия, полетные програм-
мы уже спланированы, но их вы-
полнение начнется, как только 
авиакомпании получат разреше-
ние от Росавиации. Разрешения 
ждут и другие туроператоры. 

Как пояснили «РГ» в Росавиа-
ции, работа по выдаче разреше-
ний идет в плановом порядке. 
«Авиакомпании смогут присту-
пить к полетам с 22 июня», — от-
метили в ведомстве. 

Некоторые туроператоры 
планируют первые вылеты уже 
22 июня. Но чтобы до конца свер-
стать полетные программы, по-
требуется несколько дней. Снала 

чартеры отправятся в Анталью 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Казани, Самары, 
Ростова-на-Дону и некоторых 
других городов, указывают в Ас-
социации туроператоров Рос-
сии. Затем будут добавляться вы-
леты из других городов России — 
Уфы, Нижнего Новгорода, Белго-
рода, Калининграда, Хабаровс-
ка, Краснодара, Кавминвод, Но-
восибирска, Перми, Тюмени. Пе-
речень городов вылета также бу-
дет уточняться в зависимости от 
выданных разрешений. 

Тем не менее туроператоры 
уже готовы объявить цены. Не-
дельные туры с вылетами  с 23 по 
27 июня с размещением в отеле 
«три звезды» по системе  «все 
включено» на двоих стоят от 49,6 
тысячи рублей, рассказали  «РГ» 
в пресс-службе Tez Tour. Пример-
но столько же стоят туры в отели 
«четыре звезды, а в отель «пять 
звезд» — от 62 тысяч рублей. 
Туры на июль в отель «три зве-
зды» пока даже дешевле, чем в 
июне. Поездка на семь дней на 
двоих обойдется от 47 тысяч ру-
блей. Туры в отель «четыре зве-
зды» стоят от 55 тысяч рублей, в 
отель «пять звезд»  —  от 64 тысяч  
рублей. 

Туроператоры ожидают высо-
кий спрос на Турцию. Агрегато-
ры также увидели взрывной рост 
спроса на авиабилеты.  
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— Читайте также: Египет 
ужесточил требования 
к справкам о ПЦР-тесте туристов
rg.ru/art/2116329

Туризм

ВАКЦИНИРОВАННЫМ ПЦР НЕ ПРЕДЛАГАТЬ 
Если россиянин прошел полный курс вакцинации от 

коронавируса, то после возвращения домой из по-

ездки ему не надо будет сдавать ПЦР-тесты на 

COVID-19. Такие изменения в действующие правила 

санитарной безопасности при пересечении государ-

ственной границы подготовил Роспотребнадзор. 

Сейчас они проходят общественное обсуждение. 

Послабления предлагается дать и тем, кто переболел 

ковидом и имеет антитела. 

При наличии завершенного курса вакцинации про-

тив COVID-19 или приобретенного иммунитета в ре-

зультате перенесенного заболевания двукратное ла-

бораторное исследование на COVID-19 методом 

ПЦР не требуется. При этом обязательным является 

размещение на портале госуслуг информации о на-

личии вакцинации против COVID-19 или результатов 

исследования на наличие иммуноглобулинов IgG к 

COVID-19», — говорится в проекте приказа Главного 

государственного санитарного врача России.

Сегодня вакцинация является единственной профи-

лактикой опасного заболевания и формирует защи-

ту от вируса. «Предлагаемые изменения позволят не 

проходить двойное тестирование, что сбережет вре-

мя и деньги на тесты, а значит, будет еще одним сти-

мулом к скорейшей вакцинации, — отметила зампред 

Комитета Совета Федерации по социальной полити-

ке Татьяна Кусайко. — Это намного облегчит жизнь 

многим при поездках, в отпуске при заселении в от-

ели, на работе, где требуется обязательное тестиро-

вание. Люди будут больше мотивированы на вакци-

нацию и, как следствие, сберегут здоровье и жизни».

С начала мая все россияне, которые побывали за 

границей, после возвращения в Россию должны 

сдать два теста ПЦР.  Первый — сразу по приезде, вто-

рой — в срок до пяти дней с момента въезда в Рос-

сию, разница между тестами должна быть не менее 

суток. 

Как ранее подчеркнули «Российской газете» в Рос-

потребнадзоре, эта мера санитарного контроля ка-

сается всех въезжающих. В том числе и тех, кто при-

будет из Беларуси или других стран Евразийского 

экономического союза (ЕАЭС) — Киргизии, Арме-

нии, Казахстана.

Граждане этих стран сейчас могут въезжать в Рос-

сию с помощью мобильного приложения «Путеше-

ствую без COVID-19», которое позволяет получать 

информацию из сети присоединившихся к системе 

лабораторий и подтверждать отсутствие COVID-19 

при пересечении границ России в определенных 

пунктах пропуска.

Как ранее сообщил «РГ» вице-премьер Алексей 

Оверчук, использование приложения «Путешествую 

без COVID-19» может стать обязательным при въе-

зде в Россию из стран ЕАЭС уже 1 июля 2021 года, а 

для государств — членов Содружества Независимых 

Государств — с 1 сентября 2021 года.   

Подготовила Ольга Игнатова

— В минтруде рассказали, что грозит работнику 
за отказ от вакцинации 
rg.ru/art/2117023

Туристы уже пакуют чемоданы 
в Турцию, первые вылеты туропера-
торы планируют на ближайшее 
время, как только авиакомпании 
получат разрешения от Росавиации. 

А К Ц Е Н Т

Недельные туры в Турцию в отели «три звезды» по системе 
«все включено» на июнь доступны от 50 тысяч рублей. 
В июле такие путешествия обойдутся немного дороже
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ДЕТИ Когда «тарелка» в саду на даче заговорила голосом Молотова 

Папа закричал: «Война!»

Н
ачало войны глазами 
третьеклассника Алек-
сандра Чубарьяна, буду-

щего академика РАН. Сын фрон-
товика хорошо помнит, какой 
тревожной страна встретила 
известие о нападении нацист-
ской Германии на СССР. Поэто-
му сегодня крупный ученый и 
специалист в истории междуна-
родных отношений  пытается 
объединить историков многих 
стран в сохранении неконъюн-
ктурной памяти о войне. 

— В мае 1941 года я окончил 
третий класс школы № 578 на 
Большой Ордынке на одни пя-
терки. Уже тогда я проникся се-

рьезной мыслью, что никем 
быть не могу, кроме как отлич-
ником. И вообще родился с кни-
гой под мышкой. Когда ребята 
играли в футбол, я предпочитал 
стоять в воротах, чтобы помень-
ше ходить и бегать. На лето 
было много планов. Например, 
написать работу по истории ба-
шен Московского Кремля и по-
лучить за нее в школе грамоту. 

21 июня вечером мы с роди-
телями переехали на дачу. На 
грузовике перевезли мебель. 

С утра пораньше в воскресе-
нье я занялся велосипедом. 

Папа прилаживал на дереве 
круглый черный громкоговори-

тель — «тарелку», чтобы можно 
было слушать музыку, работая в 
саду. Сегодня задним умом я ду-
маю: а с чего бы это? Было бы 
большой натяжкой сказать, что 
наша семья слушала радио с 
утра до ночи, особенно на даче. 
Но отец почему-то его повесил 
22 июня. Как будто предчувст-
вовал, что скоро услышит отту-
да очень важные слова. И вот 
«тарелка» заговорила голосом 
Молотова. Мама была в доме. Я 
помню, как папа закричал ей: 
«Иди сюда скорее, война!» Я, 
конечно, понимал уже, что та-
кое война, но до сердца дошло 
только одно: случилось что-то 

очень страшное. Я видел, что ро-
дители необычно испуганы и 
встревожены, сидят и обсужда-
ют, что делать. Наконец решили, 
этим же вечером вернуться в 
Москву. Электричка была заби-
та людьми. И при этом стояла 
абсолютно мертвая тишина. 
Никто не разговаривал, в возду-
хе было ощущение невероятной 
тревоги и неуверенности в том, 
что будет завтра.

Отец имел отсрочку от ар-
мии как преподаватель. Он был 
сугубо штатский человек, окон-
чил библиотечный вуз. Но одна-
жды сообщил, что заходил в во-
енкомат и его отправляют 

учиться на знаменитые курсы 
Верховного Совета под Мо-
сквой. Они находились в Подмо-
сковье, поэтому папа приезжал 
ночевать домой. Проучился он 
там, кажется, несколько меся-
цев. Как-то вернулся и сказал: 
все, получил лейтенанта. И еще 
из его рассказов: кто-то из кур-
сантов спросил начальство, а 
что дальше, ему ответили: 
«Дальше фронта не пошлют, 
меньше взвода не дадут».  

… Родители познакомились 
на библиотечных курсах в 30-е 
годы. Мама училась и в Гнесин-
ском училище, но не окончила. 
Впрочем, дома было пианино. 

Мама обожала Шопена, играла 
нам по вечерам. Перед отправ-
кой на фронт отец уговорил ее 
уехать со мной в эвакуацию. Мы 
попали в Челябинск. Мама пош-
ла работать разметчицей на 
танковый завод. Жили в комму-
нальной квартире, где я зара-
зился туберкулезом. Когда вер-
нулись в Москву, попал в боль-
ницу. Помню, как мы с соседом 
по палате орали от радости во 
время первого салюта за взятие 
Орла и Белгорода.  

Папу отправили на Ленин-
градский фронт. У меня есть вы-
резка из газеты с заметкой о 
том, что с фашистами воюют 
люди разных национальностей. 
На фотографии — азербайджа-
нец такой-то, киргиз такой-то и 
армянин Оган Чубарьян. В ар-
хиве нашелся и приказ о награ-
ждении отца орденом Красной 
Звезды. Фронтовики не любят 
вспоминать о войне, редко гово-
рят о том, что убить человека, 
даже нациста, не так-то просто. 
Но вот что я слышал от отца.  
Против них стояла испанская 
«Голубая дивизия». Началась 
перестрелка. Один из испанцев 
закричал: «Алик капут!» Види-
мо, его звали Аликом. Меня 
тоже в детстве так называли. На 
отца это произвело сильное впе-
чатление, он почувствовал, что 
перед ним враг, начал стрелять. 

Папа был ранен. Госпиталь 
располагался возле публичной 
библиотеки имени Салтыкова-
Щедрина. Нога долго не зажива-
ла, и отец с друзьями каждый ве-
чер ходил в театр. Три месяца 
подряд слуша ли оперетту 
«Сильва». Кроме того, на косты-
лях он посещал библиотеку и на-
чал писать кандидатскую дис-
сертацию. После госпиталя его 
отправили в Гатчину на военные 
курсы. Папа был образованный 
и талантливый, однако совсем 
не военный человек. Но лекции 
все же читал успешно.  

Подготовила Елена Новоселова

Они сражались за Родину
При этом на западных 
границах в июне 1941 
года было сосредоточе-

но 2,9 миллиона человек — столь-
ко на начало войны составила 
действующая армия.

Основная масса рядовых — 
призывники 1919—1922 годов 
рождения. Но уже в ходе мобили-
заций июня и августа были при-
званы военнообязанные стар-
ших возрастов — с 1890 по 1918 
год рождения и молодежь 1923 
года. В частях народного ополче-
ния, многие из которых влились 
в действующую армию, оказы-
валось немало тех, кому было 
больше 50 лет. Всего же за четы-
ре года войны было мобилизова-
но более 29,5 миллиона человек. 
А вместе с кадровым составом 
это было почти 34,5 миллиона. 

Сколько страна потеряла? 
ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Безвозвратные 
потери вооруженных сил — бо-
лее 11,5 миллиона. Причем ка-
дровый состав армии, противо-
стоявшей нацистам, оказался в 
большой степени выбит в пер-
вые же месяцы. И те войска, ко-
торые дошли до Берлина, в 
основном состояли из граждан-
ских, взявшихся за оружие, что-
бы защитить свою страну.

Итак, под первую мобилиза-
цию в июне 1941 года попало 
поколение 1905—1918 годов ро-
ждения... Это люди с очень 
горьким опытом. 

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: В сознательном 
возрасте они пережили события 
нэпа и первых пятилеток, в той 
или иной степени были затро-
нуты индустриализацией и кол-
лективизацией. Все, естествен-
но, были современниками вол-
ны репрессий второй половины 
1930-х годов...

Дореволюционное поколение 
1890—1904 годов рождения 
было мобилизовано в августе 
1941-го. Это практически 
отцы молоденьких лейтенан-
тов, командовавших своими 
истерзанными ротами под 
Смоленском и Киевом... 

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: И они были сви-
детелями Первой мировой, ре-
волюции и Гражданской войны. 
Но, чтобы осознать в полной 
мере суть поколения, на плечи 
которого всей тяжестью обру-
шилась война, необходимо пом-
нить, что общественное созна-
ние советских людей было весь-
ма разноплановым и противоре-
чивым. Эти люди — настоящие 
патриоты, верные своему госу-
дарству, а с другой стороны, бла-
городные идеалы в них сочета-
лись с жестокими «классовыми 
принципами».

Как писал писатель-фронто-
вик Вячеслав Кондратьев, 

«мальчишки — хребет побе-
ды». Солдаты 1923—1926 го-
дов рождения, «Сережка с Ма-
лой Бронной и Витька с Мохо-
вой»… Такого феномена не 
было в предыдущие войны? 

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Да. Ни Первая 
мировая, ни Гражданская не 
сплотила молодых людей в поко-
ление, пусть даже «потерян-
ное», как было во Франции или 
Германии. У советских мальчи-
шек Великой Отечественной не 
было большого личного опыта. В 
их среде меньшее, чем для их от-
цов, значение имело социальное 
происхождение. Меньшим был 
разрыв в уровне образования. 
Зато большее влияние на их ми-
ровоззрение оказали идеологи-
ческие установки нового обще-
ственного строя, при котором 
они родились и выросли. Имен-
но их, молодых людей, вступив-
ших в войну 18—20-летними, от-
носят к фронтовому поколению 
в узком смысле этого понятия. С 
его особой психологией. А это 
романтичность, поиски идеала 
и подражание ему, обостренное 
чувство справедливости, прене-
брежение к опасности, стремле-
ние к самоутверждению.  Моло-
дые люди, в начале своей созна-
тельной жизни попавшие на 
фронт, были всецело преданы не 
просто Отечеству, но Отечеству 

социалистическому, точнее — 
они не разделяли в своем созна-
нии два этих понятия. Это было 
поколение, родившееся и вы-
росшее при новом обществен-
ном строе, воспитанное в духе 
присущей ему идеологии и в ми-
нуту опасности вставшее на его 
защиту.

И, видимо, потерь среди них 
было больше всего?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Их уцелело всего 
три процента! Тех, кто 1923 года 
рождения! По нашим подсчетам, 
среди известных героев, закрыв-
ших своим телом огневую точку 
врага, 82,5 процента составляли 
молодые люди до 30 лет и 65,3 
процента — до 25 лет. Возраст 
большинства полных кавалеров 
ордена Славы — от 20 до 24 лет.

И все же километровые очере-
ди у военкоматов 22 июня — 
пропагандистский штамп 
или реальная история? 

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Куда уж реальнее. 
Заявления граждан об отправке 

их добровольцами на фронт по-
ступали нескончаемым пото-
ком. «Я никогда не служил в ар-
мии, но в ответ на наглое нападе-
ние фашистских полчищ прошу 
записать меня добровольцем в 
ряды Московского военного 
формирования», — написал в за-
явлении профессор Института 

мировой литературы им. А.М. 
Горького Дмитрий Благой. В Ле-
нинграде уже 22 июня, как толь-
ко стало известно о нападении 
гитлеровской Германии, в воен-
ные комиссариаты пришли, не 
дожидаясь повесток, около 100 
тысяч человек. Но по Указу Пре-
зидиума Верховного Совета 
СССР, мобилизация должна 
была начаться только в полночь, 
и горвоенкомату пришлось 
обратиться в горком партии и 
исполком Ленсовета за разреше-
нием начать ее досрочно. 

Что бы вы ответили тем, кто 
считает, за советским героиз-
мом стояли заградотряды?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Подвиги из стра-
ха не совершают. А миф про за-
градотряды, стрелявшие по от-
ступающим советским бойцам, 
да в н о  р а з о бл ач е н :  н у ж н о 
просто внимательно читать ар-
хивные документы. Для героиз-
ма нужна убежденность в своей 
правоте, в справедливости дела, 
за которое сражаешься и ради 
которого готов отдать жизнь. У 
советских бойцов такая убе-
жденность была.

В столкновении с фашист-
ской Германией и ее сателлита-
ми (а сейчас почему-то забыва-
ют, что против СССР выступи-
ла, по сути, объединенная Евро-
па) патриотические, нацио-
нально-государственные инте-
ресы нашей страны подчинили 
и даже частично трансформи-
ровали коммунистическую иде-
ологию. Идеи мировой револю-
ции были отброшены, а понятия 
«Родина», «Отечество» оказа-
лись определяющими. 

Война сразу же стала Народ-
ной и Отечественной. Не слу-
чайно имя советского вождя 
власть попыталась связать вое-
дино с национальным поняти-
ем: политруки поднимали бой-
цов в атаку с призывом «За Ро-
дину! За Сталина!». Только об-
ращаясь к глубинам народного 
духа, коммунистическая систе-

ма могла выжить, но, спасая 
себя, она спасала страну: гибель 
советского государства означа-
ла бы гибель России. В тех усло-
виях интересы народа, страны и 
государства оказались тождест-
венны. Можно говорить об ог-
ромном напряжении сил, о ве-
личайшей цене, которой была 
оплачена победа, о далеко не 
всегда оправданных жертвах, 
связанных с тем, что отдельный 
человек для государственной 
машины был не более чем «вин-
тиком», — особенно в экстре-
мальных условиях невиданной 
по масштабам и ожесточенно-
сти мировой войны. Ведь для 
СССР, потерпи он в ней пораже-
ние, дело закончилось бы не 
только разрушением государст-
ва, но и физическим истребле-
нием большинства населявших 
его народов... Но сами люди не 
чувствовали себя «винтиками», 
они в полной мере осознавали 
свою личную ответственность 
за судьбу Родины — и только по-
тому страна выдержала четыре 
года неимоверных испытаний и 
победила.  

Запись добровольцев в Красную 
армию в Октябрьском райвоенко-
мате Москвы. 

Отличники 1940 года (Алик Чубарьян — слева).

Впервые наш исторический журнал «Родина» выходит в газетном формате 
тиражом 3 251 372 экземпляра. Он посвящен 80-летию начала Великой 
Отечественной войны. Этот номер — наш земной поклон тем, кто отступал 
от Бреста, но не отступился от Родины; кто не дошел до Ржева; кто дошел 
до Берлина.

А К Ц Е Н Т

Возраст большинства полных кавалеров 
ордена Славы — от 20 до 24 лет
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22 июня — дата для миллионов людей трагичная, а для 
советских-российских историков — «трудная».

Чем объяснить ужасный разгром Красной Армии? 
За летне-осеннюю кампанию 1941-го безвозвратные 
потери советских войск, согласно последним офици-
альным данным МО — свыше 4,3 млн, в том числе 3,8 
млн попали в плен (из них более 2,5 погибли). В вер-
махте убито и ранено около 830 000 человек.

Конечно, на это есть простой ответ: ну да, немцы 
лучше воевали, «не числом, а уменьем»!

Французская кампания 1940 г. длилась 1,5 месяца 
(кстати, Франция подписала акт о капитуляции 22 
июня 1940!). Потери французской армии — около 2 
млн (в том числе 1,5 млн — попали в плен), вермахт — 
156 000. То есть в любом случае сопротивление Кра-
сной Армии было значительно сильнее, чем францу-
зов. При этом численность англо-французской армии 
была такой же, как немецкой, а число орудий, самоле-
тов, танков у союзников было примерно в 1,5 раза 
больше, чем у немцев. К 22 июня 1941 г. войска Кра-
сной Армии в Западных округах численно уступали 
немцам (и это не 
считая их союзни-
ков), зато по техни-
ке  значительно 
превосходили (осо-
бенно по танкам — в 
3,5 раза).

Но пусть фран-
цузские историки 
выясняют деталь-
ные причины свое-
го разгрома. Наши 
вопросы остаются 
при нас.

Вот тут и начи-
нается «битва за 22 июня». Традиционный ответ — 
«внезапное нападение». Но как можно «тайно» сосре-
доточить армию в 5,5 млн? И как мог Сталин — с его-то 
подозрительностью! — проворонить неизбежную вой-
ну?

В связи с этим в нашей стране очень популярна ре-
визионистская версия: Сталин сам готовился на-
пасть, просто Гитлер его опередил. Отсюда «эффект 
сшибки» 22 июня. Эти идеи яростно отстаивают два 
историка-любителя Суворов и Солонин. В их текстах  
бесчисленные грубые «ляпы». Суворов удостоился 
высшей чести — издано несколько книг «Антисуво-
ров», где детально разобраны его подтасовки. Впро-
чем, понятно, что «свидетелям Суворова» — все божья 
роса.

Но дело не в конкретных аргументах. Сама идея для 
многих очень притягательна. Конспирология, Истори-
ческий Детектив — тайная подоплека событий! Удоб-
ный гештальт: все логично, симметрично. Идеологи-
чески привлекательно, причем для «тех и других». 
Сталинисты, конечно, предпочитают образ Вождя, го-
товившего нападение, а не «мальчика для битья». Ну а 
антисталинисты рады: Сталин по определению обязан 
быть агрессором и не может быть «жертвой».

Итак, версия всем хороша. Кроме малости — фак-
тов. Любой Генштаб всегда разрабатывает планы вой-
ны — оборонительной и наступательной. Советские 
планы — в том числе «превентивного удара», естест-
венно, тоже были («соображения» Г. Жукова). Но меж-
ду планами и реализацией лежит главное — решение.

Какие мысли были в голове Сталина, узнать труд-
новато. Но никаких письменных решений о нападе-
нии на немцев — нет. Зато есть бесчисленные свиде-
тельства, что таких решений на лето 1941-го  не было.

Первым версию о готовящемся советском нападе-
нии дал, естественно, Гитлер в «воззвании фюрера к 
германскому народу», прочитанном 22 июня. Но Гит-
лер был значительно последовательнее своих эпиго-
нов, Суворова—Солонина. В «воззвании» он несколь-
ко раз говорит о сговоре СССР и Англии (ну понятно, 
за теми и другими стоит «международное еврейст-
во»). Вполне логично: если СССР принял решение на-
пасть на Германию, он согласует это с Англией, кото-
рая уже воюет.

На самом деле из всех архивных документов из-
вестно, что не то что «соглашений», но и никаких пе-
реговоров с Англией СССР не вел. Прямо наоборот: 
Сталин игнориро-
вал любую инфор-
мацию Черчилля, 
боялся «англий-
ских провокаций», 
того, что англичане 
«втянут» его в вой-
ну с Германией. 
Больше того: Ста-
лин с 1930-х гг. бо-
ялся «объединен-
ного фронта импе-
риалистов» против 
СССР. Он хотел быть «третьим радующимся»: пусть 
Германия и Англия подольше дерутся,  а мы постоим в 
стороне. Ту же  позицию озвучил в июне 1941 г. в от-
ношении Германии и СССР в сенате США Трумэн.

Установку «Хозяина» прекрасно знали его подчи-
ненные. Так, в марте 1941-го начальник ГРУ Голиков 
передал Сталину доклад о вариантах немецких дейст-
вий против СССР. Изложив довольно точную разве-
динформацию, опытный царедворец подлизнулся к 
Начальству выводами: «возможным сроком начала 
действий против СССР… будет момент после победы 
над Англией», «документы, говорящие о неизбежно-
сти весной этого года войны против СССР… дезин-
формация, исходящая от английской и даже, может 
быть, германской разведки».

В том же контексте — «заявление ТАСС 14 июня», 
где говорится, что СССР не имеет никаких агрессив-
ных намерений в отношении Германии. Надеялся 
успокоить Гитлера: ведь опубликовать это — и через 
2—3 недели напасть на Германию — значило бы проя-
вить вызывающее и глупейшее вероломство, резко 
восстановить против себя общественное мнение во 
всем мире, прежде всего в Англии и США, где, как пре-
увеличенно боялся Сталин, очень сильны прогитле-
ровские круги, готовые на сговор с 3 Рейхом против 
СССР.

Наконец, уже 22 июня Сталин издает «приказ № 
2» Наркомата обороны: наступление немцев отбить, 
но границу не переходить, бомбить Германию на глу-
бине не более 100—150 км. То есть сознание Сталина, 
несмотря ни на что, «не пропускало» немецкие танки, 
отторгало саму идею, что война уже идет. Хотел оста-
новить… «Кулак Судьбы открыл ему глаза»,  но веки 
слиплись. Продолжал верить в свою парадигму — 
«они» дерутся, а мы накапливаем силы.    

Да. Банальный школьный ответ про «самоослепле-
ние» Сталина и поэтому «эффект внезапности» — со-
ответствует фактам, а версии «превентивного удара» 
— противоречат им.  

22 июня — дата 
для миллионов 
людей трагичная, 
а для советских-
российских исто-
риков — «трудная»

Любой Генштаб 
всегда разрабаты-
вает планы войны 
— оборонительной 
и наступательной

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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ПУЛИ ДЛЯ КАЛЬЯННОЙ

Екатерина Забродина

Столицу Германии потрясла беспорядочная ночная 
стрельба возле бара-кальянной в районе Веддинг, в ре-
зультате которой были тяжело ранены три человека. 
Всего по посетителям неизвестный злоумышленник 
выпустил почти три десятка пуль. Как отмечает газета 
Berliner  Zeitung, «к расследованию неожиданно под-
ключилась федеральная прокуратура, что обычно про-
исходит  в случае особо тяжких правонарушений». 
При этом власти не спешат объявлять преступление в 
Берлине терактом.  

Фотографы агентства dpa, работавшие на месте 
преступления на улице Мюллерштрассе, заметили 29 
флажков, расставленных полицией на месте обнару-
женных гильз. А значит, большого числа жертв удалось 
избежать лишь чудом.  На момент подписания номера 
в печать врачи продолжали бороться за жизнь всех 
трех пострадавших. Один из них, по данным полиции, 
получил «от семи до девяти пуль в верхнуюю часть 
тела». Еще одна женщина, оказавшаяся очевидцем дра-
мы, госпитализирована в состоянии шока. Сам стре-
лок успел скрыться. О его личности и мотивах пока ни 
чего не сообщается. Зато известно, что все раненые 
оказались сербами. Больницу, где они находятся, охра-
няет наряд полиции. По одной из версий, речь может 
идти о криминальных разборках внутри диаспоры. Но 
возможно и другое: пострадавшие оказались случай-
ными жертвами фанатика, открывшего беспорядоч-
ную стрельбу по берлинской кальянной - точно так же, 
в феврале 2020 года правоэкстремист Тобиас С., одер-
жимый параноидальным бредом,совершил громкий 
теракт сразу в двух кальянных города Ханау, убив де-
вять человек и тяжело ранив еще пятерых. Кстати, тог-
да оперативники обнаружили в квартире 27-летнего 
Тобиаса, застрелившего себя и собственную мать, 
охотничье ружье, на которое у него была лицензия.  

ДВОРЕЦ ВЕРНУЛСЯ 
В ТРИПОЛИ
Юрий Когалов

Личный самолет ливийского лидера Муаммара Кадда-
фи, убитого в 2011 году, вернулся в Ливию. Долгое вре-
мя лайнер Airbus A340, известный как «летающий дво-
рец», находился во Франции. Изначально его туда на-
правили для ремонта — во время боев за Триполи само-
лет получил повреждения. Ремонт осуществили до-
вольно быстро, но вернуть сразу самолет в Ливию по-
мешали судебные споры. Однако в 2015 году француз-
ский суд постановил, что данный лайнер принадлежит 
временному правительству Ливии, а потому на него 
распространяется дипломатическая неприкосновен-
ность. В итоге Airbus A340 так и остался стоять в аэро-
порту французского Перпиньяна. Осенью 2020 года 
самолет прошел техобслуживание и несколько часов 
провел в воздухе. В Триполи бывший самолет Каддафи, 
на фюзеляж которого до сих пор нанесен номер 5A-
ONE (борт номер один), встречал премьер Абдель Ха-
мид Дбейба. Изначально лайнер принадлежал Джеф-
фри Болкиаху, брату султана Брунея, затем его прио-
брел саудовский принц Аль-Валид ибн Талал, и лишь 
потом он попал в руки Каддафи. На борту самолета 
есть джакузи, кинотеатр, огромная кровать. В самоле-
те можно разместить до 50 гостей, именно столько 
кресел первого класса установлено в хвосте самолета, 
однако этой возможностью Каддафи, в отличие от пре-
дыдущих владельцев, не пользовался.  

БРАК НЕ ПО ГОДАМ

Диана Ковалева

Британские власти хотят поднять минимальный воз-
раст вступления в брак в Англии и Уэльсе до 18 лет и за-
латать наконец законодательную «дыру», разрешаю-
щую жениться в 16–17 лет при согласии родителей. 
Как заявили авторы инициативы, сегодня многие взро-
слые жители Альбиона злоупотребляют этим прави-
лом, принуждая детей к свадьбе по разным причинам. 
«Детская женитьба — это насилие над детьми. Люди ду-
мают, что это зачастую происходит в развивающихся 
странах. Но нет. Это происходит прямо здесь (в Брита-
нии. — Прим. «РГ»)… это должно прекратиться», — зая-
вил в эфире радио BBC бывший канцлер казначейства 
страны и один из составителей готовящегося законо-
проекта Саджид Джавид. По официальным данным, с 
2008 по 2017 год в Англии и Уэльсе брак до 18 лет за-
ключили более 2740 молодых людей, передает агентст-
во Reuters. Но в это число не входят несовершеннолет-
ние, которые женились на традиционных церемониях 
или были вывезены для этого за границу. Активисты 
призывают власти криминализировать содействие 
любым бракам до 18 лет, включая религиозные браки 
и те, что были заключены за пределами страны. Ми-
нюст Британии обещал проконсультироваться на этот 
счет с МВД.

Между тем во Франции еще в 2006 году минималь-
ный возраст для бракосочетания подняли с 15 до 18 
лет. Но сегодня французам разрешено жениться и 
раньше, если есть «серьезные причины», например, 
беременность невесты. Оценить степень «серьезно-
сти» сложившихся обстоятельств должен глава мест-
ной прокуратуры, без его согласия, а также согласия 
родителей или опекунов брак невозможен. Если моло-
дые все же получили добро на свадьбу до 18 лет, то, по-
женившись, они автоматически становятся совершен-
нолетними.  

КОНФЛИКТ В Италии призвали выдать визы вакцинированным россиянам

Достучаться до Рима 
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Н
а Апеннинах активно го-
товят почву для приема 
долгожданных иностран-

ных туристов. С понедельника по 
всей стране отменяется комен-
дантский час. Ожидается также, 
что на наступившей рабочей не-
деле правительство, наконец, по-
зволит гражданам ходить без ма-
сок на свежем воздухе.

Для того чтобы погреться на 
ласковом итальянском солнце, 
европейские путешественники 
смогут с 1 июля воспользовать-
ся «зеленым паспортом». В нем 
будут указаны все связанные с 
коронавирусной инфекцией 
подробности: перенесенная бо-
лезнь, результаты ПЦР-тестов, 
вакцинация одной из прививок, 
одобренных Европейским 
агентством по лекарственным 
средствам (EMA). В Италии так-
же позаботились о гражданах 
неевропейских стран, входя-
щих в «большую семерку» 
(США, Канады и Японии), вне-
дрив специально для них так на-
зываемые «свободные от кови-
да» рейсы, что позволяет «из-
бранным» уже сейчас беспре-
пятственно прилетать на Апен-
нины. Почему же местные влас-
ти оставили за «бортом» рос-
сийских туристов, до сих пор не 
применив эту схему в отноше-

нии тех, кто всегда душой и ру-
блем демонстрировал свою лю-
бовь к Италии?

Вакцину «Спутник V» на 
данный момент пока не одобрил 
не только европейский регуля-
тор, но и итальянский (AIFA), 
хотя представители последнего 
не единожды публично называ-
ли российский препарат «ум-

ным» и «достойным внимания 
Европы». На своем примере в 
этом убедились жители сосед-
него Сан-Марино, которые, так 
и не дождавшись обещанных 
вакцин от Италии, успешно 
вышли из пандемии благодаря 
«Спутнику», да еще и наладили 
довольно успешный бизнес. В 
рамках программы «вакцин-

ный туризм» всем желающим 
предлагается оплатить прожи-
вание в гостинице минимум на 
три дня, сама же прививка стоит 
50 евро за две дозы. К началу 
июня около 250 иностранцев 
уже получили первую дозу рос-
сийской вакцины.

Ссылаясь на успешный опыт 
одного из самых маленьких го-
сударств в мире, областной со-
вет региона Марке накануне 
единогласно одобрил резолю-
цию, призывающую итальян-
ские власти начать выдачу виз 
вакцинированным россиянам. 
По словам авторов инициати-
вы, туристы из России имеют 
такой же иммунитет, что и гра-
ждане Евросоюза, привившиеся 
другими вакцинами.  

«Эффективность российско-
го препарата была подтверждена 
многими странами, а также гра-
ничащей с регионом Марке Ре-
спубликой Сан-Марино, где се-
годня благодаря этой вакцине 
удалось свести смертельные слу-
чаи и заражаемость к нулю. Ис-
ходя из логики властей, получа-
ется, что, если мы не впускаем в 
Италию русских, значит, и жите-
лям Сан-Марино тоже въезд к 
нам должен быть запрещен. По-
лучается также, что итальянцы 
или другие европейцы, которые 
привились «Спутником», не 
смогут использовать сертификат 
о вакцинации для получения «зе-

леного паспорта». На мой взгляд, 
эти абсурдные решения продик-
тованы не санитарными, а ис-
ключительно геополитическими 
и русофобскими мотивами, ко-
торые к нам не имеют никакого 
отношения», — пояснил в беседе с 
«РГ» первый подписант резолю-
ции Джакомо Росси, посетовав-
ший на то, что подобная дискри-
минация контрпродуктивна и гу-
бительным образом сказывается 
как на туристическом секторе 
области Марке, так и на друже-
ских отношениях с Россией.

Росси убежден, что централь-
ное правительство не оставит 
без внимания позицию парла-
ментариев Марке, намекнув на 
то, что другие крупные регионы 
Италии, заинтересованные в 
возвращении российских тури-
стов и в выстраивании партнер-
ских отношений с Россией, так-
же намерены последовать этому 
примеру. Между тем накануне в 
Италии запустили производство 
тестовой партии российской 
вакцины от коронавируса 
«Спутник V», в рамках которого 
препарат «будет подвергнут 
внутреннему анализу на пред-
мет безопасности и соответст-
вия». Если испытания увенчают-
ся успехом, вакцину начнут из-
готавливать грядущей зимой на 
предприятии швейцарско-ита-
льянской компании на севере 
Италии.  

ПАРАЛЛЕЛИ 

Региональные 
выборы 
во Франции 
отсеяли 
популистов 

ПАРТИИ ЦЕНЯТ 
ПО ДЕЛАМ 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Во Франции прошел  первый 
тур региональных выборов. 
Местные политологи предпо-
лагали, что явка будет невысо-
кой, но они ошиблись: явка 
оказалась рекордно низкой.  
Две трети  из  47  миллионов 
французов, обладающих пра-
вом голоса, проигнорировали 
избирательные участки,  на 
которых, отметим, были пред-
приняты  из-за продолжаю-
щейся  пандемии строгие са-
нитарные  предосторожности 
(обязательные маски, анти-
септик, не больше трех  изби-
рателей одновременно в поме-
щении).

Пожалуй, главным уроком 
первого тура стало укрепле-
ние позиций традиционных  
партий. Тех самых, что господ-
ствовали  во Франции  многие 
десятилетия, вплоть до неожи-
данной для многих победы  в 
2017 году движения «марши-
рующих» Эмманюэля Макро-
на, сделавшего ставку на то-
тальное переформатирование 
местного политического лан-
дшафта.   Однако, оказывается, 
«старые» партии живы и по-
прежнему  сильны на местах. 
Так, представители умеренно 
правых «Республиканцев» 
(партии, в свое время создан-
ной Николя Саркози) и их со-
юзники получили по совокуп-
ности  самое большое количе-
ство голосов — около 29 про-
центов.  За социалистов,  до-
стигших госвысот при  Митте-
ране  и низвергнутых в про-
пасть при Олланде, проголосо-
вали 18 процентов французов.  

Причем  реальная перспек-
тива такова, что практически 
во всех 13 регионах континен-
тальной  Франции, а также в 
заморских территориях  имен-
но их представители  возглавят  
региональные советы. Уточ-
ним: продолжат руководить 
ими. Дело в том, что на протя-
жении многих лет те и другие  
работали непосредственно с 
населением, решали конкрет-
ные задачи. Ведь именно на 
уровне регионов и департа-
ментов реализуются програм-
мы развития территорий, по-
мощи предприятиям, органи-
зации транспорта. Они же фи-
нансируют строительство, со-
держание, ремонт школ сред-
него звена, распределяют по-
собия и многое другое. Короче,  
руководителей  там ценят в 
первую очередь по их делам, а 
уже во вторую — по принадлеж-
ности к тому или иному поли-
тическому движению. Что ка-
сается «новостроя» — правя-
щей партии «Республика на 
марше» — ей укрепиться «на 
земле» до сих пор не удалось: 
ведь для этого требуется нема-
ло времени. Отсюда и проваль-
ный результат, который, как 
отметила столичная газета Le 
Figaro, превысил  «все самые 
худшие прогнозы». Лишь  око-
ло 10 процентов  французов от-
дали  партии Макрона свои го-
лоса. Причем, к примеру, в ре-
гионе О-де-Франс, несмотря на 
то что в списке «марширую-
щих» фигурировали четыре 
нынешних министра, их обо-
гнали практически все  конку-
ренты, включая  кандидата от 
«Национального объедине-
ния» Марин Ле Пен. Эту пар-
тию, избавившуюся от ради-
кального флёра, поддержали 
свыше 19 процентов избирате-
лей. Но это меньше, чем было в 
первом туре аналогичных вы-
боров в 2015 году (27, 7 про-
центов). Как говорят эксперты, 
большая часть электората «На-
цобъединения», а это рабочие, 
ремесленники, мелкие и сред-
ние коммерсанты, просто не 
пришли голосовать.  

ВЫБОРЫ Для армянского общества сейчас характерна некая 
усталость: явка — менее 50 процентов

Пашинян в премьерах

Константин Волков

П
а рт и я  п р е м ь ер а 
Армении Никола 
Пашиняна по ито-
гам прошедших в 
воскресенье внео-
чередных парла-
ментских выборов 
получит большин-
ство в Националь-

ном собрании, не менее 71 ме-
ста из 105. 

Между тем оппозиция, в пер-
вую очередь лидер блока «Арме-
ния» и экс-президент Роберт 
Кочарян заявили, что не согла-
сны с результатами голосова-
ния. Блок «Армения» планирует 
в этой связи обратиться в Кон-
ституционный суд.  Нельзя 
исключать и новых уличных 
протестов.

Таким образом, хотя Паши-
нян и одержал победу, в парла-
менте будет не менее 30 про-
центов депутатов от оппози-
ции, причем оппозиции весьма 
жесткой. Между тем все про-
блемы, которые были в Арме-
нии — от поражения в Нагорном 
Карабахе и до проблем в эконо-
мике и социальной сфере, оста-
лись. Волеизъявление народа 
показало, что Пашинян пока 
сохраняет доверие со стороны 
значительной части населения, 
особенно в сельской местно-
сти, где за него голосовали бо-
лее активно, чем в Ереване и 
других крупных городах. Но на-
сколько хватит этого ресурса — 
неясно.  

Хотя Пашинян и одержал победу,  в парламенте порядка 30 процентов мандатов будут иметь его непримиримые противники.

По мнению авторов принятой областным советом региона Марке резолюции, 
туристы из России имеют такой же иммунитет, что и граждане Евросоюза, при-
вившиеся другими вакцинами.  

А К Ц Е Н Т

В отношениях Армении с Россией 
после прошедших выборов ничего
 существенно измениться не должно

Лишь около 
10 процентов  
французов отдали 
партии Макрона 
свои голоса 

— Видео с места ЧП
rg.ru/art/2117409

28 августа 2011 года. Ливийский повстанец позирует в инте-
рьерах спальни, находящейся в личном самолете Каддафи.

— Видео на сайте
rg.ru/art/2117428

КОММЕНТАРИИ

Сергей Маркедонов, ведущий научный со-
трудник Института международных исследо-
ваний МГИМО, главный редактор журнала 
«Международная аналитика»:
— Победа Пашиняна была предсказуемой. Протесты 

против него выдохлись еще весной. Пашиняну перед 

выборами удалось использовать в свою пользу срав-

нение «бывший и нынешний». Он говорил, что, конеч-

но, у нас есть проблемы и промахи, но те, кто был до 

нас — еще хуже. Кроме того, надо обратить внимание 

на раскол оппозиции в Армении. Ей пока не удалось 

создать единую структуру. У оппозиции нет новых 

лиц и новых предложений. Ругать Пашиняна недоста-

точно, надо предлагать свои конструктивные вариан-

ты. А что оппозиция может предложить по тому же 

Карабаху? Отменить соглашение от 10 ноября 2020 

года с решающей ролью России? Нет. Начать войну с 

Азербайджаном? Нет, Армения к ней не готова. Полу-

чается, что альтернативы особо и нет. Ничего не из-

менилось бы, победи на выборах блок «Армения» во 

главе с Робертом Кочаряном. Вероятно, политика 

Еревана стала бы более кулуарной, меньше стало бы 

митингов. Но по большому счету общая линия оста-

лась бы такой же. Если говорить о довольно низкой 

явке на прошедших в воскресенье парламентских 

выборах, меньше 50 процентов, то для армянского 

общества сейчас характерна некая усталость.

В отношениях с Россией после прошедших выборов 

ничего существенно измениться не должно, и то, что 

благодарность от Пашиняна прозвучала в адрес Вла-

димира Путина и Михаила Мишустина, а не в адрес 

Джозефа Байдена, тоже свидетельствует об этом. У 

нас часто говорят, что контакты Пашиняна с западны-

ми политиками надо расценивать как отход от пророс-

сийской линии. Но при президенте Серже Саргсяне 

Армения была в шаге от соглашения об Ассоциации с 

ЕС и подписала с Евросоюзом соглашение о всеобъ-

емлющем партнерстве. Пашинян непростой партнер, 

он довольно экстравагантен и неопытен в каких-то де-

лах, но вызова в адрес России в его действиях нет.

Александр Маркаров, директор армянского 
филиала Института стран СНГ:
— Перед Николом Пашиняном после выборов стоят 

задачи, связанные с налаживанием эффективной ра-

боты госаппарата, а также с развитием экономики, 

которой был нанесен сильный удар войной в Нагор-

ном Карабахе и пандемией коронавируса. Для реше-

ния экономических проблем необходимо, в том чи-

сле, открытие транспортных коридоров, что сейчас 

обсуждается с Азербайджаном при участии России. 

Кроме того, Пашинян предлагает пока кажущиеся ма-

лореалистичными сценарии сотрудничества с Азер-

байджаном и Турцией, в том числе через транспор-

тно-логистические коридоры «Север — Юг» и «Запад 

— Восток».

Безусловно, Армении необходимы инвестиции. Но 

сегодня привлекательность страны с инвестицион-

ной точки зрения снижается, особенно с учетом ре-

гиональной нестабильности. Кроме того, перед Па-

шиняном стоят проблемы, связанные с поляриза-

цией внутри общества и с обеспечением безопасно-

сти как внутри Армении, так и в Нагорном Карабахе.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил тонкости 
раздела бизнеса 
после развода

Фирма в долю 
не берет

Наталья Козлова

Одну из самых актуальных и болезненных тем разобрал 
Верховный суд. В деле, которое он изучал, речь шла о раз-
деле бизнеса, которым занимался исключительно су-
пруг. Но после развода его бывшая жена посчитала, что 
имеет право на половину его доли в компании.  Посколь-
ку, по ее мнению, доля эта «совместно нажита». То есть 
она хотела не получить деньги за часть бизнеса, а стать 
его совладелицей. Наравне с экс-супругом. Бизнесмен с 
этим не согласился. И дама пошла в суд с иском о разделе 
имущества. 

Но в суде  она столкнулась с неожиданным препятст-
вием — фирмой владели несколько партнеров. И они вы-
ступили против иска. По их мнению, для перехода права 
на долю в бизнесе требовалось их согласие. Кстати, и в 
уставе фирмы было положение об обязательном одобре-
нии всеми партнерами смены собственника доли в биз-
несе.  Но местные суды посчитали возможным переход 
доли в результате 
раздела имущества 
супругов.  Но с ними 
не согласился  Вер-
ховный суд.  А те-
перь — о деталях спо-
ра. У коммерческой 
структуры, о кото-
рой идет речь, было 
три владельца. Каж-
дый имел долю. Быв-
ший супруг владел  
50 процентами 
уставного капитала. 
Еще 37,5 процента 
было у второго коммерсанта и  12,5 процента — у третье-
го участника. Точнее, участницы. Проблемы на владель-
ца самой крупной доли компании сыпались одна за дру-
гой. Сначала его официально признали банкротом, а 
спустя полгода распался и его брак. После развода его 
бывшая и обратилась в суд с иском о разделе имущества. 
Кроме того, экс-супруга заявила права на долю в его биз-
несе. К тому же его партнера суд привлек в качестве 
«третьего лица». Тому вся идея с разделом  не понрави-
лась и он возражал. По его мнению, для этого необходи-
мо получить согласие остальных участников. Но суд его 
довод отклонил. Районный суд решил, что супруга полу-
чает в фирме только имущественное, но не корпоратив-
ное право. Поэтому суд разделил долю мужа в обществе 
поровну между супругами. А бывшая жена написала за-
явление в налоговую, чтобы внести в ЕГРЮЛ сведения о 
себе, как об еще одном владельце фирмы. Но тогда уже 
второй совладелец  подал в суд иск и попросил вернуть 
компании  долю, которая досталась бывшей жене его 
компаньона. Коммерсант указал, что по пункту действу-
ющего устава общества  его участнику  разрешается 
«продать или другим способом отчуждать свою долю 
только при согласии других участников».

Все три местные  суды с этим не согласились. По их 
мнению, в уставе сказано, что одобрение нужно только 
для сделки, а право на долю в обществе перешло к быв-
шей жене «на основании судебного акта». В уставе не 
сказано о том, как делить доли в случае развода. А зна-
чит, одобрения не требовалось. Обиженный партнер до-
шел до Верховного суда. Там он в качестве аргумента 
привел позицию Конституционного суда (Определение  
№ 1564-О, от 2014 года).  КС тогда заявил, что требова-

ние об обязательном согласии на переход доли третьим 
лицам в уставе устанавливается для всех способов от-
чуждения. Представитель совладельца и истца утвер-
ждал, что предыдущие суды неправильно толковали ста-
тью  21 Закона об обществах с ограниченной ответствен-
ностью («Переход доли или части доли участника обще-
ства в уставном капитале общества к другим участни-
кам общества и третьим лицам»). По этой норме согла-
сие других на сделку не требуется. 

Представитель бывшей супруги возразил:  у его дове-
рительницы было два пути защитить свои права. Пер-
вый — заявить себя в качестве кредитора по делу о бан-
кротстве ее мужа, второй — разделить совместно нажи-
тое имущество через суд. Дама изучила устав и решила, 
что он не запрещает переход доли третьему лицу по ре-
шению суда. Согласие участников требуется только при 
совершении сделки, а решение суда сделкой не считает-
ся. Судя по позиции бывшей супруги, она и так владела 
долей, как совместно нажитым имуществом. Просто 
было непонятно, какой частью. Так что суд только опре-
делил доли. Ситуация с точки зрения юристов выглядит 
следующим образом. Устав этой фирмы допускает пере-
ход доли правопреемникам. Партнеры знали, что у вла-
дельца половинной доли есть жена и дети. А значит, по-
нимали, что те могут войти в состав участников. Бывшая 
супруга не сможет получить имущественный эквива-
лент своей доли, если ее долю переведут в общество. Зато 
участники общества получат даром ее долю. Это неосно-
вательное обогащение. Правильный выход — вернуть 
долю в конкурсную массу. После ее продажи дама полу-
чит за свою часть деньги. Эксперты подчеркивают: пере-
ход доли после развода не влечет автоматически прио-
бретение статуса участника общества. Для того чтобы не 
попасть в аналогичную ситуацию, специалисты совету-
ют при разделе имущества супругов  определиться с  воз-
можностью вхождения супруга в участники общества. 
Если в уставе есть положение о согласии на это других 
участников, то в отсутствие такого согласия, платить 
компенсацию. А Верховный суд отменил решения всех 
судов и велел пересмотреть спор заново.  

ПРОЕКТ Региональные власти смогут устанавливать требования 
к выгулу домашних животных

Правила для бультерьера
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, наде-
ляющий региональные 

власти полномочиями пропи-
сывать правила содержания и 
выгула домашних животных. 
Инициативу уже поддержало 
правительство страны.

Ни зверь, ни его хозяин не 
должны позволять себе на ули-
це ничего лишнего. Это аксио-
ма. Тем не менее практика пока-
зывает, что «лишнего» люди и 
звери нет-нет да и позволяют 
себе.

Недавно в Воронеже в выход-
ной день подвыпивший мужчи-
на натравливал на людей свою 
собаку. Овчарку. Без намордни-
ка. 

А в Чувашии весной глава од-
ного из сельских поселений 
даже обратился к местным вла-
дельцам собак со специальным 
обращением: не давать своим 
любимцам воли.

«Еще раз убедительно реко-
мендуем не оставлять собак без 
привязи! Выгуливание живот-
ных на территории села разре-
шается только в присутствии 
хозяина и на поводке!», дослов-

но говорилось в послании одно-
сельчанам. 

Глава администрации напом-
нил простые в общем-то вещи: 
«Собака без хозяина — это 
источник повышенной опасно-
сти, который представляет уг-
розу жизни наших собственных 
детей. Укус собаки является бо-
лезненным и несет опасность 
заразиться бешенством. Стоит 
отметить, что в случае укуса хо-
зяина собаки могут привлечь к 
гражданской ответственности, 
возможно, даже к уголовной».

Многим владельцам собак, 
похоже, трудно поверить, что их 

«ласковый и нежный зверь» для 
кого-то может быть совсем не-
ласковым. Тем не менее  это 
факт.

Эксперты напоминают, что в  
конце 2018 года был принят за-
кон об ответственном обраще-
нии с животными. В нем уста-
новлены только самые общие 
требования к содержанию и вы-
гулу домашних животных. 

При выгуле надо убирать за 
любимцем плоды его жизнедея-
тельности (если выражаться 
официальным языком). Вла-
дельцу надлежит «исключать 
возможность свободного, не-
контролируемого передвиже-
ния животного при пересече-
нии проезжей части автомо-
бильной дороги..., во дворах до-
мов, на детских и спортивных 
площадках». Нормы правиль-
ные, но их мало. Разработчики 
законопроекта уверены: прави-
ла надо детализировать. Сде-
лать это смогут региональные 
власти с учетом местной специ-
фики.  

В частности, местные депу-
таты смогут устанавливать тре-
бования к длине поводка для со-
баки, запрет на выгул домаш-
них животных лицам, находя-
щимся в состоянии опьянения, 
запрет на выгул домашних жи-
вотных, требующих особой от-
ветственности владельца, ли-
цам в возрасте до 14 лет. И т.п. 
Иными словами, от общих пра-
вил перейдем к тем самым дета-
лям. Например, какой длины 
должен быть поводок у бульте-
рьера? А сколько промилле в 
крови не возбраняется хозяину 
овчарки?

Кстати, в Саратове как-то зи-
мой поступил тревожный зво-
нок в местную службу спасе-
ния: в одном из магазинов у вы-
хода агрессивная собака броса-
лась на покупателей, не давала 
им выйти. Рядом с животным ле-
жал ее пьяный хозяин. К месту 
происшествия прибыли спаса-
тели и участковый. Спасатели с 
помощью петли для отлова вы-
вели собаку на улицу. А участко-
вый провел профилактическую 
беседу с разбуженным хозяи-
ном собаки.  После этого владе-
лец забрал пса и ушел.

Конечно, любые запреты 
звучат тем весомей, чем чувст-
вительней за них санкции. Од-
нако пока вопрос наказания за 
нарушения правил выгула со-
бак остается открытым. В феде-
ральном КоАП нет норм, пред-
усматривающих ответствен-
ность за неправильное содержа-
ние собак и кошек, в том числе 
нарушения правил выгула. В не-
которых регионах введены 
местные штрафы за неправиль-
ные прогулки с собаками, но та-
кие законы часто отменяются 
по решению суда. 

Сейчас ведется работа над 
проектом нового КоАП. Предпо-
лагается, что в нем будет решен 
и вопрос наказания владельцев 
животных, допустивших какие-
то нарушения. В частности, об-
суждается предложение ввести 
общую норму, наказывающую 
за нарушение установленных 
для домашних любимцев пра-
вил, и под статью будут попа-
дать в том числе нарушители ре-
г и о н а л ь н ы х  п р о г ул оч н ы х 
норм.  

РЕШЕНИЕ 

За съеденный 
протокол 
водитель 
заплатил 
30 тысяч рублей

ЗАКУСЫВАТЬ 
НЕ НАДО
Владислав Куликов

Житель Брянска, съевший в 
суде протокол ГАИ, осужден за 
воспрепятствование правосу-
дию. Его пример — другим нау-
ка: питаться судебными доку-
ментами вредно и в гастроно-
мическом, и в юридическом 
смысле.

Как рассказали в Советском 
районном суде Брянска, «в ок-
тябре 2020 года подсудимый 
при ознакомлении у мирового 
судьи с материалами дела об ад-
министративном правонару-
шении, возбужденном в отно-
шении него за управление 
транспортным средством в со-
стоянии опьянения, вырвал из 
дела протокол об администра-
тивном правонарушении и съел 
его в присутствии работников 
суда».

Есть такая городская леген-
да: что если съесть материалы 
дела, то ни один суд не сможет 
тебя наказать. Мол, доказа-
тельств нет. Отделаешься не-
сварением желудка. А для лю-
бого водителя, известное дело, 
лишение прав хуже гастрита.

Тем не менее надо разочаро-
вать: это всего лишь легенда, 
причем вредная для здоровья. 
Любой диетолог подтвердит, 
что ни протоколы ГАИ, ни дру-
гие документы не входят ни в 
один набор ЗОЖ и правильного 
питания. А юрист добавит, что 
«протокольная» диета еще и 
подпадает под статью Уголов-
ного кодекса.

Легкими движениями челю-
стей 35-летний житель Брянска 
перешел из разряда правонару-
шителей в категорию преступ-
ников. «Указанными действия-
ми он воспрепятствовал осу-
ществлению правосудия»,— 
подчеркнули в суде. «Указан-
ные действия» — это те самые 
голодные игры с протоколом. 

В итоге суд признал гражда-
нина виновным в совершении 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 294 УК РФ (вмеша-
тельство в какой бы то ни было 
форме в деятельность суда в це-
лях воспрепятствования осу-
ществлению правосудия). 

«Суд с учетом признания 
подсудимым своей вины и рас-
каяния в содеянном назначил 
виновному наказание в виде 
штрафа в размере 30 тысяч ру-
блей», — сообщили в Советском 
районом суде Брянска.

Фактически за одно легкое 
блюдо гурман заплатил так, 
будто пообедал в дорогом ре-
сторане. Как тут не раскаяться, 
если ты не миллионер.

Хуже всего, что гражданин 
теперь получил еще и суди-
мость в анкете. Одно дело похо-
дить полтора года пешком, и 
совсем другое — всю жизнь хо-
дить с клеймом в биографии. 

На практике перекус бумаж-
ными уликами часто устраива-
ют граждане, проходящие по 
уголовным делам, и тем самым 
к уже имеющимся обвинениям 
добавляют себе еще одну ста-
тью. Например, в Кемеровской 
области 25-летний житель Ма-
риинска заказал по почте пар-
тию запрещенных анаболиков. 
Как водится в таких случаях, в 
почтовом отделении его встре-
тили спецслужбы. 

«Получить посылку он не 
успел по независящим от него 
обстоятельствам, так как после 
начала заполнения бланка по-
чтового извещения был задер-
жан сотрудниками Управления 
ФСБ, — рассказали в Мариин-
ском городском суде. — Подсу-
димый, исходя из показаний 
свидетелей, успел уничтожить 
бланк почтового извещения, 
съев его». Спонтанный ланч не 
спас: молодого человека все 
равно осудили за контрабанду 
сильнодействующих веществ.

Впрочем, не донести до рта 
судебные документы тоже бу-
дет преступлением, если они 
окажутся испорченными. В 
СИЗО Владивостока арестант, 
обвиняемый в разбое, при оз-
накомлении с делом порвал 
один из документов. Теперь ему 
придется отвечать еще и по ста-
тье 294 УК. Нравится это кому-
то или нет, но протоколы надо 
беречь.  

АВТОМОБИЛИ За просрочку выплаты по ОСАГО страховщик 
должен заплатить неустойку 

Неустойчивая авария

Владимир Баршев 

Н
езависимо от того, 
кто обязал страхо-
в у ю  к о м п а н и ю  
компенсировать 
а в т о в л а д е л ь ц у 
ущерб по ОСАГО, 
страховщик дол-
жен также запла-
тить неустойку за 

все время просрочки платежа. 
Это требование закона об ОСА-
ГО объяснил Третий кассацион-
ный суд, разбирая спорное дело. 
Как выяснилось, такие споры 
возникают регулярно, если 
страховщика обязал возме-
стить ущерб не суд, а финансо-
вый уполномоченный.

Надо пояснить, что у нас 
установлен обязательный пре-
тензионный порядок для реше-
ния споров со страховыми ком-
паниями. Если автовладелец не 
согласен с решением компании 
(например, ему отказали в вы-
плате или выплатили, но — мало),  
то он в первую очередь подает 
претензию страховщику. Если 
страховщик  на претензию не от-
ветил или его ответ не удовлет-
ворил автовладельца, то тогда 
необходимо подать обращение 
финансовому уполномоченно-
му. И только в том случае, если 
автовладельца не удовлетворит 

также и решение финансового 
омбудсмена, можно подавать на 
страховую компанию в суд . 

В этом порядке есть одна 
тонкость: финансовый уполно-
моченный может взыскать со 
страховой компании только то, 
что причитается по закону об 
ОСАГО. То есть компенсацию  
ущерба, а также пени за прос-

рочку, если такая наступила. 
Суд, помимо этого, может взы-
скать со страховщика не только 
неустойку, но и все сопутствую-
щие расходы, например, расхо-
ды на независимую экспертизу, 
если такая проводилась. Кроме 
того, суд может взыскать штраф 
по закону о защите прав потре-
бителей, а это 50 процентов 
спорной суммы. Также суд мо-
ж е т  в з ы с ка т ь  м о р а л ь н ы й 
ущерб, а еще скорректировать 
неустойку в ту или другую сто-

рону. Финомбудсмен этого де-
лать не может. 

Однако некоторые страхо-
вые компании выступают даже 
против того, что омбудсмен на-
значает им выплату неустойки. 
Они считают, что выполнили 
свои обязанности, заплатив в 
срок по решению уполномочен-
ного, несмотря на то, что срок 

выплаты по закону об ОСАГО 
прошел.  Но Третий кассацион-
ный суд решил, что это не так.

Автовладелец обратился в 
суд с исковыми требованиями к 
страховой компании о возме-
щении ущерба, причиненного в 
результате дорожно-транспор-
тного происшествия, о взыска-
нии неустойки за несвоевре-
менную выплату страхового 
возмещения. А также просил 
взыскать со страховой компа-
нии неустойку за нарушение 

срока осуществления страхо-
вой выплаты с ноября 2019 года 
по апрель 2020 года в размере 
138 400 рублей. 

Страховщик, отказавшись 
платить неустойку, не выплатил 
ничего.

Обращаясь с требованием о 
взыскании неустойки за нару-
шение срока осуществления 
страховой выплаты за указан-
ный период, автовладелец ука-
зывал, что выплата страхового 
возмещения была произведена 
ответчиком только после обра-
щения истца к финансовому 
уполномоченному и получения 
им соответствующего решения, 
а не в установленные законом 
об ОСАГО сроки.

Суд первой инстанции согла-
сился с этими доводами и удов-
летворил требование. Суд апел-
ляционной инстанции отменил 
решение суда и отказал во взы-
скании неустойки, мотивиро-
вав это положениями пункта 5 
статьи 16.1 закона об ОСАГО, с 
учетом выплаты страхового 
возмещения ответчику в уста-
новленный решением финансо-
вого уполномоченного срок. 

Однако Третий кассацион-
ный суд не согласился с таким 
решением. 

Он напомнил о разъяснени-
ях Пленума Верховного суда, 

согласно которым неустойка 
за нарушение срока выплаты 
страхового возмещения исчи-
сляется со дня, следующего за 
днем, установленным для при-
нятия решения о страховом 
возмещении, то есть с 21-го 
дня после получения заявле-
ния о страховом возмещении. 
Срок уплаты после решения 
финомбудсмена в эти сроки не 
входит. И финомбудсмен абсо-
лютно законно назначает вы-
плату неустойки, поскольку 
этот вопрос решен в законе об 
ОСАГО. 

Напомним, что согласно за-
конодательству, страховщик 
обязан произвести выплату или 
направить машину на ремонт в 
течение 20 рабочих дней. 

За несоблюдение срока на-
правления машины на ремонт 
или выплаты страхового возме-
щения неустойка начисляется в 
размере 1 процента. А за несо-
блюдение сроков восстанови-
тельного ремонта — 0,5 про-
цента.  

Если страховщик откажется вовремя 
платить за ущерб от аварии, 
ему присудят платеж за просрочку.

Этот пес еще не знает, что вскоре ему придется гулять по новым правилам.

А К Ц Е Н Т

Неустойка за нарушение срока выплаты 
страхового возмещения исчисляется 
с 21-го дня после получения страховщи-
ком заявления о возмещении 

По мнению ВС, совладельцам бизнеса надо внимательно гото-
вить устав фирмы, чтобы предусмотреть все неожиданности.

При разводе 
супругам лучше 
сразу самим 
решить вопрос 
о разделе доли 
в бизнесе

Легким движением 
челюстей гражда-
нин превратил 
себя из правонару-
шителя в преступ-
ника
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— Читайте также: Проверка 
диагностических карт 
при покупке ОСАГО отменяется 
rg.ru/art/2113711

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте rg.ru/sujet/2605 
rg.ru/sujet/2605
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Ялту и Керчь спасают после пережитого наводнения

«Убери камеру и возьми лопату»
Сергей Винник, 
«Российская газета», Крым

К
ерчь и Ялта, пострадав-
шие от ливней, постепен-
но возвращаются к нор-

мальной жизни. В обоих горо-
дах продолжает действовать 
режим чрезвычайной ситуа-
ции, но в большинстве домов 
уже есть электричество и вода. 
Коммунальные службы, спаса-
тели, моряки-черноморцы и 
горожане, волонтеры из дру-
гих городов Крыма — все выш-
ли на расчистку улиц от ила и 
наносов мусора.

Городские службы сейчас 
работают буквально в кругло-
суточном режиме. На расчист-
ке трудятся сотни людей и де-
сятки единиц техники. В цен-
тре Ялты, на набережной, куда 
с улиц сливались все потоки, 

образовался слой грязи, в не-
которых местах он толщиной 
до полуметра. Вчера днем боль-
шая часть плитки уже была от-
чищена, грунт собран в кучи, 
его постепенно вывозят, как 
только освобождаются рабо-
чие руки и техника.

— У нас в поселке на набе-
режную, на пляж потоки нане-
сли огромное количество кам-
ней, — рассказал житель Гурзу-
фа Олег Главацкий. — Но в Ялте 
на набережной это, конечно, 
бедствие. Такого я не помню. 
Причем если эта грязь высох-
нет и схватится, ее потом толь-
ко техникой можно будет ото-
рвать. А пускать скребки, зна-
чит содрать асфальт или плит-
ку. Выход один: надо спешить 
убрать, пока она не застыла. За 
лопаты, и вперед.

Тех, кто работает на рас-

чистке, больше всего раздра-
жают множество блогеров или 
просто зевак, снимающих мас-
штабы бедствия и работающих 
людей на смартфоны.

— Убери свою камеру и возь-
ми лопату, — раздосадованно 
говорит женщина молодому 
человеку с селфи-палкой.

Городской пляж в районе 
набережной накануне напоми-
нал свалку, перерытую оврага-
ми. Селевые потоки смыли в 
море большую часть гальки, 
кабинки, урны и все, что попа-
далось на пути. Сегодня здесь 
уже поработала техника. Рыт-
вины подсыпали свежим щеб-
нем, пляж разровняли, у набе-
режной в Приморском парке 
арендаторы выставили зонти-
ки и лежаки, появились загора-
ющие, а кое-кто уже пробует 
море, несмотря на запрет ку-
паться. На самой набережной 
появились первые отдыхаю-
щие, вышедшие на променад, и 
обычные атрибуты курортной 
жизни города — аниматоры в 
костюмах мультгероев. Мно-
гие владельцы кафе и магази-
нов открылись, но пока только 
чистят и сушат помещения. 
Хотя есть и те, кто уже начал 
торговать.

Мэр города Янина Павленко 
поблагодарила ялтинцев, не 
оставшихся равнодушными к 
общей беде и вышедших на 
расчистку завалов и уборку 
мусора.

— Вновь убеждаюсь, что ял-
тинцы — самые отзывчивые и 
сплоченные! — сказала Павлен-
ко. — Стихийное бедствие ко-
снулось всех: кого-то — больше, 
кого-то — меньше, но на борьбу 
с последствиями непогоды 

дружно выходит весь город. 
Спасибо каждому! И друзьям 
из соседних регионов, которые 
прибыли на помощь, спасибо! 
Ялта чувствует невероятно 
мощную поддержку!

Горожане только начали 
оправляться от шока и во мно-
гих местах еще продолжается 
спасательная операция. Кар-
стовые горы, как губка, напита-
лись влагой и теперь отдают из-
лишки. Вода идет на город из пе-
щер. Ночью на улице Музейной 
пришлось срочно эвакуировать 
семью. Поток на улице размыл 
стену дома, она пошла трещи-
нами, угрожая обрушением 
всему зданию. В районе трол-
лейбусного парка старые ма-
шины развернуло поперек по-
тока, и они образовали дамбу, 
увеличив площадь затопления.

На помощь Ялте и Керчи 
пришли десятки добровольцев 
со всего Крыма. Одной из пер-
вых откликнулась молодежная 

казачья организация «Черно-
морцы» Черноморского каза-
чьего войска.

—  Ребята отправились в 
Керчь, как только узнали о 
масштабах беды в этом городе, 
потом в Ялту выехали, — рас-
сказала «РГ» координатор во-
лонтеров Ксения Дюрягина.

Волонтерам, которые тру-
дятся на разборе завалов, и по-
страдавшим крымчанам помо-
гают предприниматели. Кто-то 
собрал лекарства, другие пере-
дали талоны на бензин или 
продукты, те, кто может, пре-
доставляют свои машины. 22 и 
23 июня в Ялте объявлены вы-
ходными днями. Из Симферо-
поля на помощь ялтинцам со-
бираются не меньше 70 чело-
век, рассказал член Общест-
венного совета Симферополя 
Дмитрий Финашкин. Люди в 
социальных сетях заранее до-
говариваются о поездке, соби-
рают попутчиков.  

Доходное лето

В месяц — от  30 до 60 тысяч рублей. А спасате-
ли на пляжах еще меньше — в среднем 25 ты-
сяч, хотя потребность в них увеличилась. По 

правилам на каждые 50 метров берега нужен один 
спасатель.

Чай — 90 тысяч и черешня — 75 тысяч
Еще одна востребованная для сезонников вакансия 
в Краснодарском крае — сборщик чая. «За килог-
рамм он может заработать от 100 до 170 рублей, 
— отметил главный агроном предприятия «Соло-
хаульский чай» Владимир Гребенников. — В  день 
опытный сборщик может заработать 5—6 тысяч». 
Некоторые получают в месяц до 90 тысяч рублей. 
Также потребность в сборщиках фруктов и ягод в 
южных регионах просто зашкаливает. Только на 
одном предприятии в Ростовской области готовы 
взят сразу до 150 рабочих.

За сбор килограмма ягод работник получает 25 ру-
блей. За рабочий день (он начинается с пяти утра) ре-
ально собрать от 50 до 100 килограммов черешни. По-
лучается в день 1250—2500 рублей. Если трудиться 
без выходных, за месяц может выйти до 75 тысяч. 

Остро требуются сборщики ягод и в центральной 
части России, например, в Липецкой области. Клуб-
ничные плантации в этом регионе в нынешнем году 
выросли до 130 гектаров.  Для сборщика установлена 
норма за  смену — 80 килограммов ягод, платят по 25 
рублей за кило. «Человек зарабатывает как минимум 
две тысячи рублей в день», — отмечают в компании». 

150 тысяч — паре
В Петербурге одну из самых высокооплачиваемых 
сезонных работ предлагают садовникам. 

Заработок — от 65 тысяч рублей, при этом специа-
лизированные фирмы попросят у кандидата диплом о 
профильном образовании.  Владельцы элитных кот-
тед жей в  Ленин-
градской области, 
как правило, ищут 
универсальных по-
мощников по хо-
зяйству.  Платить 
будут 70 тысяч ру-
блей и больше. Об-
ычно помощники 
живут в отдельном 
доме по месту рабо-
ты и столуются там же бесплатно. Часто хозяева кот-
теджей приглашают семейную пару. Очень удобно: 
охвачены сразу и женские, и мужские обязанности по 
дому. В таких объявлениях зарплату указывают на 
двоих — от 90 тысяч до 150 тысяч.   

Одна из основных сезонных работ на Дальнем Вос-
токе — рыбообработчиком или рыбаком на путине. На 
Сахалине и Курилах обычно принимают на путину 
около 2 тысяч человек из других регионов, на Камчат-
ке — 12—14 тысяч.

Работают сменами: по 12 часов, как правило, два 
через два. Работа сложная, не всегда приятная. Глав-
ный ее плюс — хорошая зарплата. За сезон при удач-
ном раскладе можно заработать на подержанный 
японский автомобиль.

Впрочем, заработок зависит от подхода рыбы и за-
мешан на огромном риске. Это хорошо знают мест-
ные, именно поэтому они не выстраиваются в очередь 
перед отделами кадров рыбацких предприятий. Га-
рантированный доход по договору, как правило, со-
ставляет порядка 30 тысяч рублей.

Абсолютный рекорд по сезонному заработку дер-
жит Томская область. Здесь расположено более 30 ке-
дровников. В области действует программа развития 
заготовки дикорастущего сырья. По данным регио-
нального правительства, рынок дикоросов здесь пре-
вышает 15 миллиардов рублей в год. 

Местную продукцию поставляют в десятки стран 
мира. В списке самых востребованных — кедровое ма-
сло, молочко, грильяж. Сбор шишек приносит сель-
ским жителям очень неплохой доход. С августа дерев-
ни пустеют — люди уходят в леса. «Цена мешка шишек 
составляет около 2 тысяч рублей, а бригада из четы-
рех человек в среднем за день собирает 20—30 таких 
мешков, — делятся жители села Яр. — На рынке нечи-
щеный кедровый орех продается уже по 500 рублей за 
килограмм». Считаем. За день сборщик может зарабо-
тать до 15 тысяч, а за месяц — до 450 тысяч рублей.

В последние годы конкуренцию томичам все ак-
тивнее составляют шишкари из других регионов и 
даже стран. На кедровом сборе неплохо зарабатывают 
жители Омской области, республик Алтай и Тыва. Но 
до томичей им пока далеко.  

Подготовили: Ирина Белова, Юлия Гарднер, Марина 
Ледяева, Елена Мелихова, Светлана Сибина, Анна 
Скрипка, Юлия Суконкина

Волонтеры и казаки помогают пострадавшим справиться с последствиями 
стихии на улицах Ялты.
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— Узнайте также: Названы вакансии, на которых можно 
заработать до 200 тысяч рублей в месяц
rg.ru/art/2101937

Тем временем

Роспотребнадзор обязал органы местного самоуправления приостано-

вить эксплуатацию пляжей на пострадавших от наводнения территори-

ях Крыма и Севастополя. Как пояснили в ведомстве, такая мера введена 

в связи с ухудшением качества морской воды. Также организован кру-

глосуточный контроль за санитарно-эпидемиологической ситуацией в 

Крыму. Сколько конкретно пляжей подверглось подтоплению, Роспо-

требнадзор не конкретизирует, этот вопрос отдан на усмотрение мест-

ных властей, говорит генеральный директор туроператора «Дельфин» 

Сергей Ромашкин. Протяженность пляжей в Большой Ялте — 70 км, оче-

видно, что затоплены не все эти пляжи. Есть пляжи, которые не постра-

дали, например, в районе Мисхора, Кореиза, говорит эксперт.

Сейчас Крым ежедневно принимает около 30 тысяч человек в сутки. До 

конца месяца полуостров примет примерно 300—350 тысяч туристов. 

«Отмен туров в Крым нет, люди все равно поедут», — заметил Ромашкин.

Подготовил Евгений Гайва

РАКУРС  В Москве завели 
часы с отсчетом времени 
до 800-летия Нижнего 
Новгорода

Кулибин 
был бы рад 

Часы, установленные неподалеку от памятника Минину и 
Пожарскому, придут к своей конечной «точке» 21 августа, дав 
старт началу празднования. «Для меня Нижний — любовь с 
первого взгляда и на всю жизнь. Завидую тем, кто впервые 
приедет туда на праздник», — отметил первый заместитель 
руководителя администрации президента РФ Сергей 
Кириенко. Кстати, часы выполнены по мотивам работ знаме-
нитого изобретателя Ивана Кулибина, уроженца Нижнего 
Новгорода. 

ПОГОДА 

На Москву 
надвигается 
атмосферный 
монстр

37 И 6 
РЕКОРДОВ
Ирина Рыбникова

Быть готовым к сильным гро-
зам и другим стихийным явле-
ниям — порекомендовали жите-
лям столичного региона в цен-
тре погода «Фобос». По словам 
его ведущего специалиста Евге-
ния Тишковца, аномальная 
жара всегда грозит погодными 
неприятностями. 

Из-за сильного перегрева 
поверхности атмосферы к вы-
ходным в Москве могут сфор-
мироваться грозовые облака, 
способные спровоцировать 
разгул стихии. «От такого ги-
бридного атмосферного мон-
стра ничего хорошего ждать не 
стоит: это может быть сильный 
ливень, гроза, град, шквал и 
даже ураган», — говорит Тишко-
вец. Он напоминает, что клима-
тические нормы на этой неделе 
в Москве будут превышены на 
13—15 градусов. Особенно жар-
кими станут 23 и 24 июня, ког-
да, по прогнозам синоптиков, 
столбики термометров подни-
мутся до 37 градусов выше 
ноля. Все это время будет сто-
ять безоблачная и безветрен-
ная погода, которая внесет 
свою лепту в перегрев атмос-
ферных слоев. 

Напомним, эта неделя долж-
на побить шесть погодных ре-
кордов, в том числе и рекорд по 
самому жаркому июньскому 
дню более чем столетней давно-
сти.    

Собрав 5-7 
мешков, шишкарь 
может заработать 
до 15 тысяч в день 

РЕЗОНАНС Рестораны ковид-фри открылись досрочно

Пора по барам
Сергей Бабкин

В
чера вечером в Мо-
скве открылись пер-
вые заведения фор-
мата ковид-фри, рас-
сказал глава департа-
м е н та  то р го вл и  и 
услуг Алексей Неме-
рюк. Еще накануне 
известные рестора-

торы заявляли о планируемом 
открытии только со вторника, 
но многие бары не утерпели. 
Более того, «чистых» питей-
ных заведений в городе оказа-
лось в 10 раз больше, чем пла-
нировалось. Регистрацию ведь 
сделали предельно простой и в 
заявительном формате. Да и 
формат «ковид-фри», судя по 
всему, все поняли по-разному.

Как уже писала «РГ», ковид-
фри — это такой ресторан, куда 
посетителей пускают только 
при наличии прививки. Соот-
ветственно у гостя должен 
быть подтверждающий QR-
код. Можно в порядке исключе-
ния брать с собой детей — их 
ведь пока не вакцинируют. Ре-
стораторов, участвующих в эк-
сперименте, обязали QR-коды 
проверять. А в обмен давать го-
стям «доковидную» свободу. 
Есть, пить и танцевать без ма-
сок и перчаток, хоть круглосу-
точно. Поняли это все по-раз-
ному. Например, паб Rock-n-
Roll  объявил гостям через 
Instagram, что до 23.00 можно 
пить, угощаться и общаться 
без всяких кодов. Предъявлять 
его нужно только тем, кто пла-
нирует остаться с ночевкой. В 
ресторане «Мама будет рада», 
который со вчерашнего дня 
тоже ковид-фри, администра-
тор рассказал «РГ», что можно 
гулять до полуночи не только с 
прививкой. Также в зачет пой-
дут справки о наличии анти-
тел. Это точно то, к чему все 
стремились?

Алексей Немерюк отметил, 
что ковид-фри дисциплину уже 
начали проверять. Он прояснил 
историю с QR-кодами: их нуж-
но проверять и днем, и ночью. 
Иначе потенциальный носи-
тель вируса может занести его 
среди бела дня, и потеряется 
вся идея проекта. Как отметил в 
своем Telegram-канале лидер 
барного объединения «Профсо-
юз» Дмитрий Левицкий, детали 
проекта еще будут обсуждены с 
представителями власти. Се-
годня корреспонденты «РГ» 
сами отправятся в ковид-фри 
ресторан и выяснят, как же на 
самом деле работают такие за-
ведения. Как следят за QR-кода-
ми? Можно ли пройти «по ана-
лизам»? Наконец, как вообще 
официанты проверят, что QR-
код принадлежит тому, кто его 
предъявляет? Или теперь за ча-
шечкой кофе тоже нужно хо-
дить с паспортом? Если у вас 
есть вопросы о работе рестора-
нов ковид-фри, отправляйте их 
на babkin@rg.ru.  

Нам всем пора привыкать к тому, что отдыхать спокойно можно будет только привившись. 

ВАКЦИНАЦИЯ 

В ПОДМОСКОВЬЕ ЖЕЛАЮЩИХ ПРИВИТЬСЯ СТАЛО В 4,5 РАЗА БОЛЬШЕ 

Ирина Рыбникова

В Подмосковье — рекорд, которо-

му никто не рад. За сутки выявле-

но 1811 новых больных COVID-19. 

«Это наш абсолютный максимум: 

ни в первую, ни во вторую волну 

пандемии не было такого приро-

ста по выявлению за день», — со-

общила на брифинге министр 

здравоохранения области Свет-

лана Стригункова.

Она поделилась с журналистами 

еще и такими цифрами. Уровень 

госпитализации в регионе растет 

на 40 процентов в неделю. И на 

1—2 процента каждые семь дней 

подрастает заболеваемость сре-

ди молодых людей в возрасте 

20—25 лет, причем в эту статисти-

ку входят лишь те, кого госпита-

лизируют в стационары с тяжелы-

ми формами болезни. «В начале 

июня у нас работали 6,5 тысячи 

ковидных коек, сейчас их уже 12 

тысяч. И свободными на сегод-

няшний день остаются только 11 

процентов из них», — подчеркива-

ет министр. По ее словам, в ста-

ционарах находятся порядка 

8—10 процентов пациентов, кото-

рые либо уже были привиты, 

либо болели коронавирусом 

раньше. Эти факты говорят о том, 

что новые штаммы вируса более 

коварны. 

Поэтому власти призывают жите-

лей к вакцинации. «Мы начали с 

себя, с сегодняшнего дня вход в 

здание Дома правительства Мо-

сковской области заблокирован 

для государственных и граждан-

ских служащих, которые не прош-

ли вакцинацию или болели коро-

навирусом более полугода назад», 

— говорит Стригункова. В области 

работают 430 пунктов вакцинации 

от коронавируса, в том числе 40 — 

круглосуточных, расположенных 

в приемных отделениях подмо-

сковных больниц. Недостатка вак-

цины в пункте нет. 130 тысяч доз 

уже дожидаются граждан, до кон-

ца недели поступит еще более 260 

тысяч доз. Самой дефицитной, по 

словам министра, считается «Ко-

виВак» — ближайшим траншем в 

область планируется поставить 

только 4,5 тысячи доз этой вакци-

ны. Ее еще не производят в таких 

объемах, чтобы регионам достава-

лись большие объемы. И в начале 

июля власти ждут первые постав-

ки вакцины«Спутник Лайт», кото-

рой планируется прививать миг-

рантов. 

Прививочные пункты в Подмо-

сковье открыты для всех желаю-

щих, у кого имеется полис ОМС. В 

области намеренно не стали уста-

навливать жестких требований, 

чтобы дать возможность привить-

ся тем, кто работает здесь, а заре-

гистрирован в других регионах 

РФ. И даже в условиях 

конкурса«Вакцина наша — кварти-

ра ваша» оговорили: участвовать 

могут все, прошедшие вакцина-

цию на территории Подмосковья. 

К слову, на участие в конкурсе, 

где разыгрывается трехкомнат-

ная квартира, за пять дней подали 

заявки 11 тысяч человек и еще 4 

тысячам в участии отказали, пото-

му что они не смогли представить 

подтверждение факта вакцина-

ции. 

Коснулась Светлана Стригункова 

и такого вопроса, как оказание 

плановой медицинской помощи 

непривитым гражданам. В Мо-

скве, напомним, принято реше-

ние не оказывать плановую по-

мощь тем, кто прививаться не хо-

чет. «У нас пока такого решения 

нет», — уточнила она, добавив, что 

есть надежда, что принимать его 

и не придется: за последнюю не-

делю желающих вакцинироваться 

жителей области стало в 4,5 раза 

больше. Только в минувшие вы-

ходные привились 42 тысячи че-

ловек, а общий показатель приви-

тых за неделю — более 100 тысяч. 

«План по вакцинации мы выпол-

нили на 32,74 процента», — заяви-

ла Стригункова. В общей сложно-

сти обладателями искусственного 

иммунитета стали более 1,2 мил-

лиона жителей Подмосковья. 

А К Ц Е Н Т

Только в минувшие выходные приви-
лись 42 тысячи человек, а общий пока-
затель за неделю — более 100 тысяч
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Тем временем

В Москве начинаются клинические исследования вакцины «Спутник V» 

для подростков 12—17 лет. Центр имени Гамалеи готов приступить к ним 

уже в начале июля. В данный момент проводится предварительный на-

бор 350 добровольцев для участия в исследовании, сообщила заммэра 

Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова.

Исследование продлится год и будет проходить в три фазы — по уже от-

работанной технологии. Первая и вторая фазы пройдут на базе двух ве-

дущих детских больниц столицы — Морозовской и больницы имени З.А. 

Башляевой. Третья фаза — в детских поликлиниках Москвы. В течение 

всего периода испытаний дети будут находиться под постоянным на-

блюдением врачей. А по их результатам можно будет принять решение 

о включении подростков в программу вакцинации от новой коронави-

русной инфекции.

Подготовила Любовь Проценко
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ИССЛЕДОВАНИЕ Многие 
дети продолжат учиться 
в каникулы 

Отдыхать 
с учебником?

Анна Владимирова

Школьные учебники в каникулы отложат не все — 18% 
учащихся будут подтягивать знания по русскому и ма-
тематике. Для 36% родителей важно, чтобы занятия 
содержали элементы общеобразовательной програм-
мы или подготовки к школе.  На допзанятия или круж-
ки планируют летом отдать детей 64% россиян. Чаще 
всего родители выбирают английский язык, танцы 
и рисование. Такие данные получили исследователи, 
опросив 10 тысяч мам и пап по всей стране. 

Аналитики подчеркивают: активнее всего ребята 
изучают иностранные языки. Так, на занятия с репети-
торами по английскому традиционно приходится бо-
лее 90% спроса. Занятия по этому и другим языкам на 
каникулах выбирают 19% родителей. Хореографию 
предпочли 17%,  кружки рисования — 15% опрошен-
ных. Еще 6% пап и мам отправят своих ребят на курсы 
программирования, а 3% выбрали серфинг, гончарное 
искусство, резьбу по дереву и т.д. 

45% родителей заявили, что летом важны оздоров-
ление и спорт. 25% хотели бы отправить детей к морю. 
При этом цена вопроса волнует 37% респондентов. По-
чти столько же — 35% — обращают внимание на соблю-
дение мер ковидной безопасности в детских образова-
тельных и спортивно-оздоровительных заведениях. 
«Для кого-то выходом стали онлайн-занятия, позволя-
ющие и сократить число контактов, и найти квалифи-
цированного специалиста — такие уроки часто стоят 
дешевле», — говорит Иван Чулков, руководитель мар-
кетинговых проектов «Авито Услуги».

Согласно исследованию одного из крупных банков, 
больше всего денег выделяют на допзанятия детей жи-
тели Москвы и Московской области. Меньше всего — 
сибиряки. Самое интересное, что занятия ребят летом 
— это не только «прихоть» взрослых. Так, исследование 
онлайн-школы Skysmart , в котором были опрошены 
2500 детей и подростков из разных городов России, по-
казывает: 70% из них не прочь использовать каникулы 
для приобретения новых знаний и навыков. В топ по-
желаний вошли опять же рисование, спорт, програм-
мирование, digital-направление (видеоблогинг, ди-
зайн, 3d-моделирование), шахматы. Здесь же финансо-
вая и правовая грамотность.  Впрочем, есть и те, кто ле-
том хочет просто отдыхать и ничего не делать. Но таких 
совсем немного — всего 16% опрошенных.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Где могут 
подработать студенты

Курьер на лето

Мария Набиркина

Большинство студентов хотят начать карьеру в России. 
Об этом заявили 72% молодых людей. В целом большая 
часть студентов довольны будущей специальностью и 
планируют устраиваться на работу по профессии — 
ведь все нужные для этого навыки и знания у них есть. 
Об этом говорят результаты опроса, который провели 
эксперты президентской платформы «Россия — страна 
возможностей» и группы компаний «ЭФКО».

Оказалось, что в условиях пандемии студенты ста-
ли больше ориентироваться на уровень зарплаты, воз-
можности роста и развития, надежность и стабиль-
ность работы. 

Как хотят работать сегодняшние студенты? Боль-
шинство — за удаленку или смешанный график. Лишь 
треть предпочли работу в офисе. Еще один важный 
штрих — все больше студентов хотели бы стать пред-
принимателями. Что еще в топе? В тройку лидеров сре-
ди мест работы во-
шли предприятия 
госсектора (22%) и 
образовательные 
или научно-иссле-
довательские орга-
низации (16%). На 
фриланс хотели бы 
уйти 12% опрошен-
ных.

Но это после ди-
плома. А что сей-
час? Не секрет, что 
многие  ребята начинают работать уже в процессе уче-
бы, курса со второго-третьего, — в профильных компа-
ниях и на производстве. С ними все понятно. Но подра-
ботать летом никто не прочь. По данным сервиса «VK 
Работа», студенты чаще всего ищут и откликаются на 
вакансии «тайного покупателя», сборщика, оператора 
кол-центра, курьера. 

Например, в Московской и Ленинградской облас-
тях у летней молодежи в цене вакансии  менеджера, ад-
министратора, официанта, кассира. Но вообще пред-
ложений куда больше. Так, компании предлагают сои-
скателям без опыта должности уборщика производст-
венных помещений, водителя грузового автомобиля, 
подсобного рабочего, продавца-консультанта, разно-
рабочего и младшей медицинской сестры. В топе и не-
популярная у студентов позиция «грузчик». 

Но рекорды по спросу бьет все-таки работа курьером. 
Например, среди московских курьеров около трети — 
студенты, а в регионах эта цифра еще больше. Интере-
сно, что курьерами студенты работают не только в кани-
кулы: гибкий график позволяет совмещать учебу и разъ-
езды по городу. Цена вопроса?  Самую высокую зарпла-
ту предлагают водителям (56 040 рублей), менеджерам 
(46 980 рублей), курьерам (46 780 рублей), фасовщикам 
(46 170 рублей). И, кстати, совсем неплохо может полу-
чить за лето грузчик — почти 41 тысячу рублей.  

ТЕХНОЛОГИИ Учителя подключаются к виртуальной реальности 

Урок в 3Dевятом классе

Мария Агранович

Б
ольше тысячи школ в 
России располагают 
различной VR-техни-
кой, но она нередко 
простаивает. Центр 
НТИ Дальневосточно-
го федерального уни-
верситета при поддер-
жке минпросвещения 

опросил двадцать тысяч педаго-
гов из 80 регионов о том, как ис-
пользуют технологии виртуаль-
ной реальности (VR) для обуче-
ния в школах. Оказалось, что во 
многих школах — никак, хотя обо-
рудование — очки виртуальной 
реальности, VR-шлемы, проекто-
ры — есть. Причина элементарна: 
нет оперативной техподдержки и 
грамотного контента.

Эксперты буквально бьют 
тревогу: учителям, которые и так 
сильно загружены, необходим 
полноценный понятный сервис, 
а не просто VR-шлем и отдельная 
программа для загрузки.

По итогам Всероссийской 
программы апробации образо-
вательного программного обес-
печения (ПО) в виртуальной и 
дополненной реальности, кото-
рую проводил ДВФУ с октября 
2020 года по май 2021 года, спе-
циалисты получили более тыся-
чи запросов на скачивание демо-
версий образовательного ПО. 

Зарегистрированным в про-
грамме школам был открыт до-
ступ к платформе центра НТИ 
ДВФУ, на которой можно бес-
платно скачать, установить и 
протестировать приложения. А 
это 23 образовательных вирту-
альных продукта: по химии, фи-
зике, английскому языку, ОБЖ. 
Есть даже программы инклюзив-
ного образования.

 — У технологий виртуальной и 
дополненной реальности намно-
го более серьезные перспективы, 
чем просто игры, как  думают не-
которые, — говорит проректор по 
развитию ДВФУ Дмитрий Зе-
мцов. — Используя VR-приложе-
ния на уроках, ученики больше 
вовлечены, задают вопросы и 
проявляют интерес к теории. 

Но главное — за год апробации 
различных отечественных вир-
туальных приложений педагоги 
начали понимать, что конкретно 
им нужно, и говорить об этом 
разработчикам ПО. 

Что волнует учителей? Как ис-
пользовать образовательные VR-
модули, в какой части урока, как 
организовать процесс, если есть 
один шлем или несколько, как на-
девать шлем правильно и т.д. 

— Школы интересуют и цены 
на полноценные версии VR-про-
дуктов, — отмечает руководитель 
направления «Образование» 
центра НТИ ДВФУ по нейротех-
нологиям Юлия Хукаленко. — Во-
преки распространенному мне-
нию о консервативности учите-
лей, они готовы внедрять высо-
кие технологии в образователь-
ный процесс. Уже сейчас мы на-
чали доработку программного 
обеспечения с учетом получен-
ных рекомендаций. А 18 образо-
вательных курсов прошли эк-
спертизу Российской академии 
образования: школы уже могут 

совершенно спокойно брать их в 
работу.

Будущее уроков  за виртуаль-
ными «учителями»? По словам 
Юлии Хукаленко, образователь-
ные VR-курсы не заменяют педа-
гога, это лишь инструмент, с по-
мощью которого может быстро 
погрузиться в интерактивную 
среду и закрепить навыки.

— Если одному и тому же мож-
но научить с помощью VR или с 
помощью доски и мела, надо вы-
брать доску и мел, — подчеркива-
ет эксперт. — При таком подходе 
на первый план выходит качест-
во образовательного VR-контен-
та и продуманная методика его 
применения. 

Кроме того, виртуальные 
образовательные курсы — необ-
ходимый помощник в школах 
удаленных регионов, где порой 
из нужного для уроков реквизи-
та  — мензурка и пара колб. А бла-
годаря, например, виртуальной 
химической лаборатории VR 
Chemistry Lab школьники могут 
проводить эксперименты, для 
которых требуется сложное обо-
рудование и реактивы. Чем не 
школа будущего? 

По мнению научного руково-
дителя Центра педагогического 
мастерства Ивана Ященко, по-
лезнее всего использовать VR 
там, где сложно с визуализацией: 
нужно объяснить что-то, что 
нельзя потрогать, увидеть глаза-

ми. Например, в стереометрии 
виртуальное приложение VR 
Space поможет в восприятии аб-
страктных понятий. Ученики мо-
гут самостоятельно работать с 
объектами в виртуальной реаль-
ности, моделировать действия с 
ними и приобрести навык 3D-
мышления. Теория подкрепляет-
ся практикой: школьники могут 
потрогать предметы, выполнить 
задания и сделать столько попы-
ток, сколько нужно.

Кстати, в рамках федерально-
го проекта «Цифровая образова-
тельная среда» нацпроекта «Об-
разование» к концу 2021 года не 
менее 12 тысяч школьников в 25 
субъектах РФ должны использо-
вать современные цифровые тех-
нологии, включая VR и AR.  

РАКУРС Готов ли ребенок к школе?

Чек-лист для мамы
Ксения Семенко

К
ак тестировать память бу-
дущего первоклашки?  И 
зачем нужны курсы перед 

поступлением в школу? 
— Многие родители думают, 

что выпускник-детсадовец дол-
жен уметь бегло читать книжки, 
считать хотя бы до 20 и писать 
печатными буквами без оши-
бок. Так вот, они ошибаются! — 
говорит педагог-психолог Го-

родского психолого-педагоги-
ческого центра Москвы Екате-
рина Ятченко. — Важно, чтобы 
будущий первоклассник был 
любознательным, хотел учить-
ся, соблюдал школьные правила 
и мог контролировать себя.

По словам специалиста, го-
товность к школе можно разло-
жить на несколько «ключей».

Первый — социальный. Ребе-
нок знает и готов соблюдать об-
щепринятые нормы и правила, 

готов общаться с учителями и 
одноклассниками. Второй — ин-
теллектуальный. Ребенок умеет 
сравнивать и обобщать, класси-
фицировать, решать логические 
задачи. Скажем, сможет отве-
тить на простой вопрос: «Авто-
бус, поезд, трамвай — что это все 
вместе»? Правильный ответ — 
транспорт. И третий — физиче-
ская готовность. Ребенок дол-
жен выдержать школьную на-
грузку, высидеть несколько 

уроков подряд, даже с переме-
нами. 

Вот краткий чек-лист для ро-
дителя. Присмотритесь, может 
ли ваш ребенок:

— выполнять задание в тече-
ние 10—15 минут, не отвлекаясь.

Умеет ли он:
— запоминать 10 слов или 

цифр;
— запоминать картинки, фи-

гуры, символы;
— читать наизусть небольшие 

стихотворения;
— пересказывать тексты 

(сказки, басни);
— составлять небольшие рас-

сказы по картинкам.
Хорошо, если ваш будущий 

первоклассник научился, на-
пример, такому: встать на одну 
ногу, другую согнуть, ступню 
прижать к колену, руки вытя-

нуть вперед, закрыть глаза и 
простоять 8—10 секунд. А еще - 
метко бросать предметы обеи-
ми руками, ездить на самокате, 
велосипеде и др., рисовать по 
клеточкам и точкам, перерисо-
вывать узор по клеточкам, вы-
полнять простые графические 
диктанты... 

— На просторах интернета 
можно найти множество различ-
ных тестов и методик для оценки 
готовности детей к школе. Но са-
мый важный аспект — развитие 
мышления, внимания, усидчиво-
сти, памяти, восприятия, умения 
выполнять задания по инструк-
ции, мелкой моторики. Именно 
на это нужно делать упор, а все-
му остальному ребенок легко на-
учится в школе, — считает воспи-
татель школы № 830 г. Москвы 
Альбина Минигалиева.  

Виртуальные курсы не заменяют педагога. Это лишь инструмент, который помогает закрепить знания и навыки.

АКТУАЛЬНО   
МГУ начал 
вакцинировать 
студентов-
иностранцев

ПРИВИВКА 
В КАМПУСЕ
Мария Агранович

Иностранные студенты и аспи-
ранты МГУ им. Ломоносова, ко-
торые находятся в Москве, смо-
гут сделать бесплатную при-
вивку от коронавируса в пун-
кте вакцинации, открытом на 
базе Медицинского научно-
образовательного центра Мо-
сковского госуниверситета.

— Вакцинация доступна для 
иностранцев старше 18 лет, у 
которых нет противопоказаний 
к прививке — рассказали в МГУ. 
— Все желающие иностранные 
студенты получат первый ком-
понент вакцины уже в июне — 
начале июля.

Как записаться на привив-
ку? Нужно просто обратиться 
в иностранный отдел своего фа-
культета. Привившимся сту-
дентам выдадут сертификат.  
Вместе с тем в МГУ напомнили: 
вне зависимости от прививки 
при въезде в Россию из-за гра-
ницы нужно сдавать два ПЦР-
теста и находиться на изоляции 
до получения отрицательного 
результата второго теста.  

Прием документов у ино-
странных абитуриентов, посту-
пающих на равных условиях с 
гражданами РФ, уже начался. 
Так же, как и российские вы-
пускники, иностранцы смогут 
подавать документы дистанци-
онно через онлайн-систему 
вуза. Вступительные испыта-
ния также пройдут в дистанте.

— Онлайн-формат очень удо-
бен для иностранцев, ведь для 
многих из них въезд в Россию 
все еще затруднен в связи с са-
нитарно-эпидемиологически-
ми ограничениями, — пояснили 
в МГУ. — В прошлом году через 
нашу онлайн-систему поступи-
ло более 9000 заявлений о при-
еме от иностранных граждан, 
2100 студентов успешно посту-
пили на программы бакалаври-
ата, специалитета и магистра-
туры. В этом году мы планиру-
ем рост числа заявлений от аби-
туриентов из других стран и 
ждем, что зачисленных тоже 
будет больше.  

ПРОЕКТ  

Готовится 
методичка 
для учебы 
на удаленке 

ПРАВИЛА 
ДИСТАНТА
Евгения Добрынина

Около полутора тысяч предло-
жений от родителей и учителей 
собрали по итогам первых 20 
дней работы «горячей линии», 
которая была открыта в мин-
просвещения по инициативе 
главы ведомства Сергея Крав-
цова.

В тройку самых острых тем 
попали ЕГЭ, ОГЭ, безопасность 
школ и цифровая образователь-
ная среда.

Одно из самых массовых об-
ращений — предложение общест-
венного движения «Родители 
Москвы» вернуть единство 
учебных программ за счет введе-
ния единых для всех школ учеб-
ников по каждому предмету.

В министерстве отметили: 
уже в этом году в Институте 
стратегии развития образова-
ния разработают и выпустят 
новые примерные рабочие про-
граммы по учебным предме-
там, в которых будет прописана 
обязательная часть содержа-
ния учебных предметов. 

Также утвердят распределе-
ние тем, которые обязательно 
нужно пройти в том или ином 
классе.

Среди предложений, уже за-
пущенных в проработку, — ме-
тодическая памятка школьни-
кам и преподавателям на слу-
чай, если снова придется пере-
ходить на удаленное обучение 
из-за чрезвычайных обстоя-
тельств, таких, как пандемия. 
Методичку придумал аспирант 
МИФИ, она уже прошла обще-
ственную экспертизу.

В памятке расскажут об осо-
бенностях работы «дистанци-
онных систем», а также дадут 
рекомендации, что делать, если 
ученики столкнутся с трудно-
стями в использовании дистан-
ционных технологий.

«Горячая линия» продолжа-
ет свою работу. Направить свои 
предложения можно по элек-
тронной почте: 2022@edu.gov.
ru, оставив краткую персональ-
ную информацию для обратной 
связи.  

Курьерами студенты работают не только в каникулы: гибкий 
график позволяет совмещать учебу и разъезды по городу.

Лишь треть 
студентов хотят 
работать в офисе. 
Большинство — 
за удаленку

А К Ц Е Н Т

Учителям нужен не просто VR-шлем, 
а оперативная техподдержка 
и грамотные программы
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Без внимания и усидчивости первоклашке придется туго — всему остальному он легко научится в школе. 

ВОПРОС РЕБРОМ 

Как не дать ребенку уйти в виртуальную реальность  
с головой?

Анастасия Никитина, лидер детского направления компании 
SberDevices:
 — — Виртуальный мир действительно может поглотить ребенка, особенно 

острой эта проблема стала в период пандемии: абсолютное большинство 

сфер жизни перешло в онлайн. Поэтому сейчас в тренде диджитал-про-

дукты, которые перекидывают мостик в реальный мир. Например, у Lego 

есть конструктор: ребенок выстраивает из деталей полосу препятствий 

для фигурки героя Марио. А в виртуальном приложении отображаются 

очки, которые по ходу полосы препятствий набирает Марио. Мы тоже за-

пустили специальный набор для дополненной реальности Kidsar с физи-

ческими объектами - карточками для изучения английского языка. Пока-

зывайте ребенку, что гаджеты не только для игр. Видеозвонок бабушке — 

живое общение. Записаться на онлайн-курс шахмат — новое хобби.

Михаил Митин, автор курсов для преподавателей, 
директор онлайн-школы Skysmart:
— Ребенок всегда выбирает то, что ему ближе и интереснее. Поэтому 

надо сделать так, чтобы мир офлайн стал ему близок. Мы четко регла-

ментируем время занятий онлайн, не занимаемся зубрежкой и даем 

много практики. Ребята с самого начала учатся гармонизировать заня-

тия в виртуальном и реальном мире и знают: онлайн лишь мостик к буду-

щей жизни, где они смогут применить все полученные навыки.

Полезные лайфхаки 
для «беспокойных» родителей 

— Можно не учить решать математические задачки, но объяснить сам 

механизм счета: что такое «количество», почему важно понимать, что  

больше, а что  меньше, ориентироваться в пространстве

— Можно не учить читать, но вырастить в ребенке желание знакомства 

с книгой, читайте удивительные истории ему на ночь, вслух: взрослые — 

по абзацу, ребенок — по предложению. 

— Можно не учить писать, но подготовить ребенка к этому: показать, как 

правильно сидеть за столом, держать ручку или карандаш, развивать 

мелкую моторику рук.

Комментарий

Дмитрий Песков, 
спецпредставитель 
президента РФ 
по вопросам цифрового 
и технологического 
развития:
 — У технологии виртуальной и до-

полненной реальности в образо-

вании сейчас огромный потенци-

ал. Разработки в этой области — 

шанс России стать мировым ли-

дером в инновационных образо-

вательных решениях. Благодаря 

такой работе мы можем сразу 

включиться в гонку новых техно-

логий, причем с очень серьезных 

передовых позиций. 



10 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 июня 2021
вторник № 135 (8486)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БАСКЕТБОЛ Мужская сборная 
перебралась из Турции в Литву

Маршрут понятен 

Илья Трисвятский

Мужская сборная России в рам-
ках подготовки к стартующей 
29 июня в хорватском Сплите 
олимпийской квалификации 
сегодня и завтра проведет в 
рамках международного тур-
нира в Каунасе контрольные 
матчи против принимающей 
эти «спарринги» Литвы и До-
миниканской Республики. 

В Прибалтику команда при-
летела из Турции, где в Стамбу-
ле дважды сыграла с хозяевами 
площадки товарищеские встре-
чи. Исход их был такой —  снача-
ла наше поражение 62:80, и за-
тем яркая, красивая победа 
России со счетом 77:64. 

Результат первого матча не 
показателен. Россияне призем-

лились в Турции всего за три 
часа до игры. Плюс по изна-
чальному расписанию должны 
были проходить не отдельные 
спарринги, а полноценный 
международный турнир с уча-
стием еще и Венесуэлы, но юж-
ноамериканцы из-за ковидных 
проблем отсутствовали.   

Зато в следующем противо-
стоянии россияне показали 
свою мощь. Одна из ведущих 
команд мира Турции была огор-
чена с разницей «плюс 13»  
(77:64).  

Во второй половине игры 
наша команда совершила два 
ключевых рывка — 10:0 и 15:1. 
За весь матч трехочковые бро-
ски записали себе в актив сразу 
восемь баскетболистов го-
стей.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Определен лимит 
допуска зрителей на Игры 
в Токио

Правила стали 
строже

Николай Долгополов

Полученный пресс-релиз Меж-
дународного олимпийского ко-
митета подвел итоги спорам и 
размышлениям на больную 
тему. Пять ответственных орга-
низаций приняли решение о ко-
личестве болельщиков, допуска-
емых на трибуны. Это МОК, 
Международный паралимпий-
ский комитет, Оргкомитет Игр-
2020 в Токио и два правительст-
ва — Японии и муниципального 
Токио.

В совместном заявлении 
пяти заинтересованных сторон 
установлены предельные нор-
мы: максимум 50 процентов 
зрителей от возможного запол-
нения спортивной арены, но не 
более 10 тысяч человек.

Маленькое добавление. В 
Японии создана зрительская 
программа для учащихся учеб-
ных заведений. Ее участники и 
руководители не будут вклю-
чаться в число 10 тысяч и прой-
дут на трибуны, как бы по свое-
му каналу допуска.

— Никаких изменений в рас-
писание Олимпиады не вносится.

— В случае возникновения 
чрезвычайной ситуации после 
12 июля, в целях принятия мер 
по предотвращению распро-
странения заболевания, могут 
быть приняты новые ограниче-
ния, касающиеся и количества 
зрителей.

— Если эпидемиологическая 
ситуация будет быстро разви-
ваться в негативную сторону, 
пять подписантов совместного 
заявления могут собраться для 
рассмотрения возможности 
принятия дальнейших мер.

— Три стороны, представляю-
щие Японию, сформулировали 
основы поведения болельщи-
ков. Среди них, в частности, 
обязательное ношение масок на 
арене. Запрет громко говорить 
или кричать на трибунах. Запре-
щено большое скопление лю-
дей, во избежание чего зрители 
должны обязательно вслуши-
ваться в соответствующие зву-
чащие объявления диктора. Бо-
лельщики обязаны покидать 
стадионы в организованном по-
рядке, не создавая заторов. Бо-
лельщиков просят отправляться 
из места проживания непосред-
ственно на спортивные арены и 
сразу возвращаться туда же, со-
блюдая все меры предосторож-
ности.

— Помимо этого японская 
сторона в зависимости от состо-
яния с заболеваемостью кови-
дом берет на себя обязательства 
по обеспечению безопасного 
проведения Игр.

— На всем протяжении Олим-
пийских игр будет проводиться 
мониторинг эпидемиологиче-
ской обстановки с привлечени-
ем экспертов.

— Идентичные решения, каса-
ющиеся Паралимпийских игр, 
будут приняты 16 июля, за неде-
лю до начала Олимпийских игр. 
Пока же работа пяти сторон, вы-
ступивших с совместным заяв-
лением, будет продолжаться.

От себя добавим. Да, строки 
сухи и официальны. Но за ними 
огромное желание во что бы то 
ни стало и вопреки всему прове-
сти Олимпиаду, обеспечить без-
опасность ее зарубежных участ-
ников и японских болельщиков. 
Как и всех жителей Японии.  

РЕГБИ Россиянки завоевали историческую путевку на Олимпиаду 

Классная «семерка» 
Анна Бекетова

Ж
енская сборная 
России по рег-
би-7 завоевала 
п у т е в к у  н а 
О л и м п и а д у. 
Наши девушки 
не смогли про-
биться на со-
ревнования в 

Рио-де-Жанейро в 2016 году. Од-
нако перед Играми-2020 итоги 
квалификационного турнира не 
оставили сомнений в том, что 
команда Андрея Кузина поедет 
бороться за медали в Токио.

Олимпийская квалификация 
по регби-7 проходила в Монако. 
Россиянки вышли в плей-офф с 
первого места в группе, обыграв 
Самоа (32:0), Мексику (55:0) и 
Аргентину (41:7). В четвертьфи-
нале наша команда снова сдела-
ла Самоа со счетом 29:0. В полу-
финале были повержены сопер-
ницы из Казахстана — 38:0. 

Так как на кону турнира сто-
яли две лицензии, то финал был 
не предусмотрен. Во втором по-
луфинальном матче сошлись 
команды Франции и Гонконга. 
На групповом этапе францу-
женки все матчи взяли с раз-
громными счетами, расправив-
шись с командами Мадагаскара 
(49:0), Колумбии (47:0) и Гон-
конга (55:0). В четвертьфинале 
Франция вновь была сильнее 
Колумбии (52:0), а в полуфина-
ле — Гонконга (51:0). 

Главный тренер женской 
сборной России по регби-7 Анд-
рей Кузин отметил, что долго 
праздновать успех в Монако ко-

манда не стала. Ведь нужно ду-
мать о Токио. 

— Сыграли достаточно уве-
ренно. Да, в некоторых матчах 
были небольшие проблемы — в 
частности, с Самоа. Но это и хо-
рошо, что перед последней 
встречей получили возмож-
ность почувствовать контак-
тную борьбу. Молодые прояви-
ли себя тоже хорошо, — заявил 
Кузин в интервью пресс-служ-

бе Федерации регби России. — 
Мы ехали на этот отбор фавори-
тами, и нужно было просто вы-
полнить свою задачу, что девоч-
ки и сделали. Так что после фи-
нального свистка эмоции были 
5—10 минут, а потом все успоко-
ились, и теперь уже начинаем 
настраиваться на Олимпийские 
игры. 

Состав на Олимпиаду еще 
окончательно не определен. 

Сборной предстоит сыграть во 
втором туре чемпионата Евро-
пы. Соревнования должны 
пройти 25—26 июня в Москве. 
Напомним, что первый этап ЧЕ 
в Лиссабоне, который завер-
шился 6 июня, россиянки выиг-
рали. На московском турнире 
кому-то позволят отдохнуть и 
восстановить силы, а кому-то 
дадут шанс проявить себя. 10 
июля команда вылетает в Япо-

нию, где проведет двухнедель-
ный сбор, а затем заедет в олим-
пийскую деревню.

В турнире по регби-7 в Япо-
нии помимо женских команд 
России и Франции сыграют 
сборные Японии, Новой Зелан-
дии, США, Канады, Австралии, 
Бразилии, Великобритании, Ке-
нии, Фиджи и Китая. Сами со-
ревнования намечены на 26—31 
июля.  

У наших регбисток эмоции были 5—10 минут. Потом все успокоились, потому что надо начинать настраиваться на Олимпийские игры. 

Извещения
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного 

съезда политической партии с предполагаемым названием «РОССИЯ БЕЗ КОРРУПЦИИ» 
сообщает, что учредительный съезд партии будет проводиться 26 июля 2021 г. в 
г. Москве. Электронная почта для контактов: inforbkrf@gmail.com.

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного 
съезда политической партии с предполагаемым наименованием «Либертарианская пар-
тия России» извещает, что учредительный съезд партии состоится 31 июля 2021 г. 
по адресу: г. Москва, ул. Мясницкая, д. 13, стр. 1.
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией МО  
«Ленский район» РС(Я) уведомляют о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации, содержащей материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) и техническое 
задание на проведение ОВОС (далее — Материалы) по объекту:

«Шламовые амбары на кустах скважин Северо-Талаканского 
нефтегазоконденсатного месторождения, Южно-Талаканского 
нефтегазоконденсатного месторождения, Ленского нефтегазо-
конденсатного месторождения» (шифр 17759).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение негатив-
ного воздействия на окружающую среду при строительстве сква-
жин ПАО «Сургутнефтегаз» в соответствии с пп. 7.2 ст. 11 Феде-
рального закона РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский рай-
он, Республика Саха (Якутия), Северо-Талаканское, Южно-Та-
лаканское, Ленское нефтегазоконденсатные месторождения.

Наименование и адрес заказчика: Нефтегазодобывающее 
управление «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»,  
ОГРН: 1028600584540, ИНН: 8602060555;

—  юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, кор-
пус 1, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Россий-
ская Федерация, 628415;

—  почтовый адрес — ул.Профсоюзов, 11/1, г.Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628418, 
тел.: 8 (3462) 41-05-70.

Наименование и адрес исполнителя работ по ОВОС: Сургут-
ский научно-исследовательский и проектный институт «Сургут-
НИПИнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», ОГРН: 1028600584540, 
ИНН: 8602060555;

—  юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, кор-
пус 1, г.Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Россий-
ская Федерация, 628415;

—  почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 50, г. Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628415, 
тел.: 8 (3462) 42-70-62.

Примерные сроки проведения ОВОС: с апреля 2021 года 
по август 2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений: Администрация МО «Ленский район», 678144, Респуб-
лика Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, 65, 
тел.: 8 (41137) 4-23-04, admin@lenskrayon.ru;

Ответственные организаторы:
—  от администрации МО «Ленский район» — главный специ-

алист по охране окружающей среды МКУ «Комитет имуще-
ственных отношений муниципального образования «Лен-
ский район» РС(Я)» Алянкина Людмила Дмитриевна, 
тел.: 8 (41137) 4-15-78;

—  от заказчика — начальник отдела охраны окружающей сре-
ды нефтегазодобывающего управления «Талаканнефть» 
Ю.И.Агаева, тел.: 8(3462) 41-05-70, факс: 8 (3462) 41-05-93, 
Agaeva_UI@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений:
I этап — обсуждения — ознакомление с предварительными 

материалами ОВОС и проектом технического задания ОВОС, 
прием и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан 
и общественных организаций (объединений) с 26.06.2021 
по 26.07.2021 по адресам:

—  Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул. Ленина, 65, 
каб.205, тел.: 8 (41137) 4-15-78;

—  Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» ПАО 
«Сургутнефтегаз», Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сур-
гут, ул.Профсоюзов, 11/1, каб.524, тел.: 8 (3462) 41-05-70, 
факс: 8 (3462) 41-05-93.

II этап — слушания — ознакомление с Материалами, прием 
и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан и об-
щественных организаций (объединений) с 27.07.2021 
по 26.08.2021 по адресам:

—  в администрации МО «Ленский район», 678144, Республи-
ка Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, 65, 
каб. 205, тел.: 8 (41137) 4-15-78;

—  в нефтегазодобывающем управлении «Талаканнефть» 
П А О  « С у р г у т н е ф т е г а з » ,  Т ю м е н с к а я  о б л а с т ь ,  
ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Профсоюзов, 11/1, каб. 524,  
тел.: 8 (3462) 41-05-70, факс: 8 (3462) 41-05-93

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 26.08.2021 
в 10.00 по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский район,  
г. Ленск, ул. Ленина, 65, Администрация МО «Ленский район», 
актовый зал (каб. 307).

В течение 30 дней после окончания общественных обсужде-
ний (слушаний), заказчик осуществляет прием и документирова-
ние письменных замечаний и предложений от граждан и общест-
венных организаций в период до принятия решения о реализа-
ции намечаемой хозяйственной деятельности.

Для более полного информирования общественности, пред-
варительные материалы ОВОС, проект технического задания 
ОВОС, Материалы размещены в сети интернет на официаль-
ном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология»,  
подраздел «Сведения для общественности» по адресу:  
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/, замечания и предложения 
по которым можно направить на адрес электронной почты: 
Ngdutn-ext@surgutneftegas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
«Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000г. № 372 АО «СинТЗ» совместно с Администрацией 
Каменск-Уральского городского округа, уведомляют о проведе-
нии общественных обсуждений материалов проектной доку-
ментации «Проект рекультивация нарушенных земель на участ-
ке ликвидированного шламового поля АО «СинТЗ», кадастро-
вый номер 66:45:0100211:61», включая предварительные мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности (ОВОС) и техническое задание (ТЗ) на проведение 
ОВОС, выполненных согласно техническому заданию, согласо-
ванному Администрацией города Каменска-Уральского 
06.08.2019.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушен-
ных земель на участке ликвидированного шламового поля  
АО «СинТЗ».

Месторасположение объекта: Свердловская область, г. Ка-
менск-Уральский, п. Северный.

Заказчик: АО «СинТЗ», адрес: 623400, Свердловская обл., 
г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, дом 1, представи-
тель заказчика — начальник службы экологии Зырянова Я.М.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2020 года — III квартал 2021 года.

Ответственный за проведение общественных обсуждений: 
Администрация Каменск-Уральского городского округа.

Форма общественного обсуждения: представление замеча-
ний и предложений.

Ознакомиться с материалами проектной документации, 
включая ОВОС, ТЗ на проведение ОВОС, можно со дня опу-
бликования настоящей информации по 30 июля 2021 года 
(включительно) по адресу: г. Каменск-Уральский, ул. Завод-
ской проезд, дом 1, здание заводоуправления № 3  
АО «СинТЗ», кабинеты 504 и 508, либо по адресу: г. Каменск-
Уральский, ул. Ленина, дом 32, кабинет 213, а также на сайте  
ПАО «Трубная Металлургическая Компания», перейдя по 
ссылке https://sintz.tmk-group.ru/sintz_obsch_sl. Замечания и 
предложения принимаются по 30 июля 2021 года (включи-
тельно) в письменной форме по адресу: 623400, Свердловская 
область, г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, дом 1, 
служба экологии АО «СинТЗ».

Материалы проектной документации, включая ОВОС,  
в т.ч. ТЗ на проведение ОВОС, будут доступны общественности 
в течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет общест-
венность о сроках и местах проведения второго этапа общест-
венных обсуждений по документации «Проект «Сахалин-1». 
Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Документация 
на производство буровых работ».

Название: «Проект «Сахалин-1». Буровая площадка  
Одопту-2 (Северная). Документация на производство буровых 
работ».

Цель намечаемой деятельности: Бурение боковых ство-
лов эксплуатационных добывающих скважин в рамках разра-
ботки нефтегазоконденсатного месторождения Одопту-море.

Общая информация о проекте: Компания ЭНЛ продол-
жает освоение месторождения Одопту-море, в связи с чем в 
2022 г. предусмотрено бурение боковых стволов эксплуатаци-
онных скважин. Бурение будет производиться с действующей 
буровой площадки Одопту-2 (Северная). Размещение отходов 
бурения и других технологических отходов будет осуществ-
ляться посредством закачки в глубокозалегающие пласты гор-
ных пород через существующие и специально для этого пред-
назначенные скважины. 

Месторасположение: существующая буровая площад-
ка Одопту-2 (Северная) расположена в северной части косы 
Пильтун в Охинском районе Сахалинской области. 

Наименование и адрес заказчика намечаемой дея-
тельности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель — август 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, 
сроки и места доступности материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду: второй этап обществен-
ных обсуждений будет проведен в форме опроса. В период  
с 25 июня по 24 июля 2021 г. утвержденное техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» и документация, содержащая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду будут доступны на сайте проекта «Сахалин-1»: 
www.sakhalin-1.com, в разделе «Общественные обсуждения 
и оценка воздействия», и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения

Адрес Режим  
работы

Муниципальное 
бюджетное учреждение 
«Охинская 
централизованная 
библиотечная система»

694490, 
Сахалинская 
область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Вторник— 
пятница 
с 11.00 до 19.00.
Суббота—
воскресенье 
с 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Некрасовская сельская 
библиотека

694468, 
Сахалинская 
область, 
Охинский район, 
с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, 
кв. 2

Вторник— 
суббота 
с 13.00  
до 19.00

Для изучения общественного мнения о намечаемой дея-
тельности в указанных библиотеках будут размещены специ-
альные формы для комментариев и (или) отзывов и журналы 
регистрации общественного мнения. Заинтересованные пред-
ставители общественности смогут довести до сведения компа-
нии «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из следую-
щих способов:

заполнить форму или журнал в библиотеках, где разме-
щены материалы; 
направить почтовое, факсимильное, электронное со-
общение в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лими-
тед»: 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалин-
ская, д. 28, отдел по нормативно-правовым вопросам; 
факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес электронной почты:  
enl.environmental@exxonmobil.com; связаться с ответст-
венным сотрудником по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

Комментария и предложения общественности будут прини-
маться в течение 30 дней после окончания срока проведения 
общественных обсуждений. Полученные замечания будут уч-
тены при составлении окончательного варианта документа-
ции, содержащей материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Контактное лицо: 
Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-73-07. 
Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-

риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
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ИЗВЕЩЕНИЕ  
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ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
г. №372, в рамках подготовки материалов оценки воздей-
ствия намечаемой деятельности на окружающую среду 
(ОВОС), включая Техническое задание на проведение работ 
по ОВОС, предприятие АО «СНПЗ» информирует граждан и 
общественные организации о проведении общественных об-
суждений намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
обоснование которой представлено проектной документа-
цией «Установка производства битума. Реконструкция, в т.ч. 
доведение до действующих норм и правил промышленной, 
пожарной безопасности», с целью выявления общественных 
предпочтений и их учета в процессе проведения оценки воз-
действия.

Название объекта: «Установка производства битума. Ре-
конструкция, в т.ч. доведение до действующих норм и пра-
вил промышленной, пожарной безопасности».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция установ-
ки производства битума в АО «СНПЗ» с целью получения 
существующей номенклатуры и продукции по ГОСТ 33133-
2014 «Дороги автомобильные общего пользования. Битумы 
нефтяные дорожные вязкие. Технические требования» на 
существующей установке.

Месторасположение: проектируемый объект «Уста-
новка производства битума. Реконструкция, в т.ч. доведе-
ние до действующих норм и правил промышленной, по-
жарной безопасности» размещается в границах основной 
производственной площадки АО «СНПЗ», г. Сызрань, ул. 
Астраханская, д. 1. Кадастровый номер земельного участка 
— 63:08:0105058:97, площадь всего земельного участка — 
3960044,00 м².

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Сызран-
ский нефтеперерабатывающий завод». Адрес: Российская 
Федерация, 446029, РФ, Самарская область, г. Сызрань, ул. 
Астраханская, д. 1. тел.: 8 (8464) 90-80-09. Электронный 
адрес: sekr@snpz.rosneft.ru, генеральный директор — Кула-
ков Игорь Владимирович.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: акционерное общество «Самаранефтехимпро-
ект». Юридический адрес: Российская Федерация, 443110, 
Самарская область, г. Самара, ул. Ново-Садовая, 11, Теле-
фон: +7 (846) 278-50-03. Электронный адрес: sekr@snhp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): июнь — август 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Сроки доступности технического задания по ОВОС: в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Желающие могут ознакомиться с документацией, с техни-
ческим заданием, внести свои аргументированные предло-
жения в письменной форме (в период с 23 июня по 23 июля 
2021 г. — техническое задание, с 24 июля по 24 августа 2021 
г. — документация, включая материалы по оценке воздей-
ствия на окружающую среду: г. Сызрань, ул. Астраханская, 
д. 1, остановка «9-й квартал», кабинет 111), а также принять 
участие в общественных обсуждениях проектной докумен-
тации, включая материалы ОВОС и техническое задание на 
проведение работ по ОВОС планируемой хозяйственной и 
иной деятельности по объекту «Установка производства би-
тума. Реконструкция, в т.ч. доведение до действующих норм 
и правил промышленной, пожарной безопасности», которые 
организуются Администрацией городского округа Сызрань 
25 августа 2021 г. в 10.00 по адресу: г. Сызрань, ул. Астрахан-
ская, д. 1, здание отдела кадровой политики, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Соревнования по регби на Олим-

пиаде впервые состоялись в 

1900 году в Париже и с тех пор 

проводились трижды — в 1908, 

1920 и 1924 годах. Регби верну-

лось в программу Игр спустя 92 

года в Рио-де-Жанейро-2016, но 

уже не в классическом виде 15 на 

15, а в формате регби-7. 
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ПРОЕКТ Слепые смогут 
читать на любом языке 

Книга на ощупь

Инга Бугулова

Слепым и слабовидящим в России станет доступно 
больше книг и периодических изданий — изменения в 
Гражданский кодекс РФ, которые приведут россий-
ское законодательство в соответствие с Марракеш-
ским договором, в июне одобрило правительство. За-
конопроект о внесении поправок подготовлен мини-
стерством культуры. «Это принципиальный шаг на 
пути к реализации прав инвалидов на доступ к ин-
формации, к обучению, знаниям», — подчеркивает 
директор Российской государственной библиотеки 
для слепых Елена Захарова. 

Сегодня читателями этой библиотеки являются 
более 15 тысяч человек. А всего в России, по данным 
минтруда, инвалидов по зрению более 300 тысяч. 
Впрочем, Марракешский договор (Россия присоеди-
нилась к нему в 2017 году) серьезно расширяет круг 
лиц, которые могут получить доступ к литературе: 
теперь это не только люди с нарушением зрения, но и 
все те, кому не позволяют держать в руках бумажную 
книгу другие физические особенности.

— Это могут быть люди с дислексией, нарушениями 
движения, с расстройством аутистического спектра и 
другие. То есть все те, кто не может воспринимать пло-
ско-печатный текст,  
— объясняет Елена 
Захарова. 

Еще один важ-
ный момент: появ-
ляется возмож-
ность трансгранич-
ного обмена таки-
ми изданиями — по 
просьбе читателя 
их можно будет по-
лучить из любой 
другой страны на 
нужном языке. Для 
этого библиотека 
сделает запрос в уполномоченный орган нужной язы-
ковой группы, выяснит, где издание имеется,  зака-
жет его. Речь здесь идет о цифровых экземплярах. 

Председатель Комиссии Общественной палаты РФ 
по доступной среде и развитию инклюзивных пра-
ктик Диана Гурцкая напоминает, что людям с ограни-
чениями по использованию печатной продукции до-
ступны сегодня не более 10 процентов от всего ее 
объема:

— Но современная индустрия способна предло-
жить людям с особыми потребностями не только из-
дания на шрифте Брайля, аудиокниги, но и доступ-
ные научные журналы, интерактивные книги, кра-
сочные обложки с тифлокомментариями, детские 
книжки-картинки и даже электронную бумагу. 

Законопроект позволит сделать более доступны-
ми нотные издания в специальном формате.

— В период обучения в музыкальным училище мне 
приходилось заучивать музыкальные произведения 
наизусть, так как доступа к нотам на шрифте Брайля 
попросту не было. Надеюсь, проект федерального за-
кона будет оперативно рассмотрен и поддержан Гос-
думой уже осенью этого года, — отмечает Гурцкая.

Принципиальное изменение в Гражданский ко-
декс коснется и статьи по авторскому праву: теперь в 
ней появится уточнение, разрешающее без согласия 
автора и без выплаты ему вознаграждения создавать 
экземпляры произведений в форматах, предназна-
ченных для использования слепыми и слабовидящи-
ми лицами (рельефно-точечный шрифт и другие), из-
готавливать и распространять копии . Главное усло-
вие — никакого извлечения прибыли и с обязатель-
ным указанием имени автора. Законопроект уже вне-
сен в Госдуму. В апреле вопрос доступности большего 
количества художественных, научных и периодиче-
ских изданий людям с ограничениями по здоровью 
был поднят в докладе Уполномоченного по правам 
человека и гражданина Татьяной Москальковой.   

КИНО «Игра на выживание» как попытка постичь американские нравы

Загнанных пристреливают?
Валерий Кичин

Д
вадцать человек сгруди-
лись вокруг новенького 
внедорожника, вцепив-

шись руками в его корпус. В та-
кой позе им предстоит стоять на 
изнуряющей жаре, пока хватит 
выдержки и сил. Тот, кто уберет 
руку последним, уйдет счастли-
вым обладателем машины. Сто-
ять надо неподвижно, не облока-
чиваясь, не приседая и не засы-
пая, с ежечасной пятиминутной 
передышкой и пятнадцатими-
нутным перерывом каждые 
шесть часов.

Азартное многодневное со-
стязание, каким его планирует 
владелица заштатного автосало-
на Джоан? Или пытка, какой оно 
обернется? Пытки мучительной, 
до галлюцинаций, бессонницей, 
неподвижностью и чисто физио-
логическими проблемами — уни-
жением. Это главная сюжетная 
линия триллера «Игра на выжи-
вание», который немецкий ре-
жиссер Бастиан Гюнтер снял, по-
местив действие в «одноэтаж-
ную Америку». Он же написал 
сценарий, снимали картину и в 
ней снимались европейцы — 
можно считать, что это как бы 
изумленный взгляд из Европы на 
американскую прагматику, нра-
вы и «американскую мечту».

Двадцатка конкурентов коло-
ритна. В ней богомолка Рут, бес-
прерывно бормочущая из Би-
блии. Парень с затычками в ушах, 
слушающий что-то свое любимое 
и изводящий партнеров отбива-
нием ритма по железу. Наглый 
юнец, уверенный, что он круче 
всех. Профессиональный игрок, 
для которого соперник — враг. Бед-
няк по имени Кайл (британский 
актер Джо Коул), для которого за-
получить грузовик — вопрос бла-
гополучия его семьи. Потому что 
Америка, по версии фильма, — та-
кая страна, где человек без маши-

ны внушает подозрение полиции: 
с чего бы это вдруг он ходит пеш-
ком, не иначе что-то задумал про-
тивозаконное! Кайл и станет 
главным героем фильма, к его до-
машним невзгодам и неразреши-
мым проблемам приковано наше 
внимание. Вторая героиня — вла-
делица автосалона Джоан (Кэрри 
Престон), тоже изнуренная до-
машними проблемами: мать 
страдает деменцией, дочь уехала 
от этих кошмаров во Флориду, 
автосалон не приносит больших 
прибылей, и пиар-ход с розыгры-
шем внедорожника должен по-
править дела. То есть все затеяно 
тоже от отчаяния.

Бастиана Гюнтера здесь под-
водит то, что на корню сразило 
«антиамериканские» фильмы 
Ларса фон Триера, — разоблачи-
тельный пафос при очень при-

близительном знании предмета. 
Хотя это не первый «американ-
ский» сюжет немецкого автора, 
из фильма торчат уши представ-
лений о «Заокеанье», почерпну-
тых из голливудских триллеров 
наподобие «Круга» или «Экзаме-
на» — условных игровых фанта-
зийных киносюжетов, где люди 
попадают в какую-нибудь ловуш-
ку и могут спастись только ценой 
чужих жизней. А первой вспоми-
нается «Загнанных лошадей при-
стреливают, не так ли?» — класси-
ческая социальная драма Сидни 
Поллака, где идет танцевальный 
марафон на выживание. Правда, 
там было жестко обозначено вре-
мя действия — Великая депрес-
сия, когда люди перед угрозой ни-
щеты были готовы на любое без-
умие. Бастиан Гюнтер помещает 
свой сюжет в Техасщину, которая 

выглядит краем социальных ка-
тастроф и необжитого разора, и 
никак не обозначает, когда все 
происходит. Как бы социально 
ориентированная картина под-
робно детализирует безрадост-
ный быт, вспышками дает обрыв-
ки судеб, каждая могла бы раз-
виться в полноценную драму, но 
все равно выглядит как автор-
ская игра воображения, не зазем-
ленная убедительными реалия-
ми. Некоторые придумки вообще 
подрывают доверие к происходя-
щему — ну какой безумец, к при-
меру, откажется от разрешенных 
правилами перерывов в великом 
стоянии у вожделенной машины, 
как тот старик, что упорно не же-
лает оторваться от нее и запасся 
сосудами для естественных нужд.

Европейское кино об Амери-
ке, взявшее за образец голливуд-

ские устрашающие кинометафо-
ры, остается европейским по сти-
лю. То есть все действия затормо-
жены, камера страдает нарцис-
сизмом, убеждена в непреходя-
щей ценности каждого кадра и не 
готова ничем жертвовать хотя бы 
во имя ритма повествования. Ак-
терам трудно: они должны вопло-
щать некую абстрактную затею, 
не имея опор в крепкой развитой 
драматургии. Если перед нами 
сеанс разоблачения обществен-
ных нравов, когда людские беды 
становятся пищей для бесстыжих 
шоу типа нашего «Пусть гово-
рят», то эта линия слабо прори-
сована и не являет драматическо-
го напряжения. Если автор хочет 
показать нацию, одержимую ре-
лигиозным ханжеством, для вы-
ражения его позиции явно недо-
статочно сопровождать действо, 
как лейтмотивом, бессмыслен-
ными фразами из бездонной Би-
блии, которые бормочет полуоб-
морочная Рут. Но безусловно уда-
лось передать нарастающую из-
нуренность людей бессонницей и 
отсутствием свободы движений, 
физическое и психологическое 
состояние пытаемых. Так ска-
зать, физиологию пытки.

Беря в основу модель того, что 
компьютерные геймеры зовут 
выживастиками, режиссер Гюн-
тер пытается на этом основании 
снять «авторское кино» — и, как 
бывает с людьми, севшими меж 
двух стульев, застревает посере-
дине в неустойчивой позе. В его 
фильме не хватает напряжения 
коммерческого триллера, но нет 
и глубины, психологических тон-
костей авторского взгляда. Ти-
пичное современное кино, где 
режиссер обходится без профес-
сионального драматурга и потом 
старается одолеть им же воздвиг-
нутые сценарные рифы.  

МУЗЫКА   Джойс 
ДиДонато 
выступила 
в России 

ПО ПУТИ К РАЮ

Мария Бабалова

Знаменитая американка Джойс 
ДиДонато дала два сольных 
концерта — в Москве в зале «За-
рядье» и в Малом зале филар-
монии в Санкт-Петербурге. 
Джойс ДиДонато вместе с пиа-
нистом Крейгом Терри привез-
ла в Россию программу In My 
Solitude («В уединении»), со-
зданную из произведений раз-
ных эпох и стилей.

Со страниц программки 
концерта ДиДонато обращает-
ся к публике:

— Дорогие друзья! Предла-
гаю сегодня вновь побывать в 
том месте, где находилось чело-
вечество последние 15 месяцев, 
— в месте уединения. Очень 
важно освоить опыт и трудно-
сти, которые мы пережили, — 
но, возможно, еще большее зна-
чение имеет возвращение к 
красоте и к жизни… Независи-
мо от обстоятельств мы всегда 
можем выбрать любовь и свет.

ДиДонато в пространстве 
оперного театра прекрасно 
себя чувствует и выглядит в 
мейнстримном репертуаре. Но 
когда готовит свои концертные 
программы, то, как правило, 
поднимается на недосягаемый 
уровень подлинной сакрально-
сти в искусстве. Новая, по-
стпандемийная программа пе-
вицы, на первый взгляд, кажет-
ся чистой эклектикой: кантата 
Гайдна «Ариадна на Наксосе», 
две арии Клеопатры из опер 
Хассе и Генделя, монолог Дидо-
ны из «Троянцев» Берлиоза со-
седствуют с малеровскими пе-
снями на стихи Рюккерта и 
кроссоверными номерами (In 
My) Solitude Дюка Эллингтона 
и La Vie en Rose из репертуара 
Эдит Пиаф, что прозвучали в 
джазовой обработке Крейга 
Терри под грифом «Кабаретные 
песни».

Но тема одиночества, что пе-
реходит в отречение, прочно 
связывает между собой все эле-
менты программы. И накал 
эмоционального переживания 
быстро достигает предельных 
значений, объединяя публику и 
музыкантов. Высшей точкой 
программы стала элегическая 
песня Малера Ich bin der Welt 
abhanden gekommen («Я поте-
рян для мира»), когда казалось 
— еще один такт и сердце оста-
новится. Из-за такого мощного 
душевного напряжения иногда, 
правда, страдала чистота инто-
нации и точность кульминаци-
онных нот в исполнении. Но 
это, впрочем, лишь подчерки-
вало зыбкость гармонии, в пои-
сках которой человек проводит 
всю жизнь.

Под конец программы, буд-
то извиняясь за мрачную фа-
тальность программы, ДиДона-
то неожиданно решила по-
свойски поболтать с залом. 
Призналась в любви к россий-
ской публике и «Зарядью», ста-
ла разыскивать среди слушате-
лей студентов-вокалистов и, 
обнаружив в партере лишь тро-
их, изумилась и попросила ис-
правиться к ее следующему 
приезду в Москву.

Кстати, у Джойс ДиДонато с 
Максимом Емельянычевым, с 
которым она делала свой гран-
диозный проект «В войне и 
мире…», задумана еще одна 
масштабная работа под назва-
нием «Рай». А также у певицы 
недавно вышел диск — «Зимний 
путь» Шуберта, записанный 
вместе с музыкальным руково-
дителем Метрополитен-оперы 
Янником Незе-Сегеном, кото-
рый был сделан после серии 
концертов в Америке. Поэтому 
темы для будущих встреч с пе-
вицей уже на повестке дня. А 
свой нынешний концерт в Мо-
скве ДиДонато завершила арией 
шкодливого Керубино из моцар-
товской «Свадьбы Фигаро» и 
песней-балладой, символизиру-
ющей ее родной город Канзас, 
Somewhere over the Rainbow 
(«Где-то над радугой») Гарольда 
Арлена из «Волшебника страны 
Оз». И это было абсолютно точ-
ным финалом, потому что мы 
все родом из детства.  

ВЫСТАВКА В Эрмитаже не забыли про войну

Там линия фронта

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
Эрмитаже открылись 
две небольшие, но 
очень значимые вы-
ставки, которые рас-
сказывают о важней-
ших страницах нашей 
истории — блокаде Ле-
нинграда и жизни од-
ного из самых вели-

ких музеев мира в осажденном 
городе.

Экспозицию «Будни войны» 
разместили в Манеже Малого 
Эрмитажа, фотографии которо-
го есть на выставке — сюда попал 
один из снарядов. Всего за дни 
войны в здания музея и на его 
территорию угодило три авиа-
бомбы (взорвалась только одна) 
и около трех десятков снарядов. 
Осколки одного из них стоят в 
витрине: он взорвался в Гербо-
вом зале.

Самая «крупная» часть эк-
спозиции — штабеля ящиков, в 
которых ценные коллекции уез-
жали в эвакуацию. Это, кстати, 
происходило дважды — сначала в 
1917 году, потом в 1941-м. Поэ-
тому на деревянных коробах с 
крышками еще можно разо-
брать полустершиеся или закра-
шенные надписи их прежнего 
назначения. Например, «фрук-
ты». По выражению гендиректо-

ра Эрмитажа Михаила Пиотров-
ского, ящики — вообще символ 
музейной жизни: «В мирное вре-
мя в них экспонаты ездят на вы-
ставку, в военное время они спа-
сают».

К весне 1942 года в Эрмита-
же осталось 42 охранника, 38 
рабочих и 36 научных сотрудни-
ков. И они не только старались 
сохранить здания и экспонаты, 

но и вели профессиональную ра-
боту. Например, в декабре 1941 
года — очень тяжелое время — со-
стоялось торжественное науч-
ное заседание, посвященное 
500-летию великого узбекского 
поэта и философа Алишера На-
вои. А еще музейщики как могли 
помогали фронту. Заметка в эр-
митажной стенгазете сообщает, 
что работники собрали 6600 ру-
блей на теплые вещи солдатам, 
связали 80 пар теплых носков и 
сшили 80 носовых платков.

Осажденный, но не побе-
жденный город вызывал у про-

тивника уважение, смешанное 
со страхом. Однако Ленинград 
не полагался только на «личный 
пример» — работали типогра-
фии, печатались листовки. Та-
кую же пропагандистскую рабо-
ту вели фашистские войска, поэ-
тому вторая выставка носит на-
звание «По разные стороны ли-
нии фронта». В ее основе — доку-
ментальные свидетельства геро-

изма сотрудников Эрмитажа, 
воевавших с оружием в руках 
или оставшихся в городе, их на-
броски и письма, книги, кото-
рые они читали в дни войны или 
написали о ней позже. В экспо-
зиции представлено несколько 
советских плакатов военных 
лет, предназначенных для под-
нятия боевого духа военных и 
гражданских. Они были приве-
зены из эвакуации. Один напо-
минает о подвиге Александра 
Невского: 1242 (год Ледового 
побоища) — 1942. Другой в кари-
катурах рассказывает историю 

«Их пятеро было» — этакая вари-
ация на тему стихотворения про 
десять негритят. Элементов «с 
той стороны» в экспозиции не 
так и много. Но от того, что они 
собой представляют, мороз по 
коже еще сильнее. Сельскохо-
зяйственный календарь для ок-
купированных территорий на 
1943 год напоминает в череде 
памятных годовщин: об учре-
ждении Российской академии 
наук — и о восстановлении 
НСДАП, о рождении Дмитрия 
Менделеева — и о дате, когда 
Хорст Вессель (композитор но-
вого национал-социалистиче-

ского гимна) скончался от ран. А 
для семей военных, осаждавших 
Ленинград, предназначался в 
подарок к Рождеству 1943 года 
а л ь б о м  1 2  B I L D E R  A U S 
RUSSLAND («12 изображений 
России»).Во время прорыва бло-
кады один экземпляр подароч-
ного издания попал в руки лей-
тенанта Красной Армии Ивана 
Мецхваришвили, который по 
образованию был архитекто-
ром. И тот увидел ценность во-
енного трофея в том, что он смо-
жет стать документальным ма-
териалом при восстановлении 
пригородов после войны.   

В экспозиции «Будни войны» представлены предметы, с помощью которых спасали Зимний дворец, Эрмитажный театр, все корпуса музея — этими щипцами хватали зажигательные бомбы.

В войну в Эрмитаж угодило три авиабомбы и десятки снарядов.

Азартный аттракцион для толпы или пытка для его участников?

А К Ц Е Н Т

К весне 1942 года в Эрмитаже осталось 
42 охранника, 38 рабочих и 36 научных 
сотрудников

Справка «РГ»

Марракешский договор принят 27 июня 2013 года в Мар-

ракеше, является частью системы международных догово-

ров по авторскому праву. Главная его цель — установить 

ряд имеющих обязательную силу ограничений и исключе-

ний в интересах слепых и лиц с нарушениями зрения или 

иными нарушениями, не позволяющими воспринимать пе-

чатную информацию. Договор подписан рядом стран, сре-

ди которых Аргентина, Австралия, Бразилия, Индия, стра-

ны Европейского союза и другие. 

Прямая речь 

Ольга Любимова, министр культуры РФ:
— Законопроект имеет важное социальное значение, так 

как расширяет круг лиц, которые будут иметь бесплатный 

доступ к литературе. Кроме того, документ позволят пре-

доставлять таким людям доступ к произведениям в специ-

альных форматах через интернет. 

В Перми впервые в России оркестр musicAeterna сыграл так-
тильный концерт для слепоглухих. 

Джойс ДиДонато привезла в Россию 
новую программу In My Solitude 
(«В уединении»).

Слепым доступны 
сегодня не более 
10 процентов 
от всего объема 
печатной 
продукции
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— Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/1930108

КСТАТИ

19 июня в Перми прошел первый в России тактильный кон-

церт, организованный musicAeterna совместно с Фондом 

поддержки слепоглухих «Со-единение». Это новый формат, 

который позволяет людям с одновременными нарушения-

ми слуха и зрения воспринимать музыку благодаря легким 

прикосновениям к музыкантам и инструментам и ощуще-

нию вибраций. 10 подопечных фонда поднялись на сцену и 

заняли места среди музыкантов. Оркестр исполнил две ча-

сти из Симфонии №41 Моцарта, которая прозвучала на за-

крытии Дягилевского фестиваля.  

 По итогам концерта musicAeterna и Фонд «Со-единение» 

предложили объявить один из дней в году Всероссийским 

днем тактильного искусства. Цель такой инициативы — мо-

тивировать культурные институции запускать программы, 

дающие новые возможности восприятия слепоглухим, и 

тактильные концерты — один из форматов с высоким потен-

циалом. Этот день возможно приурочить к Международно-

му дню слепоглухих, который во всем мире отмечают 27 

июня. 
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ТРИУМФ Нидерланды
победили во всех трех
матчах на групповом этапе

«Оранжевая»
буря

Артур Нанян

Сборная Нидерландов одержала третью победу подряд 
на Евро-2020. Команда Франка де Бура разгромила в 
заключительном поединке группового этапа Север-
ную Македонию со счетом 3:0.

Казалось бы, Нидерланды — одна из лучших сбор-
ных за всю историю футбола, и она должна легко выхо-
дить в плей-офф на любом турнире. Но стоит напом-
нить, что «оранжевые» пропустили два крупных фору-
ма подряд — чемпионат Европы-2016 и чемпионат 
мира-2018. В последний раз Нидерланды блеснули на 
первенстве планеты-2014 в Бразилии, когда Арьен 
Роббен и компания завоевали бронзовые медали, хотя 
вполне могли замахнуться на большее.

По словам главного тренера «оранжевых» Франка 
де Бура, его подопечные готовы выиграть долгождан-
ный трофей.

— На подобных 
соревнованиях вы 
растете как коман-
да. Особенно это за-
метно, когда у вас 
прекрасный кол-
лектив. Очень важ-
но, чтобы стиль 
нравился футболи-
стам и они получа-
ли удовольствие от 
игры. Мы вместе об-
суждаем, что еще можно улучшить. Кое-что получает-
ся хорошо, кое-что могло бы быть лучше. Именно так 
вы становитесь сильнее. То единение, которое сейчас 
есть у нас в команде, очень нам помогает, — подчеркнул 
де Бур.

В матче с Северной Македоний дубль оформил 
Жоржиньо Вейналдум, еще один мяч забил Мемфис 
Депай. В параллельном матче Австрия обыграла Укра-
ину (1:0) и со второго места в группе «С» вышла в 
плей-офф. 

Соперником Австрии в 1/8 финала будет Италия, 
которая подтвердила статус одного из фаворитов тур-
нира: «Скуадра адзурра» выиграла все три матча на 
групповом этапе с разницей мячей 7-0. В соперниках у 
нее были Турция (3:0), Швейцария (3:0) и Уэльс (1:0). 

Еще до старта Евро многие эксперты называли Ита-
лию чуть ли не одним из главных претендентов на заво-
евание трофея. Результаты этой сборной в последнее 
время и правда впечатляют: команда выиграла во всех 
десяти поединках квалификации на первенство Евро-
пы, а в финальной стадии соревнований стала первой 
командой, обеспечившей себе участие в плей-офф.

Нельзя не отметить работу бывшего тренера «Зени-
та» Роберто Манчини, возглавляющего итальянскую 
сборную. После непопадания на чемпионат мира-2018 
Манчини принял команду, которой предстояло пере-
жить смену поколений. И пока, если судить по высту-
плениям Италии, специалист о т л и ч н о справляется 
со своей работой. 

— На Евро играют такие команды, как Франция, 
Португалия, Бельгия. Одна из этих сборных — чемпион 
мира, вторая — Европы, а третья возглавляет рейтинг 
ФИФА. Сами видите, какая здесь бешеная конкурен-
ция. Эти коллективы создавались в течение несколь-
ких лет, и, естественно, они продвинулись дальше нас. 
Однако в футболе может случиться всякое, — признал-
ся Манчини. 

Благодаря уверенному выступлению в группе фут-
болисты Манчини могут переписать ряд рекордов. 
Главное — Италия продлила беспроигрышную серию до 
30 матчей, что является повторением лучшего показа-
теля в истории страны. Что еще более удивительно — 
«Скуадра адзурра» победила в 11 встречах подряд. 

Достаточно неожиданно вышел в плей-офф Уэльс, 
который всего во второй раз в истории участвует на 
Евро и оба раза умудряется добиваться отличного ре-
зультата. Напомним, что пять лет назад во Франции 
валлийцы также успешно преодолели групповой этап. 
Более того — Гарет Бейл и компания дошли аж до полу-
финала, обыграв по пути самих бельгийцев (3:1). 
Справиться с «драконами» смог лишь будущий обла-
датель трофея Португалия (2:0).  

Итоговая таблица группы «C»
И В Н П М О

1. Нидерланды 3 3 0 0 8–2 9

2. Австрия 3 2 1 0 4–3 6

3. Украина 3 1 0 2 4–5 3

4. Северная Македония 3 0 0 3 2–8 0

СОПЕРНИКИ Лидер сборной Хорватии знает, за счет чего можно обыграть Шотландию и выйти 
в следующую стадию Евро-2020

Секрет от Луки
Михаил Щербань

С
егодня пройдут решаю-
щие матчи в группе «D» 
— самом непредсказуе-

мом квартете на Евро-2020. 
Напомним, что после двух ту-
ров впереди сборные Чехии и 
Англии, у которых по четыре 
очка. В случае ничьей обе ко-
манды гарантированно про-
следуют в плей-офф. При этом 
также сохраняют шансы на вы-
ход в следующий раунд вице-
чемпионы мира хорваты и шот-
ландцы, у которых пока по од-
ному очку в таблице.

В матче Хорватия—Шотлан-
дия расклад очень простой — 
каждой из команд нужна толь-
ко победа. 

Наставник «шашечных» 
Златко Далич отметил в разго-
воре с журналистами, что его 
команду зря «похоронили»:

— Мы в курсе того, что все 
списали со счетов сборную 
Хорватии. Да, первые матчи на 
турнире мы провели не луч-
шим образом. Тем не менее это 
служит нам отличной мотива-
цией. Сборная заслуживает 
поддержки от болельщиков и 
прессы за работу, которую мы 
проделали раньше, и у нас еще 
есть шанс.  На нынешнем Евро 
мы пока только напрягаемся 
без особого результата и не мо-
жем нащупать свою игру. Мо-
жет быть, в этом есть мои лич-
ные недоработки, а может, 
просто не везет. Это же спорт, и 

фактор случайно-
сти нельзя сбрасывать 
со счетов. Я верю, что Хорва-
тия может показать себя с луч-
шей стороны.

В свою очередь, полузащит-
ник «Реала» и сборной Хорва-
тии Лука Модрич также верит 
в чудесное перевоплощение 
команды:

— Ну вы и так прекрасно 
знаете, что игра нашей коман-
ды далека от идеала еще со 
старта отборочных матчей 
ЧМ-2022. Мы играем совсем не 
так, как раньше. В квалифика-
ции Евро против Словакии, 
Венгрии и Уэльса мы играли 
хорошо. Но сейчас мы не та 

Хорватия, которую 
все ожидали увидеть. Почему? 
Сложно сказать. Сами до конца 
не поняли причин. Но послед-
ний шанс перевернуть ситуа-
цию есть. Заключительный 
матч против Шотландии одноз-
начно нам нужно выигрывать. 
Для этого всем нужно доба-
вить, каждый игрок должен 
проявить себя лучше. Вместе 
мы должны проявить наши 
фирменные качества. Именно 
это и станет тем самым секре-
том, который откроет нам 
дверь в следующий раунд. Не 

верите? Дождитесь матча, и 
потом поговорим об этом.

А что шотландцы?
Главный тренер этой сбор-

ной Стив Кларк попытался за-
интриговать представителей 
СМИ:

— У сборной Хорватии много 
сильных качеств. Они играют 
очень хорошо, но эта команда 
сильно отличается от сборной 
Англии. У хорватов в полузащи-
те два игрока настоящего топ-
класса — Ковачич и Модрич, и 
нам надо с ними как-то спра-
виться. Если сыграть смогут 
все футболисты, которых мы 

хотим видеть на поле, и они вы-
ступят на восемь баллов из де-
сяти, то надеюсь, что этого бу-
дет достаточно для победы и вы-
хода из группы. В матчах против 
топовых команд нужно, чтобы 
все 11 игроков сыграли по мень-
шей мере на восемь из десяти. 
Как будет? Не знаю, но верю в 
удачный расклад для нас.

Что касается поединка лиде-
ров группы, где  Чехия встре-
тится с Англией, то здесь чеш-
ская дружина выйдет из группы 
с первого места, если избежит 
поражения от сборной туман-
ного Альбиона. 

 У чехов есть свой «джокер» — 
форвард Патрик Шик забил уже 
три гола на турнире.

«У нас в кармане уже четы-
ре очка, а это значит, что поло-
жение команды весьма хоро-
шее. Понимаем, что сборная 
Англии — это очень классная 
команда, с настоящими звезд-
ными игроками в составе. Но в 
своих первых матчах она со-
здала слишком мало моментов 
в атаке, где испытывает неко-
торые сложности. Хотя в лю-
бом случае играть против этой 
команды сложно. Поэтому хо-
тим подготовиться как можно 
лучше и в итоге, конечно, побе-
дить. Набрать три очка и уве-
ренно выйти из группы», —  от-
метил Шик на пресс-конферен-
ции.  

Нидерланды впервые с 2008 года примут участие в плей-офф 
чемпионата Европы.

C МЕСТА СОБЫТИЯ Чем жила столица Дании накануне решающей игры 
с Россией

Сдали тест в Копенгагене

Илья Соболев, Копенгаген 

С
борная России вчера 
провела против дат-
чан один из важней-
ших за последнее 
время матчей. На 
кону стоял выход в 
плей-офф чемпиона-
та Европы. Встреча, 
проходившая на ко-

пенгагенском стадионе «Пар-
кен», завершилась уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать. Специальный корре-
спондент «РГ» рассказывает, 
чем жила столица Дании нака-
нуне игры.

Дания — одна из стран, при-
нимающих Евро-2020, в кото-
рую так просто на матч не по-
пасть. Это не касается болель-
щиков из стран Евросоюза, тем 
более привитых одобренной 
здесь вакциной. Для них вообще 
не действуют никакие ограни-
чения. А вот чтобы прилететь в 
Копенгаген из России, нужна 
очень веская причина, подтвер-
жденная документально. Посе-
щение футбольной игры тако-
вой, с точки зрения датских вла-
стей, не является. Поэтому ко-
манда Станислава Черчесова 
осталась без ощутимой поддер-
жки на стадионе. «Жалко, что 

болельщиков не будет, — разво-
дил руками накануне на пресс-
конференции Станислав Сала-
мович. — Но люди будут смо-
треть нас по телевизору, поэто-
му наша задача — максимально 
их порадовать».

Впрочем, для журналистов 
датчане сделали исключение. В 
наборе необходимых докумен-
тов, помимо стандартных (виза, 
страховка), подтверждение 
УЕФА об аккредитации на матч 
и тест ПЦР (куда ж без него), 
сделанный не ранее чем за 48 
часов до вылета. Впрочем, в Да-
нии тест из России уже никого 
не интересует. По прибытии в 
аэропорт Каструп  сразу же 
утыкаемся в огромную очередь. 
На нас она не заканчивается, 
мгновенно удлиняясь за счет 
пассажиров следующих рейсов. 
Очередь эта — на сдачу нового 
теста ПЦР, без которого в город 
просто не выпустят. Услуга бес-
платная, но очень скоро пони-
маешь, что готов и заплатить, 
потому что очередь не особо 
продвигается, а в коридоре от 
большого количества людей 
душно. Высокий суховатый дат-
чанин с прозрачным пластико-
вым забралом улыбается, но пе-
дантично каплями отцеживает 
людей, допущенных к заветным 

столикам. Там счастливчиков 
уже ждут медики в комбинезо-
нах. Сама процедура молниено-
сная, а вот ожидание результа-
тов еще более утомительное, не-
жели стояние в очереди. Всех 
держат в специальном загончи-
ке, в который периодически 
прибегает молодой человек вос-
точной наружности и, смешно 
расставляя ударения, выкрики-
вает имена (не фамилии!) тех, 
чьи результаты уже готовы. С 
момента высадки и до получе-
ния вожделенного листочка со 
штампом прошло почти два из-
нурительных часа.

Результат теста на руках 
имеет исключительную важ-
ность для ведения полноценной 
жизни. Без свежего ПЦР тебя не 
пустят ни в ресторан, ни в фан-
зону. Тут нужно сделать необхо-
димое уточнение. По мысли 

УЕФА, журналисты должны 
жить, как и футболисты, — по 
принципу «пузыря». То есть 
строго в пределах маршрута го-
стиница—стадион—гостиница. 
Но на практике это невозмож-
но, поскольку необходимой ин-
фраструктуры попросту нет. Да 
и нужен ли этот «пузырь»? В Да-
нии с ковидом дела обстоят не-
плохо: вакцинация идет стреми-
тельными темпами, сотрудники 
сферы услуг регулярно сдают 
тесты ПЦР. Неудивительно, что 
несколько дней назад в стране 
был отменен масочный режим.

Может даже показаться, что 
чемпионат Европы, в целом, 
проходит мимо жителей Копен-
гагена, но это, конечно, не так. 
Вот, прогуливаясь по городу, за-
ходим в церковь Александра Не-
вского. «Ага-а, русские! Здрав-
ствуйте! Идемте пить кофе! Вас 

покормить? Чем вам помочь?» 
— полное ощущение, что нас 
здесь только и ждали. Проходим 
в комнаты, убранство которых 
напоминает о временах Нико-
лая II, вкушаем угощения, ведем 
беседу. 

Помимо непосредственно 
стадиона,  вся футбольная 
жизнь города сосредоточена в 
фан-зоне на пирсе копенгаген-
ской гавани. Правда, многие до 
нее не доходят: в Копенганене — 
небывалая жара, вода чистая, 
так почему же не искупаться. Но 
в фан-зону стоит зайти хотя бы 
из-за стены Кристиана Эриксе-
на. Момент, когда у лидера сбор-
ной Дании остановилось сер-
дце, сильно сплотил нацию. Ма-
териальным воплощением та-
кого единения стала та самая 
стена. Это что-то вроде фут-
больного аналога стены Цоя с 
портретным граффити Эриксе-
на и бесчисленными послания-
ми от болельщиков. 

Зайдя в фан-зону, понима-
ешь: сюда приходят не посмо-
треть футбол, а просто хорошо 
провести время. До большого 
экрана в самом конце продолго-
ватой территории многие 
просто не добираются, оседая 
за столами с пиццей и пивом. 
Подсаживаемся за столик к ве-

селой компании, интересуемся 
про российскую сборную. «Я 
мало кого знаю из вашей коман-
ды, — признается самый трез-
вый из собеседников Микаэль. 
— Слышал про Дзюбу, но после 
Аршавина у вас были не очень 
известные футболисты». 

Для продавца кофейного 
ларька, которого тоже зовут 
Микаэль (неужели все в честь 
Лаудрупа?), вопрос симпатий в 
предстоящем матче непростой. 
Высокий парень с длинными 
русыми волосами и кольцом в 
носу, оказывается, фанат рус-
ской культуры. «У нас в Орхусе 
группа из десяти человек. Учим 
русский язык уже три года». 
Микаэль успел побывать в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, а те-
перь его манит российский юг. 
«Вы, наверное, хотите узнать, 
за кого я буду болеть? Прости-
те, но завтра я буду датчани-
ном!»

Справедливости ради доба-
вим, что совсем без поддержки 
на стадионе наша сборная все 
же не осталась. На трибунах за 
них болели сотрудники посоль-
ства, да и мы журналисты за на-
ших парней переживали.  

Датчане еще больше объединились 
вокруг своей сборной после случив-
шегося с Кристианом Эриксеном.

А К Ц Е Н Т

На трибунах стадиона в Копенгагене 
наши парни не остались без поддержки — 
за них переживали сотрудники 
консульства и российские журналисты

А К Ц Е Н Т

Лука Модрич: 
Игра нашей команды далека 
от идеала. Мы не та Хорватия, 
которую все ожидали увидеть. 
Но шанс перевернуть 
ситуацию есть

Нидерланды про-
пустили Евро-2016, 
но теперь они 
готовы побороть-
ся за трофей 
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Тем временем

Российский арбитр Сергей Карасев будет работать на мат-

че Евро-2020 между Германией и Венгрией в Мюнхене. 

Ему будут помогать Игорь Демешко с Максимом Гаврили-

ным. За систему VAR будет отвечать итальянец Массими-

лиано Иррати, резервным судьей стал Данни Маккели из 

Нидерландов. Ранее Карасев работал на матче Италии со 

Швейцарией в Риме. Также он был резервным судьей на 

встрече Австрии с Северной Македонией.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский арбитр Сергей Кара-

сев будет судить матч чемпионата 

Европы по футболу между сбор-

ными Германии и Венгрии. Об 

этом сообщает пресс-служба Со-

юза европейских футбольных ас-

социаций (УЕФА).

Помогать Карасеву будут лайн-

смены Игорь Демешко и Максим 

Гаврилин. Матч состоится 23 июня 

в Мюнхене.

Ранее Карасев был резервным ар-

битром на матче Евро-2020 Ав-

стрия — Северная Македония (3:1), 

а в качестве главного арбитра от-

работал в игре Италия — Швейца-

рия (3:0).

Лидер хорватов Лука Модрич 
не понимает, почему его 
команда так слабо играет 
на Евро-2020. 
Но обещает исправиться. EP
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